
Чтобы сразу было все ясно: доклад-
чик Независимой комиссии ВАДА Ричард 
Макларен не в силах выгнать Россию с 
Олимпийских игр. Приостановить член-
ство Олимпийского комитета России, а 
значит — отстранить всю сборную страны 
от участия в Олимпийских играх может 
только исполком Международного олим-
пийского комитета. «Мой «мандат» — сло-
во, я должен установить факты и сделать 
выводы. Я не буду давать какие-либо ре-
комендации, основанные на этом докла-
де». Слова произнес, выводы озвучил. 

Исполком МОК 19 июля проведет теле-
фонную конференцию относительно заявлений, 
которые были сделаны в отчете независимой 
комиссии ВАДА. Организация намерена принять 

первые решения относительно мер наказания 
тех, кто был вовлечен в российскую допин-
говую систему. Также будет поднят вопрос о 
временных санкциях, связанных с Олимпиадой 
в Рио.

Глава Международного олимпийского ко-
митета Томас Бах: «Расследование показывает 
то, что была совершена шокирующая и бес-
прецедентная атака на целостность спорта и 
Олимпийские игры. Поэтому МОК незамедли-
тельно примет самые жесткие меры в отноше-
нии каждого, кто заме-
шан в этом деле, будь то 
отдельный человек или 
организация».
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ЗАЧЕМ НАРОД 
СПАС ЭРДОГАНА?

Президент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
призвал свой народ выйти на улицы и спасти его. 
Народ внял просьбам своего лидера, вышел и 
спас. Только спас ли он страну? Это вопрос.

Возможно, если бы не народ, Турция была 
бы уже другой страной. Только кого он спас? 
За последние семь месяцев, когда г-н Эрдоган 
из прекрасного друга превратился в злейше-
го врага, мы узнали о нем много интересного. 
Про его семейный бизнес, про продвижение 
собственного сына, про вась-вась с ИГИЛом 
(запрещенным, конечно, на территории РФ), про 
провокации и войну на истребление с курдами... 
Ну да, тот еще фрукт. А теперь он опять друг, и 
нет больше его прежних грехов. Турецкий народ 
тоже так думает?..

А я вспомнил, как в октябре 93-го нас при-
зывал выйти по телевизору Егор Гайдар. А я ему 
кричал (мысленно): «Ну нет уж, чай не август 91-го, 
теперь вся власть у вас, и армия, и менты. Опять 
народом прикрываетесь?» Но кто-то вышел, даже 
Иннокентий Смоктуновский, народный артист 
СССР. А другой народ вышел тогда за Руцкого 
и Хасбулатова. Возможно, даже искренне веря.

Клянутся именем народа, приходят к вла-
сти именем народа. Обещают быть за народ, 
заботиться о нем изо всех сил. Только силы эти 
быстро кончаются.

Власть всегда манипулировала народом. С 
удовольствием превращала 
его в толпу, в быдло. Хотя на 
словах… 
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 ОБСУЖДЕНИЕ 
 на сайте 

 КОММЕНТАРИИ 
 на сайте 
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ЗЛОБА ДНЯ
Александр 

МЕЛЬМАН, 
обозреватель
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АМЕРИКУ НАСТИГЛА 
ИСЛАМОФОБИЯ

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Илья БАРАНИКАС,  
журналист

«МК» ОБНАРУЖИЛ В МОСКВЕ 
РИСУНКИ-ДВОЙНИКИ БЭНКСИ
Что мог бы оставить после себя неуловимый 

британец, окажись он в России

По информации пресс-секретаря 
Российского союза туриндустрии 
Ирины Тюриной, большинство росси-
ян, отдыхающих в Турции, были не в 
курсе относительно предпринятой по-
пытки госпереворота и беспорядков в 
Стамбуле и Анкаре. Впрочем, как по-
казывает жизнь, даже международные 
конфликты на высшем уровне до какого-

то момента могут мало отражаться на 
быте. «МК» попытался выяснить, как 
потепление отношений между офици-
альной Анкарой и Москвой сказалось 
на торговых связях двух стран. И оказа-
лось, что продовольственный маршрут 
Турция–Россия вовсе не прерывался 
вопреки санкциям. 
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Переговоры между Российским футболь-
ным союзом (РФС) и тренером Станиславом 
Черчесовым, как стало известно «МК», за-
вершились. И это, наверное, правильный в 
данной ситуации выбор.

Но сначала давайте вспомним, каким 
был Черчесов-футболист.

Точнее, Черчесов-вратарь. Потому что 
без него не было бы Черчесова-тренера.

Характер-то чемпионский там выковы-
вался – сначала в родном Алагире, затем 
в «Спартаке» из Орджоникидзе, как тог-
да называлась столица Северной Осетии 
Владикавказ.

Далее – переезд в «Спартак» уже москов-
ский, «великий-могучий», как тогда скандиро-
вало на трибунах первое поколение фанатов. 
Ясно было, конечно, что в дубль – под самого 
Рината Дасаева, лучшего на тот момент вра-
таря всего СССР, если не всего мира.
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...Самого знаменитого в мире 
райтера (граффити-художника) 
Бэнкси не раз пытались привез-
ти в Москву, не лично, конечно 
(поскольку личность его не уста-
новлена), а в виде всевозможных 
официальных выставок (из частных 
коллекций). Причем в дело впря-
гались самые маститые наши га-
лереи, но, увы, так и не сложилось 
— то из-за позиции РФ по Украине, 
то еще из-за чего-то. Только Тре-
тьяковка на Крымском Валу пару 
лет назад показала нехитрую про-
екцию его «девочки с шариком» у 
себя на фасаде.

И вот в минувший уик-энд «МК» 

стал случайным свидетелем созда-
ния в самом центре Москвы работ-
двойников Бэнкси, — так, цитируя 
классика арта, русские райтеры 
словно взывают к большой худо-
жественной личности, олицетво-
ряющей свободу, которая (свобода) 
тает на глазах... Заинтересованные 
ночным действом репортеры «МК» 
проследовали за тайными граффи-
тистами от Остоженки до Солянки 
и далее до Турчанинова переулка, 
наблюдая за ними и подслушивая 
их разговоры. Каково же оно — яв-
ление Бэнкси народу?
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ПЕРВЫЙ КАПИТАН ФУТБОЛЬНОЙ

Станислав 
Черчесов 

принимает 
национальную 

команду

Торговые отношения России и Турции  
не прекращались даже во время санкций

ЗАПРЕТ ЧТО ДЫШЛО

Главная задача 
граффитиста — 
не попасться. 

КАК СТУДЕНТУ 
ЗАРАБОТАТЬ 
ЗА ЛЕТО КУЧУ 
ДЕНЕГ?
«МК» выяснил, 
как с пользой 
провести летние 
каникулы 

ЛЕПС НЕ ЕДЕТ ЖИТЬ В ЛОНДОН.  
И В НЬЮ-ЙОРК НЕ ЕДЕТ 
Вчера прогремела сенсация: якобы популярный певец 
Григорий Лепс пожаловался со сцены музыкального 
фестиваля в Баку на отказ Великобритании выдать ему 
визу «без объяснения причин».
«Действительно Григорию было отказано в 
британской визе, только произошло это год назад, — 
прокомментировала ситуацию для «МК» пресс-секретарь 
музыканта Майя Серикова. — Сотрудники полпредства 
пять месяцев рассматривали заявку, но в итоге решили 
отказать во въезде в страну. По нашим данным, запрет они 
наложили после того, как ознакомились с санкционным 
американским списком, куда попал Лепс. С тех пор мы 
больше не обращались в посольство Великобритании».  
В октябре 2013 года США ввели санкции против Григория 
Лепса. Американцы заподозрили музыканта в связях 
с мафией. Сам Лепс назвал ситуацию «бредовой и 
нелепой».

КАКИХ ПОКЕМОНОВ  
ВАДА ЛОВИТ В РФ? 

Доклад комиссии Всемирного антидопингового 
агентства о нарушениях в России: ничего нового, 
ни одной фамилии и никаких ответов на вопросы
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СБОРНОЙ РОССИИ СТАЛ  
ЕЕ ГЛАВНЫМ ТРЕНЕРОМ

Директор института ра-
диолокации и связи Сергей 
Семенин был убит киллером 
в понедельник в поселке 
Красный Воин Солнечно-
горского района Московской 
области. 

Как выяснили репортеры 
«МК» на месте происшествия, 
42-летний Сергей Семенин 
почти каждое утро выезжал 
на работу на своем автомо-
биле «БМВ» в одно и то же 
время — около 8.00. Но вче-
ра мужчина проехал всего 

лишь около 150 метров — до 
ближайшего перекрестка. 
Стрелок произвел два вы-
стрела — предположительно 
из ружья — в лобовое стек-
ло машины. Позднее опера-
тивники нашли снайперскую 
«лежку». Убийца для удобства 
вырезал в кустах «окошко» и 
положил на землю дощечку, 
чтобы было удобнее лежать. 
Территория поселка хорошо 
охраняется, так что остается 
загадкой, как преступник по-
пал на исходную позицию.

Смерть Семенина 
вызвала шок еще и 
в зеленоградском 
научном гиган-
те — Москов-
ском институте 
электронной 
техники. Ведь 
ближайшим 
партнером по-
койного и соучре-
дителем НИИ «РЛиС» 
был профессор Юрий Сав-
ченко, заместитель главного 
конструктора опытной лабо-
ратории МИЭТ и крупней-
ший специалист в области 
квантовой электроники. В 
окружении Савченко вчера 

ограничились скупым ком-
ментарием, что «Семенина 
убили большие деньги». Но 
никакой конкретики за этой 

фразой не стояло. Институт 
имел неплохие финансовые 
показатели, а сравнительно 
недавно выиграл тендер на 
поставку печатных плат в 
НПО «Радиоэлектроника».
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ВАЖНОВАЖНО

Сергей Семенин 
окончил  с 1999 
года работал на 
зеленоградском 
оборонном заводе 

«Компонент», который явля-
ется ведущим предприятием 
радиоэлектронной промыш-
ленности. Дослужился до 
гендиректора предприятия. 
В 2012 году организовал НИИ 
«РЛиС». Был женат, воспиты-
вал троих детей.

ГРАБИТЕЛИ ПРИШЛИ В БАНК  
С БУКЕТОМ НАПЕРЕВЕС

Пышный букет взяли в со-
общники грабители, обчи-
стившие расчетный центр 
Генбанка в подмосковном 
Чехове. Преступники весьма 
неумело прикрывали лица 
цветочной икебаной. 

Нападение на отделение 
банка было совершено еще 
первого июня этого года. 
Злоумышленники, один из 
которых угрожал кассиру 
пистолетом и прикрывал 

лицо букетом хризантем, 
вынудили женщину отдать 
более 100 тысяч рублей. 
Благодаря трем видеока-
мерам, расположенным на 
соседнем здании, силовики 
установили путь отступле-
ния налетчиков. Через дыру 
в заборе они проникли на 
территорию строительного 
рынка «Строймастер» и выш-
ли на улицу Березовую, где 
их на квадроцикле ожидал 
третий соучастник ограбле-
ния. Именно здесь разбой-
ники выбросили солнечные 
очки и строительную каску, а 
также верхнюю одежду и три 
медицинские маски. Совсем 
недалеко лежал и букет. 

В минувшую пятницу бан-
дитов задержали. Ими оказа-
лись местные жители — нигде 
не работающие 30-летние 
Андрей, Алексей и Влади-
мир. Как рассказала «МК» 
начальник пресс-службы ГУ 
МВД РФ по области Татьяна 
Петрова, им избрана мера 
пресечения в виде заключе-
ния под стражу. 

ШКОЛЬНИК ПОГИБ ПОД КЛЕНОМ 
НА ЛАГЕРНОЙ ЛИНЕЙКЕ

Гибелью ребенка закончи-
лась торжественная линейка 
по случаю открытия третьей 
смены в оздоровительном 
лагере «Зеленый шум» в 
Серпуховском районе Под-
московья.

Как стало известно «МК», 
несчастье произошло в по-
недельник в час дня, когда 
вожатые уже собирались уво-
дить своих подопечных с в 
столовую. Отряды двинулись 
с места, как вдруг двойной 
ствол одного из деревьев 
раскололся напополам, и 
одна половина рухнула на 
толпу ребят. Нескольких 
школьников поцарапало, а 
самый тяжелый удар обру-
шился на голову 10-летнего 
Никиты. Директор лагеря са-
мостоятельно решил довезти 
пострадавшего до больницы 
имени Семашко. К сожале-
нию, школьник скончался в 
реанимации. В одном отряде 
с Никитой находился и его 
9-летний брат, который был 
так шокирован увиденным, 
что понадобилась помощь 
психолога.

Эта частная зона отдыха 
считалась самой благоу-
строенной в районе. Здесь 

отдыхали дети работников 
столичных профсоюзов. 
На территории лагеря нет 
ни одного сухого дерева, и 
упавший клен, хоть ему без 
малого 70 лет, выглядел све-
жим и здоровым. Вероятно, 
ствол был расщеплен ночью 
во время сильной грозы. Со-
трудники местного не исклю-
чают также, что дерево могло 
пострадать от удара молнии. 
Но падения предвидеть никто 
не мог.

Кстати, в Серпуховском 
районе несколько лет назад 
на сухом дереве в лесу по-
весилась женщина, и право-
охранительные органы об-
винили лесников в том, что 
те вовремя его не срубили. 
Вторая претензия касалась 
столетнего дуба. На одной 
из свадеб гости повесили на 
него бутылку шампанского, а 
впоследствии за этой бутыл-
кой полез бомж, но сорвался 
с высоты и покалечился.

Как пояснила «МК» стар-
ший помощник руководителя 
СК ГСУ России по Московской 
области Ольга Врадий, более 
подробно обстоятельства 
случившегося предстоит 
выяснить следствию.

ДОМ, ГДЕ ЖИВЕТ ИНВАЛИД, 
УЗНАЮТ ПО ТАБЛИЧКЕ

Даже если в огромной 
многоэтажке живет один 
инвалид, ее теперь должны 
будут переоборудовать для 
его удобства. 

Как сообщили «МК» в ап-
парате Правительства РФ, 
утверждены новые прави-
ла приспособления жилых 
помещений и общего иму-
щества в многоквартирном 
доме для нужд инвалидов. 
Теперь если среди жильцов 
обнаружится инвалид, к 
жилищу предъявят особые 
требования — прилегающая 
территория должна иметь 
нескользкое покрытие с ше-
роховатой поверхностью. В 

подъезде вместо одиночных 
ступеней — пандусы, навес 
крыльца — с ограждением 
от дождя и отводом стоков. 
Наружная дверь должна быть 
оборудована помимо обыч-
ной информационной та-
блички с указанием номеров 
подъезда и квартир такой же 
табличкой с использованием 
шрифта Брайля или звуко-
вым оповещением. 

В новом документе также 
прописаны требования к са-
мой квартире, в которой про-
живает инвалид. Там должны 
быть совмещенный санузел 
и передний холл площадью 
не менее 4 кв. м. 

ДИРЕКТОРА НИИ РАДИОЛОКАЦИИ 
РАССТРЕЛЯЛИ ИЗ ЗАСАДЫ

ПОХОЖДЕНИЯ ГАНГСТЕРА НАЧАЛИСЬ  
И ЗАКОНЧИЛИСЬ НА ДЕТСКОЙ ПЛОЩАДКЕ

Подозреваемого в рас-
стреле полицейского на 
детской площадке на Ле-
нинградском проспекте за-
держали сотрудники угрозы-
ска УВД Северного округа и 
МУРа вечером 17 июля. За-
нятно, что криминальный 
путь злодея также закон-
чился на детской площад-
ке — теперь уже в Большом 
Коптевском проезде.

Как уже писал «МК», со-
трудников ППС ОМВД по 
району Беговой обстреля-
ли в среду вечером, когда 
они обратили внимание на 
подозрительного мужчину 
на скамейке. Мужчина от-
крыл огонь и ранил одного 
из стражей закона — сер-
жанта Георгия Михайлова 
— в ногу. Преступнику (а им 
оказался 29-летний приез-
жий из Кирова безработный 
Эдгар Занчурин) удавалось 
скрываться 4 дня. Но вече-
ром в воскресенье в другом 
районе патрульные обрати-
ли внимание на странного 

мужчину, который, надвинув 
кепку на глаза, пересекал 
детскую площадку с двумя 
полиэтиленовыми пакета-
ми. Полицейские прика-
зали ему остановиться, но 
беглец запустил руку в один 
из пакетов. Стражи порядка 
скрутили Занчурина. В па-
кете задержанного лежали 
самодельное оружие и па-
троны. 

Эдгар пояснил, что при-
был в столицу месяц на-
зад с 7 тысячами рублей в 

кармане, которые взял из 
дома. На гостиницу денег 
ему не хватало, поэтому 
жить приходилось на улице, 
кочуя по детским площад-
кам. Оружие он изготовил 
сам, патроны тоже, закупив 
«запчасти» в Интернете. 
Стрельбу по полицейским, 
по словам Занчурина, он от-
крыл из-за того, что боялся 
быть схваченным за хране-
ние оружия. Как сообщила 
старший помощник руково-
дителя ГСУ СК РФ по Москве 
Юлия Иванова, устанавли-
ваются все обстоятельства 
произошедшего. 

А пострадавший сержант 
Михайлов продолжает на-
ходиться в больнице, где в 
день ЧП ему сделали опера-
цию. Самочувствие стража 
порядка нормализовалось, 
он мечтает поскорее вер-
нуться к любимому хобби — 
парашютным прыжкам. Воз-
можно, после выписки его 
ждут денежная компенсация 
и внеплановый отпуск. 

ЖЕРТВУ НАСИЛЬНИКОВ ДОСТАЛИ 
ИЗ-ПОД ВАГОНА ПОЕЗДА МЕТРО

Студентка МАДИ Ирина, 
над которой в прошлом году 
надругались ее бывшие од-
нокурсники, спрыгнула на 
рельсы в столичном метро в 
ночь на 15 июля. Лишь чудом 
молодая барышня осталась 
жива.

Напомним, громкая исто-
рия потрясла всех — в октя-
бре 2015 года в Интернете 
появилось видео, как двое 
парней занимаются сексом с 
некой особой в туалете одно-
го из ночных клубов Москвы. 
Молодых людей отчислили 
из вуза, а Ирина, пережив 
стресс, смогла вернуться к 
учебе, хотя ей понадобилась 
помощь психиатров. Но, судя 
по всему, москвичка так и не 
пришла в себя после случив-
шегося.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
18-летняя Ирина прыгнула 

под прибывающий поезд на 
станции метро «Волоколам-
ская». Народу в поздний час 
на перроне не было — это 
установили по камерам виде-
онаблюдения. Она осталась 
жива лишь потому, что упала 
в желобок между рельсами. 
Сотрудники полиции и де-
журная по станции бережно 
подняли Ирину и передали на 
руки прибывшим медикам. 
Пострадавшая (вся голова у 
нее была в крови) находилась 
в состоянии шока, не могла 
вымолвить и слова. Кстати, 
после ЧП медпомощь по-
надобилась и дежурной по 
станции — у женщины рез-
ко подскочило давление. А 
Ирину отвезли в 67-ю гор-
больницу, где медики обна-
ружили сотрясение мозга. 
Вскоре она покинула медуч-
реждение по собственному 
желанию.

ПРОПАВШИЙ АВТОИНСПЕКТОР НАШЕЛСЯ  
УЖЕ ПОСЛЕ СМЕРТИ

Тайна исчезновения со-
трудника ДПС раскрыта под-
московными следователями. 
Пропавший при загадочных 
обстоятельствах полицей-
ский обнаружен мертвым в 
Серпухове. 

Как ранее писал «МК», 
39-летний сотрудник второ-
го батальона ГИБДД Подмо-
сковья Геннадий Трифонов 
пропал в районе Дубны. 25 
июня мужчина выехал в отдел 
полиции из дома на личном 
автомобиле. Гаишник забыл 

сдать пистолет после службы, 
и ему нужно было его срочно 
вернуть в дежурную часть по-
лиции. Примерно через час 
он написал жене СМС и со-
общил, что пробил колесо. 
После этого на связь мужчина 
больше не выходил.

А в прошедшее воскресе-
нье в полицию города Серпу-
хова обратились двое граж-
дан, которые сообщили, что 
обнаружили труп мужчины 
с огнестрельным ранени-
ем головы. Это и оказался 

пропавший полицейский. 
Пистолет Трифонова лежал 
рядом с телом. Следователи 
не исключают, что мужчина 
выстрелил сам. К тому же на-
шлись свидетели, которые 
незадолго до гибели Трифо-
нова видели, как он бегал по 
округе «с безумными глаза-
ми». Но что именно произо-
шло с автоинспектором, 
зачем он скрылся и почему 
в итоге оказался на противо-
положном конце Московской 
области — загадка.ПРАВИЛЬНЫЙ ДЕТСКИЙ ОТДЫХ 

На что следует 
обратить внимание 
родителям 
при выборе программы 
летнего отдыха для 
ребенка 

Адрес 
программы

12+ Возрастная 
категория

Необходимые 
документы

Стоимость путевки 
и дополнительные 
расходы

Педагогический состав 
и контакты главного 
организатора

Мероприятия 
и кружки

Вещи, которые нужно взять 
с собой

Даты начала 
и продолжительность

Условия отказа 
от поездки

ЮНЫЙ ВОДИТЕЛЬ ЗАДАВИЛ 
ТРОИХ ПЕШЕХОДОВ, КОГДА ОНИ 
ОПЛАКИВАЛИ СБИТУЮ СОБАКУ

В обстоятельствах жутко-
го ДТП на Волоколамском 
шоссе, унесшем жизни тро-
их прохожих вечером в вос-
кресенье, разбираются под-
московные следователи. 

Как сообщили «МК» в 
ГИБДД, за рулем Hyundai, 
который наехал на людей, 
сидел 18-летний житель 
подмосковной Истры. В 
районе 23.00 парень направ-
лялся домой. На 59-м кило-
метре установлен светофор, 
горел зеленый сигнал. Па-
рень не увидел сидевших 
прямо на пешеходном пе-
реходе троих людей, хотя 
ехал медленно — встречная 
машина слепила фарами. 
Автомобиль проехал по пе-
шеходам, шансов уцелеть 
у них не было. Жертв рас-
кидало по дороге, и особо 

впечатлительные водители 
надолго запомнили страш-
ную картину. «Тела были 
разбросаны на 3 полосы, на-
крыть еще не успели, один 
был разорван», — написал 
один из очевидцев.

Погибшие — 43-летняя жи-
тельница подмосковного На-
хабина Светлана, 56-летний 
Игорь из Алексина Тульской 
области и 42-летний Алек-
сандр, уроженец белорус-
ского Слуцка, оказались на 
дороге не просто так. Они 
оплакивали сбитую собаку. 
На дворнягу наехал ранее 
проезжавший автомобиль, 
а пешеходы были пьяны и 
просто сидели возле без-
дыханного пса. Была ли эта 
собака чья-то из погибших 
либо бездомная — пока не-
понятно.

Место происшествия.

Упавшее дерево.
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Эдгар Занчурин.
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ЧТО ТАИТ ЭРДОГАН?
В Турции на прошлой неделе произошло 
нечто. Кто-то называет это попыткой 
переворота, кто-то видит в этом событии 
неуклюжую пародию на захват власти. 
Говорят, для того, чтобы понять, кто за 
всем стоит, нужно обратить внимание 
на то, кому это в результате оказалось 
выгодным.

Утверждается, что главным организато-
ром является бывший командующий военно-
воздушными силами Турции Акын Озтюрк. Он 
пришел в командование ВВС в 2013 году — по-
сле того, как в ходе операции «Кувалда» многие 
командиры были арестованы. Спустя два года 
службы, в августе 2015 года, Озтюрк ушел с по-
ста, а сам продолжил свой срок полномочий на 
должности члена Высшего военного совета. Его 
должны были отправить на пенсию 30 августа, на 
очередном ежегодном съезде совета, что могло 
не устраивать его, и поэтому Озтюрк устроил 
путч. Именно он в пятницу около 10 часов вечера 
нажал на кнопку и дал начало всей операции с 4-й 
авиабазы Акынджи в Анкаре, после чего в воздух 
поднялись истребители F-16. В организации путча 
Озтюрку помогала 141-я авиаэскадрилья, коман-
диром которой является его зять, подполковник 
Хакан Каракуш.

Как у наблюдателя у меня есть четкое пони-
мание: у турецкой армии давно иссякли амбиции 
проводить какие-либо военные вмешательства. 
Говорят, что подобные авантюры вояк были 

вытеснены совместной работой Эрдогана и ныне 
его заклятого врага — исламского проповедника 
Фетхуллаха Гюлена. СМИ, близкие к Эрдогану и 
аффилированные с Гюленом, поддержали судеб-
ные разбирательства — «Эргенекон», операцию 
«Кувалда», — в которых были замешаны высоко-
поставленные военные, политики и журналисты. 
Вскоре это дело распалось, задержанные были 
освобождены, но осадок остался.

Смена генералитета на лояльных военных 
создала уверенность у многих экспертов, что у 
армии уже нет никакого идеологического про-
тивостояния с властью и, самое главное, миссии 
гаранта светского строя государства. Военные 
остались просто военными. Но, возможно, в армии 
еще оставались нелояльные Эрдогану генера-
лы, которые то и дело не позволяли ему войти 
в Сирию или вести безжалостные операции на 
юго-востоке страны в борьбе с сепаратистами. 
Поэтому этими делами занималась Специаль-
ная армия, которая, как утверждается, и спасла 

Эрдогана от переворота. Если это действительно 
была попытка переворота. 

Почему «если»? Потому что все происходя-
щее было больше похоже на какой-то плохо сре-
жиссированный фейк. Для видимости все было 
сделано правильно: самолеты, танки, вертолеты, 
военные, захват телеканала, диктор читает по-
слание «Совета мира на родине» (так назвала 
себя группа путчистов) по гостелеканалу ТРТ… 
Нужно понимать, что этот источник — один из 
примерно 70 турецких телеканалов. Также есть 
еще 8 новостных телеканалов, которые за все 
время «переворота» не были захвачены, не были 
выключены, Интернет работал исправно. И на 
этих телеканалах выступали в прямом эфире по 
видеосвязи экс-президент Гюль, экс-премьер 
Давутоглу, министр юстиции, премьер и другие. 
И самое главное — дважды выступал президент 
Эрдоган. Все они призывали народ выйти против 
военной хунты, заявляя, что это происки «парал-
лельной структуры» . И призыв удался. 

Выражение «параллельная структура» во-
шло в обиход в декабре 2013 года, сразу после 
того, как полицейские прошлись по адресам 
близких Эрдогану чиновников и арестовали их 
по коррупционному делу «Большая взятка». В деле 
были серьезные доказательства коррупционных 
связей министров экономики и внутренних дел 
с бизнесменом иранского происхождения Резы 
Заррабом. Министров отправили в отставку спустя 
восемь дней. А тогдашний премьер Турции Эрдо-
ган назвал это расследование попыткой свергнуть 
власть, заявив, что все причастные к этому делу 
полицейские, прокуроры и судья — звенья одной 
цепи, члены темной силы, не желающей развития 
турецкого государства. Далее все, кто так или 
иначе был неугодным правительству, были под-
ведены под общую гребенку «параллели». 

С начала 2014 года вся полиция была преоб-
разована, тысячи ее сотрудников были смещены, 
судья и прокуроры — уволены. Оппозиция была 
недовольна действиями правительства и не согла-
шалась с репрессиями Эрдогана. Но он считал, что 
у него было полное моральное право защищаться, 
и он творил, что считал нужным.

Кто бы ни был организатором переворота, 
ясно одно: победителем во всей этой эпопее 
стал Реджеп Тайип Эрдоган. Теперь у него есть 
очередное «полное моральное право», как это 
было с «Большой взяткой», проводить репрессии 
в рядах армии — и, судя по происходящему, не 
только. Оппозиция не сможет говорить что-либо 
— потому что это будет звучать как «поддержка 
путчистов». Уже по меньшей мере 8000 сотруд-
ников полиции были отстранены от занимаемых 
должностей, более 100 генералов и адмиралов 
задержаны и около 3000 судей отстранены от 
занимаемых должностей. Двое судей Конститу-
ционного суда арестованы. И если с генералами 
хоть что-то понятно, то никто не спросит, при чем 
тут судьи и прокуроры. Потому что ярая толпа 
на улицах и толпы «диванных генералов» в Сети 
выказывают свою поддержку любым репрессиям 
правительства.

ПУТЧ
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ЗАЧЕМ НАРОД...
c 1-й стр.

Во время Великой французской 
революции были «друзья наро-
да». Потом этим друзьям (Робе-
спьеру, Дантону…) отрубали 

головы при помощи самой новейшей техноло-
гии (гильотина) под бурные и продолжительные 
аплодисменты этого самого народа. Ну, а в 
наше незабвенное сталинское время то же 
самое делали с «врагами народа», мы помним. 
При всеобщем народном одобрении.

«Народ безмолвствует» — обычное его 
состояние. А когда не безмолвствует? В 2004-м 
в Киеве на Майдан вышел миллион человек. 
Они протестовали против глобального вранья в 
политике (так считалось). Выбрали себе нового 
честного президента по фамилии Ющенко и 
пошли дальше петь свои удивительные песни. 
Только Ющенко оказался таким же жуликом, 
как и все предыдущие, не лучше и не хуже. А 
народ опять в дураках.

Недавно на Украине они сделали рево-
люцию. Погибали, сами стреляли, убивали. 
Зачем? Чтобы к власти пришли богатенькие 
олигархи, клялись именем народа и еще больше 
увеличивали свой рейтинг в списке журнала 
«Форбс». Ну народ, ну дает!

А мы что, лучше? В 91-м пришли к Бело-
му дому и думали: мы здесь власть! А спроси 
сегодня, зачем ходили? 99% покраснеют от 
стыда.

На стотысячные митинги 2011–2012 годов 
на Болотную площадь и проспект Сахарова 
выходили люди, отдельные, сами по себе. Как 
они считали. Но те, на трибуне, думали ли так 
же про свой народ? Сомневаюсь.

В последнее время появился термин «пу-
тинское большинство». Это значит, что прези-
дент встал наконец на сторону своего народа, 
понимает его, знает его, сочувствует ему. На 
самом деле народ — всего лишь объект для 
политтехнологий. Который привозят на авто-
бусах в нужное время и место. Ведь мы здесь 
власть? А как же!

Александр МЕЛЬМАН.

Возвращение высшей меры 
наказания в Турции грозит ей 
разрывом с ЕС
Турция двинулась по пути внутриполи-
тических ужесточений после неудачной 
попытки военного переворота в ночь на 
16 июля, в результате которой погибли 
около 300 человек. Претендовавшая на 
вступление в Евросоюз официальная 
Анкара не только приступила к арестам 
подозреваемых, но и высказалась за 
восстановление в стране смертной 
казни, что не могло не вызвать критику 
западных стран. 

«Чистки» прошли в силовых ведомствах Тур-
ции. Наряду с задержаниями в рядах вооруженных 
сил МВД отстранило от работы сотни представи-
телей полиции, судов, а также жандармерии, кото-
рые подозреваются в причастности к подготовке 
переворота. Как уточняет агентство «Анадолу», 
в их числе 30 губернаторов, 52 инспектора го-
сударственной службы и 16 юрисконсультантов. 
При грубом подсчете количество обвиненных в 
причастности к организации провального пере-
ворота приближается к 10 тыс. человек. 

Сам президент Турции Реджеп Тайип Эр-
доган высказался за скорейшее возвращение 
смертной казни в стране. По его словам, это 
продиктовано требованиями народа.

Комментируя заявление турецкого пре-
зидента, генсек Совета Европы (СЕ) Турбьерн 

Ягланд заявил, что «ни одно из государств — 
членов СЕ не имеет права применять смертную 
казнь». Верховный представитель Евросоюза 
по внешней политике и политике безопасности 
Федерика Могерини присоединилась к мнению 
Ягланда, сказав, что Анкара должна уважать 
принципы правового государства и что демо-
кратические основы должны соблюдаться «в 
интересах самой страны».

Опрошенный «МК» эксперт считает, что 
введение смертной казни и другие жесткие 
меры ухудшат отношения между Турцией и 
странами Запада. «Ужесточение мер против 
оппозиции и гражданского общества, умень-
шение пространства для высказываний при-
ведут к ухудшению отношений между Турцией 
и странами Запада, — пояснил «МК» тюрколог 
Ильшат Саетов, — хотя Запад достаточно праг-
матичен и нередко сотрудничает с разного рода 
авторитарными правителями. Тем не менее они 
его, конечно, не будут воспринимать на равных, 
и совершенно будет исключен вариант входа 
Турции в ЕС, останутся только экономические 
и военно-стратегические отношения. При этом 
экономика тоже будет страдать, поскольку в той 
среде, где происходят теракты и перевороты, 
риски для бизнеса возрастают. Количество 
туристов будет уменьшаться однозначно. Я 
сейчас нахожусь в Стамбуле, и этот спад уже 
видно невооруженным глазом. Думаю, понимая 
все это, Эрдоган пытается наладить отношения 
с Израилем и Россией. Плюс остаются еще 
арабские страны».

«Действия, выход ящие за рамки 

демократических процедур, закономерно вы-
зывают недовольство в Европе, — отметил в 
разговоре с «МК» востоковед Гумер Исаев. 
— Европейцы с самого начала выражали под-
держку властям Турции, заняв позицию, которая 
заключалась в том, что перемена власти насиль-
ственным способом не будет поддержана Евро-
пой. Сейчас, судя по риторике, которую можно 
услышать на ряде европейских каналов, есть 
определенные претензии к тем мерам, которые 
предпринимают судебные и правоохранительные 
органы Турции. Есть опасения, что будет введена 
казнь и пострадают люди, которые не причастны 
к путчу, но которые являются политическими 
противниками правящей партии. По данным 
некоторых европейских каналов, списки людей 
для ареста были подготовлены заранее. Учиты-
вая эту динамику, аресты будут продолжаться 
долго и цифра будет впечатляющей. И это может 

ухудшить отношение Европы к Турции. И без того 
было много претензий». 

Пока трудно предположить, вызовет ли ве-
роятный разрыв ЕС и Турции приток мигрантов 
в Европу. «Одним из пунктов, который Турцию не 
устраивал в ходе торга за мигрантов, это претензии 
европейцев к турецкому антитеррористическому 
законодательству, — отмечает Гумер Исаев. — 
Европейцы требовали его изменить. Сейчас, по-
сле того, что произошло, этого сделано не будет. 
Турция будет указывать на неудавшийся переворот 
и говорить, что это невозможно. Вопрос с мигран-
тами для Европы очень болезненный, и это тот 
рычаг, который Турция могла и будет использовать 
в своих отношениях с ЕС. Посмотрим, что для ЕС 
важнее: принципы или вопросы, связанные с ми-
грантами и безопасностью. Есть разница между 
декларациями и реальной политикой». 

Игорь СУББОТИН.

Что делать россиянам, 
купившим путевки в Анталью
В понедельник, 18 июля, запрет Росавиа-
ции, не позволяющий авиакомпаниям 
отправлять граждан России в Турцию, 
остался в силе. Пока перевозчики за-
нимаются только вывозом российских 
граждан: борт повышенной вместимо-
сти, рассчитанный на 364 пассажира, 
был отправлен в Анталью. Точно такой 
же обратный рейс прилетел в Москву из 
Стамбула. 
          При этом, по данным Российского союза 
туриндустрии, в аэропортах столичного авиа-
узла отправки на отдых в Турцию дожидаются 
свыше 600 человек. Все они — клиенты туропе-
раторов. Никто не дает гарантии, что их рейсы 
в ближайшее время состоятся. По мнению 
экспертов, шансов на быстрое восстановление 
направления после такого удара мало, практи-
чески нет.

Сегодня вылететь из России в Турцию могут 
только иностранные граждане. Из числа россиян 
пускают транзитников, граждан с видом на житель-
ство, визами и турецкими паспортами. Ранее со-
общалось, что ограничения просуществуют вплоть 
до прояснения политической обстановки в Турции. 
Точная дата на сегодняшний день не называется. 
Тем не менее известно, что американский авиаци-
онный регулятор (FAA) опубликовал уведомление, 
запрещающее самолетам, зарегистрированным 
на территории США, летать в Турцию.

В то же время МИДы традиционных для 
Турции рынков Великобритании и Германии не 
вынесли предупреждений о нежелательности 
посещений этой страны: они ограничились реко-
мендациями для своих граждан соблюдать меры 
безопасности и избегать мест большого скопления 

людей. Ранее глава российского МИД Сергей 
Лавров также заявил, что Россия удовлетворена 
позицией руководства Турции по обеспечению 
безопасности российских туристов и их возвра-
щению на родину.

Напомним, что Турция продержалась откры-
той для туристов из России чуть больше двух 
недель: с 1 по 16 июля. За этот срок наши со-
отечественники толком не успели привыкнуть к 
тому, что отдых на анталийском побережье сно-
ва стал доступен. Правда, некоторые турфирмы 
все-таки начали продажу путевок с вылетом из 

городов европейской части России, Урала и Си-
бири. Поэтому сейчас, естественно, встал вопрос: 
кто возместит клиентам стоимость оплаченных 
туров и авиабилетов? По вопросам материальной 
компенсации несостоявшихся поездок Роспо-
требнадзор даже запустил «горячую линию». В 
ведомстве уточнили, что уже начали оказывать 
содействие по возврату пассажирам отмененных 
рейсов стоимости авиабилетов по месту их при-
обретения. Тем не менее отказавшимся от Турции 
полностью деньги могут и не вернуть. Несмотря 
на попытку госпереворота, президент Владимир 
Путин не давал рекомендаций российским граж-
данам воздержаться от посещения этой страны. 
То есть официально Турция по-прежнему открыта 
для туристов.

На сайтах турфирм вообще все выглядит так, 
словно ничего не происходит. Туры с вылетами в 
Анталью доступны ежедневно вплоть до конца 
октября. Такая позиция бизнеса объясняется не 
желанием запутать клиента, а состоянием про-
страции, в котором туроператоры пребывают 
из-за отсутствия четкой позиции властей по «ту-
рецкому вопросу». Как рассказала «МК» гендирек-
тор одной из турфирм Анна Подгорная, отмена 
рейсов в Турцию на последующие даты пока не 
подтверждается и не опровергается. Все ждут 
особого распоряжения Минтранса и Росавиации. 
Правда, отдельные компании начали предлагать 
альтернативные направления. Например, вместо 
Турции клиенты могут вылететь в Тунис.

При этом пресс-секретарь Российского 
союза туриндустрии Ирина Тюрина дала понять, 
что даже после известных событий некоторые 
россияне продолжают стремиться на берег турец-
кий. Туроператоры принимают от таких граждан 
предварительные заявки, но денег не берут — ждут 
разрешения ситуации.

Долгосрочный прогноз по Турции у экспер-
тов пессимистичен. Произошедшее, даже если 
авиасообщение с Турцией восстановится в крат-
чайшие сроки, серьезно осложнит ситуацию на 
этом направлении. Доверие к Турции, которое 
только-только начало восстанавливаться, снова 
подорвано, что может помешать снятию ограни-
чений на полеты чартеров.

Нина ЕГОРШЕВА.

Эрдоган плакал 
на прощании 
со своими 
сторонниками, 
погибшими в ходе 
путча.

УТРО ТУРЕЦКОЙ КАЗНИ

РЕПЛИКА
Яшар НИЯЗБАЕВ, главный редактор 
«МК в Турции», корреспондент ИА 

«Мухабир Ажанс»

ВЗРЫВООПАСНАЯ ТУРЦИЯ: 
ЕХАТЬ ИЛИ НЕ ЕХАТЬ?

В конце прошлого месяца председатель Бан-
ка России Эльвира Набиуллина сообщила, что в 
2017 году в кошельках наших соотечественников 
появятся банкноты номиналом в 200 и 2000 рублей. 
Новые денежные знаки вводятся для упрощения 
расчетов за товары и услуги. Причем то, что будет 
изображено на купюрах, решат сами граждане. 
С 28 июня стартовал конкурс на дизайн новых 
банкнот. Для этого ЦБ запустил специальный сайт 
«Твоя-россия.рф», где любой россиянин может 
предложить свой вариант символа, который, по его 
мнению, следует разместить на денежных знаках. 
Объявление победителей конкурса состоится 
7 октября 2016 года.

Не остались в стороне от столь значимого 
события и сотрудники «Росатомфлота», моряки-

атомщики которого предлагают изобразить 
на одной из будущих новых купюр атомный 
ледокол. 

«Мы уверены, что одним из этих символов 
должен стать город Мурманск с изображением 
атомного ледокола. Давайте поддержим эту идею, 
ведь атомный ледокольный флот России, един-
ственный в мире, уже де-факто является символом 
мощи нашей страны», — говорится в сообщении 
предприятия.

«В «Росатоме» поддерживают эту инициативу 
«Росатомфлота». Сотрудники атомной отрасли, а 
это около 250 тыс. человек, активно голосуют за 
Мурманск и символ «Атомный флот», который яв-
ляется единственным в мире и гордостью России. 
Убеждены, что изображение атомного ледокола 

на новой купюре поддержат многие россияне», 
— комментируют в департаменте коммуникаций 
«Росатома». 

Атомный ледокольный флот ведет свою 
историю с советских времен. Именно благодаря 
атомному ледоколу наша страна первой в мире 
достигла географической точки Северного полюса. 
Случилось это 17 августа 1977 года, когда первый 
надводный корабль — атомный ледокол «Арктика» 
— покорил одно из самых труднодоступных мест 
нашей планеты. 

В настоящее время в составе российского 
атомного ледокольного флота эксплуатируются 
четыре корабля — «Ямал», «50 лет Победы», «Тай-
мыр», «Вайгач». В резерве находится атомный 
ледокол «Советский Союз». Помимо них Россия 
может похвастаться уникальным судном — атом-
ным лихтеровозом «Севморпуть». Атомный ледо-
кольный флот позволяет считаться России ведущей 
арктической державой.

Кроме того, сейчас строятся два новых уни-
версальных атомных ледокола проекта 22220 — 
головной корабль «Арктика» и серийный атомоход 
«Сибирь». В 2016 году будет заложен третий ле-
докол «Урал». Другие страны мира не обладают 
атомным ледокольным флотом.

Ирина МУЧКАЕВА. 

Атомный ледокол должен быть обще-
российским символом и размещен 
на новых купюрах. В мурманском 
«Росатомфлоте» посчитали, что изо-
бражением именно этого уникального 
морского судна необходимо украсить 
банкноты номиналом 200 или 2000 
рублей, выпуск которых запланирован 
в 2017 году. В госкорпорации 
«Росатом» эту идею поддержали и 
призывают граждан активнее уча-
ствовать во всероссийском конкурсе 
на дизайн денежных знаков и голосо-
вать за этот вариант новых банкнот 
— как символ научной и технологиче-
ской мощи России.

АТОМНЫЙ ЛЕДОКОЛ МОЖЕТ 
ПОЯВИТЬСЯ НА НОВЫХ КУПЮРАХ
Мурманчане и российские атомщики предлагают 
разместить на банкнотах в 200 или 2 000 рублей 
изображение атомного ледокола

ИНИЦИАТИВА

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP
КАРТИНКА ДНЯ

О создании очередного 
бесплатного сервиса для 
столичных автомобили-
стов отчитался Департа-
мент информтехнологий 
Москвы. Теперь любой 
желающий может получить 
SMS c памяткой об условиях 
применения «европротокола». 
На сайте московского 
правительства появилась 
реляция о запуске нового 
городского SMS-сервиса. 
Чтобы им воспользоваться, 
нужно отправить сообщение 
с текстом «европротокол» на 
короткий SMS-номер 7377 
или с помощью USSD-меню 
позвонить на номер *377#. 
В ответ на ваш телефон при-
ходит текстовое сообщение, 
где описываются условия 
применения «европротокола» 
(то есть обстоятельства, при 

которых можно не вызывать 
на место ДТП сотрудника 
ГИБДД). Хотя даже самому 
темному автовладельцу давно 
известно, что это возможно 
при отсутствии пострадав-
ших, когда в аварии участво-
вали лишь две машины, на 
которые оформлены полисы 
ОСАГО. Другими словами, 
SMS дублирует информацию, 
прописанную в книжечке с 
бланком уведомления о ДТП, 
которую выдают в страховой 
компании при покупке полиса 
ОСАГО. Но в ДИТ считают, 
что их новое детище «упро-
стит доступ к информации в 
стрессовой ситуации, когда 
человек растерян и не может 
сориентироваться, что делать 
дальше и как не допустить 
ошибку». При этом не ясно, 
кто «в стрессовой ситуации» 

сможет вспомнить какие-то 
короткие номера, на которые 
нужно звонить, чтобы полу-
чить информацию, которая и 
так находится под рукой. 
Между тем куда полезнее 
было бы информировать во-
дителя, как правильно запол-
нить в отсутствие гаишника 
«Извещение о ДТП». Дело в 
том, что многие его пункты со-
ставлены страховщиками так 
иезуитски и содержат столько 
нюансов, что составить этот 
документ грамотно очень 
сложно. А при малейшей не-
точности компании отказы-
вают в выплатах. В минувшем 
году, например, компенсации 
не получили более 15% граж-
дан, оформивших «европро-
токол». А всего этой схемой 
воспользовалось менее 30% 
водителей, попавших в ДТП.

Глава Ингушетии Юнус-Бек 
Евкуров поручил Совбезу 
республики совместно с 
ГИБДД заняться ограни-
чением длины свадеб-
ных кортежей. По мнению 
руководителя республики, 
свадебные кортежи должны 
состоять не более чем из трех 
машин. Большое количество 
автомобилей является причи-
ной серьезных ДТП. К такому 
мнению Евкуров пришел, 
изучив в ходе рабочей встре-
чи с секретарем Совбеза ряда 
видеороликов со свадеб, 
опубликованных в Интерне-
те. Особо впечатлила главу 
Ингушетии последняя крупная 
авария с участием свадебного 
кортежа, когда один из авто-
мобилей решил пойти на об-
гон, но на бешеной скорости 
улетел в кювет и встал на кры-
шу. Напомним, в марте этого 

года глава Ингушетии так же 
подивил общественность, 
срезав с шапки пятилетнего 
мальчугана помпон. Пояснил 

он тогда свои действия тем, 
что мальчики должны быть 
мужественными, в том числе 
в одежде.

Около 300 тысяч рублей 
за сутки изъял из неис-
правного банкомата быв-
ший сотрудник ЧОП, 34-
летний Алексей Фольтен. 
Но деньги не принесли ему 
счастья: на днях Калачин-
ский городской суд Омской 
области вынес приговор, на-
значив наказание в виде двух 
лет лишения свободы услов-
но с испытательным сроком 
в 1 год. Самое удивительное 
в этой истории заключается 
в том, что соучастником пре-
ступления стал... банкомат. 
Аппарат, установленный на 
железнодорожном вокзале в 
городе Калачинске, в январе 
этого года вдруг «сошел с 
ума» и устроил аттракци-
он невиданной щедрости. 
Он начал выдавать пяти-
тысячные купюры вместо 
тысячных. Местные жители, 
узнав об этом, бегали к чудо-
машине и снимали деньги 
по нескольку раз. Работав-
ший на вокзале охранником 
Алексей Фольтен тоже не 
растерялся и поставил дойку 
горе-банкомата на поток. 
За сутки он снял около 300 
тысяч рублей, используя 
свою банковскую карту и 
карты односельчан. Когда 
вскрылись подробности, то 
против Алексея возбудили 
уголовное дело. Как сообщи-
ли «МК в Омске» в Калачин-
ском суде Омской области, 
Алексей признан виновным 
по статье «Кража, совер-
шенная в крупном размере». 
Ущерб, нанесенный банку в 
период поломки банкомата, 
составил 2,5 млн рублей. 
Все 39 человек, снимавших 
«увеличенные деньги», были 
найдены, снятые излишки 
они вернули. 

АВТО

ТРАДИЦИИ

КАЗУСПАМЯТНИК

СТИХИЯ

SMS-подсКАЗКИ попАВшИМ В дТп НЕ поМогуТ

В ИНгушЕТИИ уРЕЗАЮТ сВАдЕБНЫЕ КоРТЕЖИ

ЩЕдРЫЙ БАНКоМАТ 
одАРИВАЛ КЛИЕНТоВ 
пЯТИТЫсЯЧНЫМИ 
КупЮРАМИ

 Франц КЛИНЦЕВИЧ,  
первый зампред Комитета Совета Федерации по обороне:

«ощущение, что дьявол пришел через этот механизм 
и пытается просто развалить нас изнутри духовно» 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

По мнению сенатора, нужно ввести законодательные ограничения на игру 
Pokemon Go. По его словам, следует запретить «ловлю покемонов» на территории 
религиозных учреждений, памятных монументов и кладбищ. Прежде запретить 

покемонов потребовало Санкт-Петербургское городское православное казачье общество 
«Ирбис», заподозрив разработчиков в работе на ЦРУ. Общество собиралось подавать обраще-
ние в Роспотребнадзор, Федеральную антимонопольную службу и компанию Apple с требовани-
ем прекратить доступ к популярной игре, пока не изменятся условия ее использования.

КАК ОБЕЗОПАСИТЬ СЕБЯ 
ВО ВРЕМЯ ГРОЗЫ
КАК ОБ
ВВО ВРЕ

Если вы в машине
− Оставайтесь внутри автомобиля, закройте окна и 
опустите антенну радиоприемника

Если вы в помещении
− Закройте окна, двери; если в сельской местности 
— закройте дымоходы
− Выключите радио, телевизор и другие электро-
приборы
− Не разговаривайте по телефону
− Не прикасайтесь к металлической сантехнике

Если вы на улице
− Держитесь подальше от водоемов и высоких деревьев
− Не подходите близко к электропроводке, антеннам, молние-
отводам, водостокам
− Не разговаривайте по мобильному телефону
− Отложите в сторону металлические предметы, 
отойдите от них на 20–30 метров
− Если укрыться негде, сядьте на корточки в ложбине или 
овраге
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Это видео впечатлило главу Ингушетии.

Первый в России па-
мятник персидскому 
поэту и ученому Ома-
ру Хайяму появится в 
Астрахани. Возведе-
ние четырехметрового 
бронзового монумента 
финансируется иран-
ской стороной. Скуль-
птуру уже отлили в Ека-
теринбурге и доставили 
в Астрахань. Монумент 
смонтирован в студен-
ческом сквере перед 
Астраханским государ-
ственным университе-
том. Но официальное 
его открытие состоится 
лишь 4 августа — в ходе 
официального визита 
в Астрахань делегации 
иранской провинции Ги-
лян во главе с генерал-
губернатором Мохам-
мадом Али Наджафи.

оМАР ХАЙЯМ уКРАсИТ АсТРАХАНЬ
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Недавний, уже который по счету за по-
следнее время теракт исламистов в Ницце вы-
звал бурю негодования за океаном. И не только 
потому, что среди 84 погибших — 51-летний 
техасец и его 11-летний сын. Американский 
Интернет и прочие СМИ полны критики в адрес 
политкорректных лидеров нации — президента 
Барака Обамы и его вероятной наследницы на 
посту номер один Хиллари Клинтон, которые 
упорно не желают называть вещи своими име-
нами. Словосочетаний «радикальный ислам» 
и «исламский терроризм» они не произносят. 
Зато среди рядовых граждан укрепляется 
убеждение: прав Трамп — мусульман не надо 
впускать в страну, разве что за некоторыми 
исключениями.

До недавнего времени США тешили себя 
иллюзией, что Америка не подвержена болезни, 
от которой страдает Европа, — исламофобии. 
Действительно, интеграция мусульман в аме-
риканское общество происходит быстрее и 
успешнее, чем в Старом Свете. Как ни парадок-
сально, отчасти это объясняется, как считают 
эксперты, более жесткой социальной политикой 
США в отношении беженцев и иммигрантов: их 
не держат долгими месяцами, а то и годами, на 
государственных пособиях без права на работу 
(именно так происходит в Европе), а бросают в 
реальную жизнь, как котят в реку: кто выплы-
вет, тот будет жить. Они идут работать (чаще 
всего — на тяжелую и непрестижную работу) 
и учиться, быстро овладевают языком новой 
страны и знакомятся с ее законами.

Когда 11 сентября 2001 года исламистские 
террористы осуществили самые страшные 
теракты в истории Америки, отправив на тот 
свет три тысячи человек, многие предрекали 
массовые репрессии в отношении мусульман 
и стихийные расправы с ними. Но этого не 
произошло: дело ограничилось несколькими 
локальными инцидентами. Политкорректные 
американские политики и масс-медиа неустан-
но подчеркивали — и делают это по сей день, — 
что жители США, исповедующие ислам, в своем 
абсолютном большинстве являются добропоря-
дочными и законопослушными американцами, 
вносящими весомый вклад в развитие… ну, и 
далее в том же духе.

Но в последнее время что-то нарушилось 
в толерантной идиллии: на поверхность выш-
ли факты отнюдь не толерантного отношения 
«обычных» американцев к мусульманам.

Совсем недавно в штате Огайо полиция 
задержала гражданина Объединенных Араб-
ских Эмиратов после того, как бдительный 
американский гражданин сообщил по номеру 
911, что видит перед собой террориста из ИГИЛ 
(т.н. Исламское государство Ирака и Леванта, 
запрещенное в РФ и большинстве других стран. 
— И.Б.). Этот вывод он сделал на том основа-
нии, что чужеродный субъект был одет в белый 
бурнус и традиционный арабский головной 
убор — платок, перетянутый лентой. И вдобавок 
говорил по телефону по-арабски!

Дело было в пригороде Кливленда — го-
родке Эйвон, в гостинице Fairfield Inn and Suites. 
Араб был бизнесменом из ОАЭ — он пытался 
заказать себе номер, а клерк на регистрации по-
просил свою сестру вызвать полицию. Блюсти-
тели порядка, прибыв в отель, уложили бизнес-
мена на пол, заковали в наручники и тщательно 
обыскали. Жертва американской бдительности 
(или, скорее, паранойи) был травмирован фи-
зически и психически — его пришлось отвезти 
в больницу. После этого правительство ОАЭ 
издало рекомендацию своим гражданам: в 
поездках на Запад не использовать традици-
онную арабскую одежду, чтобы не подвергать 
себя опасности.

Когда о случившемся рассказали СМИ, 
начальник полиции Эйвона и мэр города при-
несли извинения безвинно пострадавшему. 
А тот попросил передать Дональду Трампу, 
что ему следует остановить свои нападки на 
мусульман: инцидент в большой мере связан 
с атмосферой подозрительности и нетерпи-
мости, которую нагнетают предполагаемый 
кандидат в президенты от Республиканской 
партии и его сторонники. Трамп предлагал 
не впускать в США мусульман (сейчас он не-
сколько сузил свое требование: не впускать 
надо только тех, кто прибывает из «опасных» 
исламских стран). Женщины в хиджабах, как 
заявил недавно Трамп, должны быть уволены 
из Управления безопасности на транспорте — 
их надо заменить армейскими ветеранами (а 
что если среди ветеранов-женщин попадется 
кто-то в хиджабе?).

Истерию раздувают активно присутствую-
щие в социальных сетях и прочем Интернете 
недалекие умы, неспособные найти на карте ни 
одно арабское государство, но непоколебимо 
убежденные, что каждый араб — террорист 
и что поэтому прав Трамп. Значит, все дело в 

глупости, фанатизме, необразованности? Или 
все-таки у всплеска антиисламских настроений 
есть рациональные причины?

Как сказала в интервью The New York Times 
представитель Совета по американо-исламским 
отношениям Джулия Шиэрсон, у американцев 
есть определенные основания для тревоги и 
подозрительности. Но при этом, подчеркивает 
она, нельзя сбрасывать со счетов постоянную 
антиисламскую и антиарабскую пропаганду в 
публикациях СМИ, кинофильмах (самый яр-
кий пример — лента 2014 года «Американский 
снайпер»), заявлениях политиков.

Эту же мысль озвучивают главные по-
борники политкорректности — Барак Обама 
(«Нельзя изображать дело так, как будто мы 
воюем со всей исламской религией») и Хиллари 
Клинтон («Мы не должны демонизировать му-
сульман»). Но, если использовать английскую 
идиому, «их слова падают на глухие уши» — 
антиисламские настроения нарастают: после 
атак 11 сентября ислам негативно восприни-
мали 39% американцев, в 2011 году — уже 61%, 
и сегодня, как считает исследователь Шибли 
Телами из Института Брукингса, процент при-
мерно тот же.

В конце 2015 года, после террористических 
атак в Сан-Бернардино (Калифорния) и Париже, 
количество нападений на мусульман и мечети 
в США сразу утроилось. Бойня, которую учи-
нили в Калифорнии двое молодых мусульман, 
стоила жизни 14 американцам, 22 человека 
были ранены. Незадолго до этого исламские 
террористы осуществили теракты в Париже, 
в результате которых 130 человек были убиты 
и 352 — ранены. (Причем это были не первые 
теракты во Франции в 2015 году.) Количество, 
видимо, перешло в качество: всякому терпению 
есть предел.

Отношение американцев к мусульманам 
определяют не только эти теракты. Многие 
вспоминают, что в 2009 году майор медицин-
ской службы Нидал Хассан, родившийся в США 
сын палестинских родителей, расстрелял на 
военной базе в Форт-Худе (штат Техас) своих 
сослуживцев: 13 убитых, 32 раненых. Вспо-
минают и одного из самых опасных исламских 
террористов — имама Анвара аль-Авлаки, уни-
чтоженного американским беспилотником в 
Йемене в 2011 году. Этот тоже родился в США, 
получил там высшее образование, служил в 
мечети в Вирджинии, а потом уехал в Йемен и 
оттуда призывал правоверных мусульман уни-
чтожать американцев везде и всегда. Сколько 
волка ни корми…

Эксперт в области ислама в Америке Дейв 
Гаубатц провел крупное исследование: под 
видом обычного верующего мусульманина он 
посетил 250 исламских центров, мечетей и 
медресе в разных уголках США и Канады. Он 
хотел выяснить, чему учат детей в этих учреж-
дениях. То, что Дейв обнаружил в результате 
своего исследования, вызвало у него глубокую 
тревогу. Но еще больше он встревожен тем, что 
власти скрывают истинное положение дел от 
общественности.

«Мусульманских детей, посещающих ме-
чети и медресе, учат ненавидеть Америку, наше 
правительство, нашу армию и всех американ-
цев, не являющихся мусульманами, — пишет 
Гаубатц. — Семилетним детям внушают, что 
ассимилироваться в американском обществе — 
значит не уважать и бесчестить ислам. Их учат, 
что оправдано убийство любого, кто не уважает 
учение ислама и препятствует ему».

Среди мечетей, которые изучил эксперт, 
есть и мечеть «Дар аль-Хиджра» в городе 
Фоллз-Черч, штат Вирджиния, где был имамом 
аль-Авлаки. Там все осталось по-прежнему: ве-
рующим рассказывают, как надо вести джихад 
и приобщиться к раю, в то время как неверные 
американцы стройными рядами пойдут в ад.

Еще более радикальную картину он уви-
дел в мечети «Аль-Фарук» в городе Нэшвилл, 
штат Теннесси. Там, вдобавок к джихадистским 
проповедям, мусульман женят на малолетних 
девочках (как это делается в ряде стран Вос-
тока). Американский закон отдыхает.

В мечети «Таква» в Бруклине (Нью-Йорк) 
имам вещает: «Для тех, кто воюет за Аллаха, 
неважно, какое у них оружие. Вам не нужны 
атомные бомбы или даже пистолеты. Если у 
вас есть вера в Аллаха, хватит и ножа».

Все это будет продолжаться, говорит экс-
перт, пока родители-мусульмане не оградят 
своих детей от проповедей насилия и нена-
висти. И пока власти США не перестанут за-
малчивать исламистский терроризм — осо-
бое, конкретное явление, а не всеобъемлющий 
безымянный «террор» — во имя пресловутой 
политкорректности.

АМЕРИКУ НАСТИГЛА ИСЛАМОФОБИЯ
Но это произошло не на пустом месте

СЕГО ДНЯ
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«Велоночь» не только российское изобрете-
ние. Заезд уже прошел в крупных городах США 
и Европы. Но московский проект по-своему уни-
кален. Это ночное приключение, раскрывающее 
тайны города и представляющее Москву во всем 
ее многообразии. Загадочные улицы и закоулки, 
погруженные в ночной мрак и освещаемые не 
слепящими фонарными столбами, окутывают 
путешественников, погружая в совершенно но-
вый мир, открывают истинное лицо города, где 
даже время останавливается. 

«Не первый год поддерживаем столь ин-
тересный проект, — сказала вице-президент 
банка ВТБ Евгения Мамсурова. — Кроме того, 
мы участвуем в развитии велокультуры, приняли 
участие в организации городского велопроката в 
Москве. А данное мероприятие не просто вело-
гонка, а большое социальное событие». 

В этом году темой проекта стал спорт. 
Маршрут длиной в 28 км связывал два стадиона: 
где тренировался и играл великий вратарь Лев 
Яшин — «Динамо», которому год назад было при-
своено имя легендарного вратаря, и домашнюю 
спартаковскую арену в Тушине. Участники откры-
ли для себя Тушино, Ходынку, Песчаные улицы, 
Щукино и Октябрьское поле. Так, велолюбителям 
довелось увидеть места, где начал свою карьеру 
великий футболист, узнать, как лучший вратарь 
тренировался и жил. О его жизни, переживаниях, 
тренировках рассказала Валентина Тимофеевна 
Яшина — жена знаменитого футболиста, его 
муза и единственная возлюбленная. С именем 
Льва Яшина также было связано необычное арт-
событие: на глазах у участников «Велоночи» в 
городе появились 5 новых памятников великому 
футболисту. 

Помимо легендарного вратаря героями 
ночного праздника стали и другие персонажи. 
Например, принцесса Диана, помогавшая госпи-
талям по всему миру, в том числе и Тушинской 
детской городской больнице. Творческая группа 
Никитина «Москультпрог» открыла арт-доску, 
посвященную благим делам Дианы Спенсер.

Другим героем «Велоночи» стал Варлам 
Шаламов — автор знаменитых «Колымских рас-
сказов», ведь последние годы его жизни были 
напрямую связаны с районом Тушино. Там он 
продолжал сочинять стихи. На время «Велоночи» 
появилась еще одна триумфальная арка, свитая 
из колючей проволоки и роз.

Евгения Мамсурова, вице-президент банка 
ВТБ, отметила: «Организаторам удалось объеди-
нить практически три формата воедино. Получил-
ся такой вариант: как бы три в одном. Во-первых, 
это рассказ о Москве. То, что мы увидим во время 
10-й «Велоночи», даже для тех москвичей, ко-
торые хорошо знают историю своего города, 
это будет очень интересно и многие вещи они 
впервые услышат. Вторая составляющая — это 
спортивная. Спорт — это сейчас модно, это в 
тренде, это здоровый образ жизни и это тоже 
очень правильный вектор, очень правильный 
акцент. Еще один акцент — это микс литерату-
ры и истории в приложении к нашему городу, 
что тоже очень интересно. Вот эти три вектора 
помогают тому, чтобы объединить в большую 
компанию тысячи неравнодушных неленивых 
людей с активной жизненной позицией».

Александра СУХАНОВА.

СОБЫТИЕ 
В ночь с 16 на 17 июля по столичным до-
рогам проехал внушительный караван 
из любителей двухколесного транс-
порта. В Москве с большим успехом 
прошла X Московская международная 
велоночь. Проект, разработанный 
творческой группой «Москультпрог» во 
главе с историком Сергеем Никитиным 
при поддержке правительства Москвы, 
давно стал популярным среди вело-
сипедистов, и каждый год это меро-
приятие собирает все больше и больше 
участников. Официальным парт-
нером этого мероприятия выступает 
банк ВТБ, много лет поддерживающий 
направление спорта и здорового об-
раза жизни. Кредитная организация 
поддерживает «Велоночь» и развивает 
велокультуру в столице.

СДЕЛАЛИ 
ДОБРОЕ ВЕЛО
Юбилейный, 10-й ночной 
велопробег состоялся 
в Москве в выходные

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 

В понедельник, 18 июля, в Кливленде 
начинает работу съезд республикан-
ской партии, который должен утвердить 
Дональда Трампа в качестве кандидата 
«партии слона» в президенты США. А 
днем раньше — в воскресенье, 17 июля, 
— в Батон-Руже (штат Луизиана) были 
убиты три полицейских и еще столько 
же ранены негром — ветераном ирак-
ской войны. Это второе событие как бы 
напрашивается эпиграфом к первому. 
Борьба афроамериканцев против орга-
нов правопорядка разрастается. Страна 
охвачена истерикой. Да, жизни черных 
чего-то да значат в Америке.

Вот что произошло в кровавое воскресенье 
в Батон-Руже, кстати, почетным гражданином 
которого я являюсь, а посему мне отнюдь не 
безразлична его судьба. Напомню читателю, что 
белые полицейские Батон-Ружа зверски убили 
негра — жителя этого города, убийство которого 
возмутило весь город, весь штат, всю страну.

В воскресенье, приблизительно в 8.40 утра, 
сотрудники правоохранительных органов об-
наружили человека, одетого во все черное и 
имевшего при себе ружье. Он стоял рядом с 

парикмахерской. Через 4 минуты раздались 
выстрелы, и один за другим стали падать белые 
полицейские. 

По полицейскому радио чей-то взволно-
ванный голос кричал: «Произведены выстрелы! 
Полицейский упал. Произведены выстрелы! Еще 
один полицейский упал». А уже через несколько 
минут стражи порядка взяли на мушку стреляв-
шего и убили его...

Убийца уже идентифицирован как Гэвин 
Лонг, афроамериканец и ветеран, служивший в 
рядах корпуса морской пехоты в чине сержанта 
до 2010 года. С июня 2008 года до января 2009 

года Лонг воевал в Ираке. За это он получил 
ряд наград.

В социальных медиа Лонг фигурировал под 
псевдонимом Космо. В YouTube он разместил пост 
под заголовком «Протест против насилия и как 
следует вести себя против громил». Сначала идет 
рассказ об убийствах афроамериканцев, включая 
убийство в Батон-Руже Алтона Стерлинга 5 июля. 
Затем автор говорит, что необходим «кровавый 
ответ вместо мирных протестов». Лонг заявляет: 
«Сто процентов революций против своих угнета-
телей оказывались успешными, когда последние 
боролись с ними, не боясь кровопролития. Те, кто 

только протестовал, оказывались успешными 
лишь на 0%. Это никогда не срабатывало и не 
сработает. Надо бороться. Только тогда громилы 
сдаются. Мы должны бороться за свои права, 
как Джордж Вашингтон и как другие белые по-
встанцы, которых сейчас восхваляют и которыми 
сейчас гордятся. Так вел себя и негр Нэт Тёрнер. 
Так вел себя и Мальколм Икс. Восставайте, люди, 
вы должны быть готовы к жертвам!»

Всего лишь неделю назад президент Обама, 
прибывший в Даллас на мемориальную службу, 
выступил со своей 12-й проповедью ненасилия. 
На сей раз, находясь в Белом доме, он произнес 
эту проповедь в 13-й раз. Он сказал, что убийство 
полицейских — «это атака на всех нас… У нас есть 
свои расхождения, и они не новы». По-видимому, 
он имел в виду раскаленные демагогические 
речи на республиканском национальном съезде 
в Кливленде. 

Стрельба в Батон-Руже — это послед-
ний эпизод месяца, наполненного насилием и 
сверхординарным расистским напряжением 
в США. Ночью после убийства негра Стэрлин-
га, торговавшего пластинками перед каким-то 
магазином, которого застрелил полицейский, 
начались демонстрации протеста. Они про-
ходили то мирно, то бурно. Наконец раздался 
далласский взрыв.

Убийство полицейских в воскресенье со-
впало с передвижением сотен полицейских в 
Кливленд, где открылся съезд республиканской 
партии. 

Стивен Луминс, президент ассоциации по-
лиции Кливленда, настаивает на том, чтобы люди 
не приносили свое оружие, когда приближаются 
к центру Кливленда. 

В тот время, когда в Батон-Руже происхо-
дила перестрелка между негром — ветераном 
иракской войны и полицейскими, в Кливленде 
некто Стив Таккер открыто с вызовом стоял на 
Паблик-сквер, демонстрируя полуавтоматиче-
скую винтовку АR-15 в качестве наглядного по-
собия своих законных прав. Когда ему напомнили 
о трагедии в Батон-Руже, он сказал, что хочет 
сделать заявление о том, что носить открыто 
оружие является правом любого человека: «Я 
никому не угрожаю. Я американский гражданин. Я 
никогда ни в каких заварушках не участвовал. Но 
сейчас настало время выйти на люди и сделать 
это заявление».

Мэлор СТУРУА.

ЗАКОНОМЕРНАЯ УВЕРТЮРА
Перед началом республиканского съезда в Батон-Руже ветеран 
войны расстрелял полицейских

В преддверии открытия 
съезда республиканской 
партии в Кливленде 
представители черной 
Америки напомнили 
делегатам о проблемах 
расизма в США.

МАТЕРИАЛЫ ПО ТЕМЕ   
на сайте 

Съезд республиканской партии 
должен узаконить кандидатуру 
Дональда Трампа на президентских 
выборах.

Новость о роспуске сборной России 
по футболу наделала много шума. Не-
задолго до того, как министр спорта 
Виталий Мутко произнес уже вошед-
шее в анналы «сборной больше нет», 
почти миллион человек подписались 
под петицией на сайте change.org с 
требованием расформировать ее как 
«не оправдавшую надежд» на чемпио-
нате Европы. Многие связали заяв-
ление Мутко с петицией. Но никакой 
победы общественного мнения здесь, 
конечно, нет. 

Пресс-секретарь Минспорта Людмила 
Деревянко очень быстро пояснила, что дело не в 
петиции, а в том, что сборная формируется под 
чемпионат и распускается после него. «Будет 
новый чемпионат, будет новая сборная», — от-
метила она. 

Даже если это решение было бы принято 
по другим причинам, то общественное недо-
вольство вряд ли оказалось бы среди них. По-
тому что петиции, тем более на сайте change.
org, как таковой юридической силы в России 
не имеют. 

В законодательстве Молдавии, например, 
есть понятие «петиция», прописаны требования 
к ее оформлению и рассмотрению. В россий-
ском законодательстве такого понятия нет. В 
законе, регулирующем обращения граждан 
(ФЗ №59), прописано лишь три термина: пред-
ложение, заявление и жалоба. 

Предложение — это рекомендация по 
совершенствованию законов, деятельности 
государственных органов или общественных 
отношений. Заявление — это сообщение о на-
рушении законов или критика деятельности го-
сударственных органов. А жалоба — это прось-
ба восстановить нарушенные права. Сборная 
России по футболу государственным органом 
не является, ее неудачное выступление на чем-
пионате Европы не нарушает ни законы, ни чьи-
либо права. Теоретически с большой натяжкой 
содержание этой петиции можно приравнять к 
предложению. «Можно долго рассуждать о том, 

что спорт на мировом уровне — одна из сфер 
деятельности общества», — поясняет старший 
юрист бюро A2 Мария Сидорова.

Но даже если артикулировать предло-
жение, заявление или жалобу, в большинстве 
случаев петиция останется лишь способом 
показать свою гражданскую позицию и вы-
пустить пар. 

Здесь уместно вспомнить о сайте Рос-
сийской общественной инициативы (РОИ). Его 
деятельность установлена и регламентирова-
на указом президента (Указ Президента РФ 
№183 от 04.03.2013). Правила игры предельно 
ясны: инициатива считается поддержанной, 
если собрано нужное количество подписей: 
на федеральном уровне — не менее 100 тысяч, 
на региональном и муниципальном — 5% от 
количества населения. Примеры инициатив, 
которые сочетаются с принятыми законами, 
тоже имеются: 21,5 тысячи граждан подписа-
лись за то, чтобы сохранить номер телефона 
при переходе от одного оператора к другому, 
77,5 тысячи — за то, чтобы вернуть минимально 
допустимый уровень содержания алкоголя в 
крови водителя. Граждане голосовали даже 
за то, чтобы упростить судебную процедуру 
сноса самовольных построек. Интересно, ко-
нечно, почему эта инициатива считается под-
держанной, когда за нее проголосовали 478 
человек, и поддержат ли на законодательном 
уровне петицию об отмене «закона Яровой», под 
которой подписались уже 73 тысячи человек 
и, вероятно, подпишется еще больше. Но это 
уже другая тема. 

Все эти правила работают только для РОИ. 
Петиции на сайте change.org, сервер которого, 
кстати, расположен в США, равно как и подписи, 
собранные на улице или в СМИ, юридической 
силы не имеют. 

«В данном случае акцент можно сделать 
только на общественное порицание института 
власти в случае отсутствия какой-либо ее реак-
ции на самые злободневные темы, тревожащие 
общество», — говорит Мария Сидорова. 

Валерия МАРКОВА.

КАК ВЫПУСТИТЬ ПАР ЧЕРЕЗ 
ФУТБОЛЬНЫЙ СВИСТОК
Почему петиции не влияют на политику

В понедельник волна насилия дока-
тилась до Казахстана. Утром в Алма-
Ате произошла перестрелка, в ходе 
которой погибло пять человек, в том 
числе трое полицейских. Учитывая, что 
и в Армении ситуация еще далека от 
разрешения, ряд аналитиков высказа-
ли предположение, что таким образом 
темные силы плетут свой заговор по 
дестабилизации стран — участниц 
Евразийского союза. Даже пресс-
секретарь Президента РФ Дмитрий 
Песков заявил, что «безусловно, про-
явление такой турбулентности у наших 
границ вызывает обеспокоенность». 
Однако, по словам Пескова, причины 
происходящего в странах СНГ разные. 
Такого же мнения придерживаются и 
эксперты, опрошенные «МК». 

В понедельник в Алма-Ате двое преступ-
ников, вооруженных автоматами, напали на 
районное отделение полиции. В результате 
три сотрудника правоохранительных органов 
и два мирных жителя погибли, еще 7 человек 
получили ранения. По словам президента ре-
спублики Нурсултана Назарбаева, в стране 
вновь произошел теракт. Весь день в городе 
действовал максимальный, «красный» уровень 
террористической опасности. Помня о трагедии 
в Актобе, все оружейные магазины сразу же за-
крылись, а по городу пронесся слух, что боевики 
уже штурмуют военную часть.

Одним из нападавших оказался ранее су-
димый 27-летний Руслан Кулекбаев, который к 
тому же подозревается в убийстве женщины в 
минувшие выходные. В момент задержания он 
был одет во все черное и носил бороду — один 
из признаков религиозного экстремиста. Его 
сообщника задержали только к концу дня, и пока 
неизвестно, был ли он заурядным бандитом или 
ваххабитом. Глава МВД Казахстана Калмухан-
бет Касымов вылетел в Алма-Ату, чтобы лично 
разобраться в случившемся.

«Правоохранительные органы должны уста-
новить, было ли это результатом криминальных 
разборок или деятельности «спящих» ячеек ис-
ламских террористов. В пользу последней вер-
сии говорит то, что Кулекбаев уже подозревался 

в участии в террористической организации, а при 
втором нападавшем нашли листок с арабской 
вязью. Также их нападение было очень похожим 
на теракт в Актобе. Они демонстративно пугали 

местных жителей и не выдвигали политических 
требований. Но в этот раз власти были лучше го-
товы, поэтому большинством пострадавших ста-
ли сотрудники правоохранительных органов, а не 

гражданские. Еще недавно Казахстан считался 
островком стабильности в Центральной Азии, но 
теперь он главная цель для террористов, потому 
что через него они надеются дестабилизировать 
южные границы России. Похожие события про-
исходят в эти дни в Армении. Однако казахские 
власти проводят активную работу над своими 
ошибками, Назарбаев не собирается отдавать 
республику в руки террористов, да и местное 
население не поддерживает исламистов», — 
рассказывает «МК» директор по международ-
ным программам Института национальной 
стратегии Юрий СОЛОЗОБОВ.

Тем временем на окраине Еревана пред-
ставители армянской радикальной оппозиции 
продолжают держать оборону в захваченном 17 
июля отделении полиции. В понедельник они 
отпустили трех заложников: водителя «скорой 
помощи» и двух сотрудников полиции, один 
из которых страдал от аллергии. Вместе с тем 
преступники продолжают удерживать у себя 
замначальника полиции Армении Вардана 
Егиазаряна и замначальника полиции Еревана 
Валерия Осипяна. 

Свое мнение о том, связаны ли как-то 
теракты в Армении и Казахстане, высказал 
и Константин ЗАТУЛИН, глава Института 
стран СНГ: «Сефилян относится к числу по-
дозреваемых, которых арестовывают каждый 
раз, как в Армению приезжает какой-нибудь 
высокопоставленный гость, что бы не дай бог 
чего-нибудь не случилось. Так было, когда на 
столетие геноцида армян в Турции в Ереван 
прилетели главы России и Франции Влади-
мир Путин и Франсуа Олланд, так было и в по-
следний раз, когда в Армению посетил папа 
римский Франциск. Что касается Казахстана, 
то там нападение могли организовать ислам-
ские террористы, возвращающиеся на родину 
из Сирии, обычные бандиты или какой-нибудь 
сумасшедший. Это должно выясниться в ходе 
полноценного расследования. Просто попытка 
военного переворота в Турции стала соблазни-
тельным поводом для того, чтобы все свалить в 
одну кучу. С таким же успехом сюда можно до-
бавить референдум в Абхазии, теракт в Ницце 
и выход Великобритании из Евросоюза».

Артур АВАКОВ.

Расследованием авиационных проис-
шествий в России вместо Межгосудар-
ственного авиационного комитета (МАК) 
СНГ, который планируют лишить еще 
одной функции, похоже, займется но-
вый независимый орган. По некоторым 
данным, правительство уже приступило 
к проработке передачи полномочий по 
расследованию авиационных проис-
шествий от комитета национальным 
российским органам и, соответственно, 
выходу из международных соглашений.

Напомним, что в конце прошлого года 
премьер-министр Дмитрий Медведев распоря-
дился передать функции МАК по сертификации 
самолетов и их деталей другим органам. Возмож-
ность же забрать у комитета еще одну — функцию 
расследования — обсуждали также давно. А в 
июне вице-премьер Аркадий Дворкович поручил 
изучить возможность передачи полномочий МАК 
по расследованию российским ведомствам.

По словам эксперта «МК», члена обществен-
ного совета Ространснадзора и Росавиации, 
заслуженного пилота СССР Олега Смирнова, 
в России должен появиться аналог советского 
Госавианадзора или американского Нацсовета 
по безопасности на транспорте.

— В свое время в СССР вся гражданская 
авиация была сосредоточена в одних руках — у 
Министерства гражданской авиации, которое 
выполняло колоссальную роль в аэрофикации 
стран. После распада Советского Союза его не 
стало. Появление в тех условиях МАК, который 
взял на себя некоторые важные функции распав-
шегося министерства, для новых 12 государств 
было целесообразным и важным. В настоящее 

время государства организовали свои регули-
рующие органы, и необходимость МАК стала 
утрачивать свое значение.

При этом с некоторыми функциями этой 
структуры в России сложилась парадоксальная 
ситуация. Ни в одной стране мира нет организа-
ции, на которую были бы возложены одновремен-
но полномочия по сертификации авиатехники и 
расследованию авиационных происшествий. В 
прошлом году наконец удалось добиться переда-
чи функции комитета по сертификации самолетов 
Минтрансу, Росавиации и Минпромторгу. Сегодня 
планируется лишить МАК функции расследования 
авиапроисшествий. И я считаю это правильным. 
Это нужно было сделать уже давно.

Однако меня беспокоит другое — прави-
тельство ничего не говорит об альтернативе. 
Интересует, собственно говоря, одно: кто же 
будет заниматься расследованиями? Прояснить 
этот ключевой вопрос крайне необходимо.

Предлагаю перенять опыт, к примеру, США, 
ведущей авиационной державы мира, у которых 
безопасность полетов находится на наивысшем 
уровне. В Америке расследованием происше-
ствий на транспорте занимается независимое 
агентство — Национальный совет по безопас-
ности на транспорте (NTSB). В России должно 
появиться нечто похожее. Как этот орган будет 
называться, неважно. Главное, чтобы он был еди-
ным, полномочным, профессиональным. Чтобы 
по первому же его требованию, по результатам 
расследования происшествия все министры 
стояли по стойке «смирно»... Кстати, такая струк-
тура существовала в советское время — это 
Госавианадзор при правительстве СССР.

Дарья ФЕДОТОВА.

АВИАКАТАСТРОФЫ — ДЕЛО НАЦИОНАЛЬНОЕ

ЧТО СВЯЗЫВАЕТ ТЕРАКТЫ 
В ЕРЕВАНЕ И АЛМА-АТЕ?
Эксперты рассказали о связи между нападениями  
на полицейские участки в Армении и Казахстане
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Межгосударственный авиационный комитет в России могут 
лишить функции расследования

В Алма-Ате разыгралась кровавая трагедия.Ap



Санкционный список
Согласно специальным экономическим 

мерам, принятым РФ в отношении Турецкой 
Республики после сбитого в ноябре 2015-го ис-
требителя Су-24 в небе над Сирией и гибели 
российского летчика, с 1 января 2016 года был 
наложен запрет на импорт в Россию нескольких 
видов продовольствия. В том числе в ограничи-
тельный список вошли клубника и земляника, 
апельсины, мандарины, виноград, яблоки, груши, 
абрикосы, персики, нектарины, сливы, а также 
томаты, огурцы, цветная капуста и брокколи, 
репчатый лук. Кроме того, под запрет попали 
замороженные части тушек и субпродукты кур 
и индеек, свежая гвоздика и соль. 

Показательно, что даже не все сотрудники 
турецкого посольства на данный момент могут 
похвастаться точным знанием ситуации. Так, в 
неофициальной беседе один из представителей 
структуры заметил, что пока в деловом плане 
«разморозка» затронула только туристическую 
сферу, а все, что касается сельского хозяйства, 
остается под запретом. Во всяком случае, это 
точно верно для помидоров и цитрусовых, а на 
некоторую летнюю продукцию (вроде череш-
ни) санкции и так не налагались. «По крайней 
мере, я про подвижки с сельхозпродукцией ни-
чего не слышал», — уточнил дипломатический 
работник. 

Этикетка для таможни
На сетевой заправке обнаруживаем зна-

комую с перестроечных времен жевательную 
резинку турецкого производства со смешными 
вкладышами про любовь. Еще в 2002-м наше 
Министерство по антимонопольной политике 
удовлетворило жалобу турецкой компании и 
запретило отечественным кондитерам произ-
водить аналогичную жвачку-плагиат. В период 
политического обострения известный бренд, 
правда, под санкции вроде не попал, однако в 
ассортименте популярной автозаправочной сети 
появился лишь недавно. Как пояснил продавец, 
жевательную резинку к ним стали завозить при-
мерно месяц назад. 

Блок с парой десятков резинок стоит поч-
ти 200 рублей, но ради укрепления российско-
турецких отношений покупаем его и разворачи-
ваем сладость. На фантике девочка со шваброй и 
прочими хозяйственными инструментами стоит, 
улыбаясь, возле развалившегося на диване маль-
чика. Надпись гласит: «Любовь это… несколько 
раз тонко намекнуть ему». Вполне символично, 
если вспомнить, как началось очередное меж-
государственное потепление. (В конце июня 
Эрдоган направил в Кремль письмо с извине-
ниями, после чего Путин обещал восстановить 
туристическое сообщение с республикой.) 

Найти турецкую черешню удается в первом 
же супермаркете. Больше, судя по этикеткам, 
никаких турецких фруктов-овощей нет. Работники 
зала, занятые выкладкой товара, признаются, 
что вообще не в курсе, откуда что завозится, и 
на надписи внимания не обращают. 

На оптово-продовольственной базе «Фуд 
сити» (отсюда овощи-фрукты расходятся по 
многим прилавкам) среди продавцов нет пол-
ного понимания, можно ли в открытую торговать 
турецким урожаем или он еще под запретом. 
Поэтому одни в ответ на вопрос: «А что у вас есть 
из Турции?» — отрицательно качают головой, 
мол, нельзя же, а другие охотно демонстриру-
ют ящики со спелой черешней, абрикосами, 
виноградом, перцем, огурцами и помидорами. 
Причем на этикетках, наклеенных на упаковку, в 
графе «Страна происхождения» так напрямую и 
указано: «Турция, Измир» и т.д. Впрочем, одно 
стало ясно: турецкий товар есть и… был в России 
на протяжении всего времени санкционных за-
претов. Несколько характерных диалогов:

— А помидоры у вас турецкие?

— Вы что, девушка, турецкие нельзя, 
краснодарские.

— Жаль, я хотела турецкие.
— Ну, тогда турецкие, что ж вы сразу не 

сказали…
Развалы с фруктами:
— Девушка, не проходите, берите черешню 

вкусную.
— А откуда она?
— Турецкая.
— А почему на ящике написано «Сомали»?
— Да какая там черешня, там только пираты! 

А этикетку наклеили, чтобы таможню пройти.
Пара работников базы, разговорившись 

о жизни, сообщают мне, какие овощи-фрукты 
у кого сейчас лучше брать: что узбекское, что 
армянское, что из дальних стран. Заодно вы-
кладывают, что турецкие товары на самом деле 
не покидали прилавки, правда, поставщикам 
пришлось подсуетиться, играя в прятки. «Я знаю, 
везли товар через Азербайджан, но документы 
надо было подделывать, потому что на таможне 
проблемы возникали», — уверенно поделился 
собеседник. По версии другого, «нелегалку» 
также везли через Белоруссию.

— Если честно, отсутствия турецких товаров 
на прилавках я никак не ощутила, — делится с 
«МК» москвичка Марина, обладательница не-
движимости в Турции. — Например, нехватки 
цитрусовых, как и заявляли наши власти, зи-
мой действительно не было, причем и по вкусу 
предлагаемые мандарины не уступали прежним, 
а цены держались очень вменяемые, 80–100 
рублей за кг. 

При этом, по словам женщины, ее, как и 
многих других участников группы русскоязыч-
ного сообщества турецкой Алании на Фейсбуке, 
неприятно поразили транслируемые кадры, 
когда экскаваторами давили партии турецких 
мандаринов, и заявления властей о выявлен-
ных дефектах продовольствия. Так, в декабре 
2015-го, еще до начала действия официаль-
ного запрета на турецкие цитрусовые, Рос-
сельхознадзор сообщил о задержании в порту 
Новороссийска 20-тонной партии мандаринов, 
зараженных средиземноморской плодовой 
мухой. При этом добавлялось, что за год было 

выявлено 15 партий мандаринов объемом почти 
350 тонн, не соответствующих фитосанитарным 
требованиям России, а кроме того, задержива-
ли крупный груз с абрикосами, где находился 
опасный карантинный вредитель — цветочный 
трипс. Люди в Сети просили лучше бесплатно 
раздать фрукты детям в детдомах. Также со-
общалось, что турецкие фермеры выходили на 
демонстрации с призывами: «Русские братья, 
мы те же самые, ничего не изменилось, не от-
казывайтесь от нашего труда».

«Неприятно, что, как только отношения обо-
стрились, сразу и фрукты плохие, и курорты, а 
потом все, словно по взмаху волшебной палочки, 
опять становится хорошим. Как будто мы уча-
ствуем в фарсе. А может, и мандарины экскава-
торами только на камеру давили?» — задается 
риторическим вопросом москвичка.

Между тем, по данным недавнего опро-
са фонда «Общественное мнение», лишь 27% 
россиян высказываются за восстановление от-
ношений России и Турецкой Республики. 60% 
считают, что Москва не должна торопиться, при 
этом 55% убеждены, что турецкая сторона скорее 
заинтересована в таких контактах, нежели мы. 
Число сторонников и противников решения пре-
зидента Путина об отмене запрета на продажу 
туров в Турцию приблизительно равно — 42% и 
39% соответственно.

Лимоны вернут,  
а помидоры вряд ли
В начале июля работники подмосковного 

тепличного комплекса «Матвеевское», где вы-
ращивают огурцы и помидоры, пожаловались 
главе правительства, что дешевые турецкие 
помидоры скоро могут вновь потеснить рос-
сийские, а отечественный производитель, как 
всегда, останется с носом.

Медведев попытался успокоить народ. «Ре-
шений никаких не приняли, будем обсуждать 
с турецкими партнерами, чего и как, но это не 
значит, что мы немедленно побежали и все от-
крыли», — заявил премьер. 

Впрочем, без ответа остались два глав-
ных вопроса: когда и что конкретно разрешат 

импортировать? Позднее министр сельского 
хозяйства Александр Ткачев несколько прояснил 
ситуацию. По его словам, отмены турецкого про-
дэмбарго в ближайшее время не будет.

Как известно, ограничения были введены с 
начала года по двум направлениям. В перечне 
постановления правительства оказались турец-
кие клубника, апельсины, мандарины, виноград, 
яблоки, груши, абрикосы, персики, нектарины, 
сливы, помидоры, огурцы. Весной Россельхоз-
надзор запретил импорт перца, гранатов, ба-
клажан, салатов латук и «Айсберг», кабачков, 
тыкв. 

В 2014 году Россия импортировала из Тур-
ции сельхозсырья и продовольствия на $1,8 млрд. 
Турецкие поставки в общем объеме российского 
импорта этой продукции составили 4,3%. На долю 
фруктов, плодов и орехов приходилось 46,9% 
импорта, в том числе 23% — на цитрусовые, 
10,8% — на виноград. На долю овощей 34%, в 
том числе 24,9% — на свежие томаты.

В лучшем случае «шлюзы» начнут отменять 
постепенно с конца 2016 года, когда закончится 
отечественный плодоовощной сезон. И начнут 
с цитрусовых, гранатов. Помидоры, огурцы, 
яблоки вообще могут остаться под запретом 
на долгие годы.

Как заявила «МК» представитель Минсель-
хоза Екатерина Попова, для полного замещения 
импорта необходимо увеличить производство 
тепличных помидоров и огурцов на 1 млн тонн к 
2020 году, что потребует строительства или мо-
дернизации не менее 2 тысяч га тепличных ком-
плексов. В прошлом году министерство отобрало 
25 таких инвестиционных проектов, возведение 
которых частично субсидируется государством. 
В этом году планируется построить не менее 
260 га теплиц, что даст прирост производства 
овощей на 100 тысяч тонн.

Таким образом, в 2015 году рост тепличной 
продукции составил 4% — 710 тысяч тонн, в этом 
году планируется прибавить еще 14%.

Однако эти темпы недостаточны, поскольку 
обеспеченность тепличными овощами — всего 
42%. Ускоренному развитию препятствуют высо-
кие тарифы на электроэнергию (от 2 до 6 руб. за 
кВт/ч), поскольку тепличные комплексы относятся 
к числу наиболее энергоемких производств.

«Сейчас инвесторы за счет строительства 
собственной газовой генерации снижают себе-
стоимость электроэнергии до 2 рубля за кВт/ч, 
но это приводит к увеличению инвестицион-
ной стоимости проектов на 30–40% и росту из-
держек на содержание генерации, — говорит 
вице-президент «ОПОРЫ России» Павел Си-
гал. — При этом доля сельхозпроизводителей в 
общем объеме потребления электроэнергии по 
России составляет всего 1,5% (16 млрд кВт/ч), а 
на долю промышленности приходится 53%. Даже 
если сравнивать минимальный тариф в 2 рубля 
за кВт/ч, то это в шесть раз выше, чем цены на 
электричество у крупных предприятий. По моим 
расчетам, возможное решение правительства о 
выравнивании тарифов позволит снизить затраты 
крестьян на 26,4 млрд рублей. Таким образом, 
уменьшится себестоимость овощной продук-
ции на выходе, и мы получим дополнительное 
конкурентное преимущество перед импортной 
продукцией».

Ирина ПЕТРОВА, Леонид БЕРРЕС.

 — На фондовом рынке сохраняется спрос 
на рисковые активы: на прошлой неделе индекс 
S&P 500 обновил исторические максимумы, на 
3% в среднем выросли европейские рынки ак-
ций, 2,5% прибавил российский рынок. Главным 
драйвером роста рынка остается перемена в 
ожиданиях инвесторов относительно действий 
ФРС — после референдума в Великобритании 
вероятность повышения ставки в ближайший 
год существенно снизилась, более того, рынок 
закладывает в цены более низкую границу повы-
шения ставки в рамках текущего цикла. 

В ближайшие две недели именно ФРС будет 
под номером один на повестке дня. Заседание 
регулятора состоится 27 июля, и в центре внима-
ния будет комментарий Йеллен. Если ожидания 

рынка оправдаются, спрос на риск продолжит 
расти. Но если рынок ошибается и ФРС окажется 
более решительным в вопросе повышения ста-
вок, первой реакцией будет коррекция. Но даже 
в таком случае не стоит поддаваться панике, а 
стоит воспринимать коррекцию как хороший 
момент для покупок. Российский рынок, веро-
ятно, будет торговаться в тренде с глобальным 
рынком. Единственное, что заслуживает от-
дельного внимания, — это аномально сильный 
рубль. Несмотря на коррекцию в ценах на нефть, 
российская валюта практически не сдвинулась. 
На наш взгляд, это связано с возобновившимся 
интересом к сделкам Carry Trade с валютами раз-
вивающихся стран, поэтому в ближайшее время 
рубль будет удерживать сильные позиции. 
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Андрей ШЕНК,  
аналитик  
УК «Альфа-Капитал»:

ФОНДОВЫЙ РЫНОК  Подготовила Ольга КВАСОВА50,0
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— Минувшая неделя прошла под знаком 
победоносного рубля, обновившего максимумы 
года. Несмотря на падение нефти от июньских 
максимумов в районе 52,5 ниже 47 долларов 

за баррель в июле, рубль в июле пошел, наобо-
рот, укрепляться. Если на максимумах нефти в 
июне доллар–рубль падал до 63,50, то теперь 
падал до 62,80. Однако отскок уже прошел, в 
моменте рубль 63,27. Мы все-таки надеемся, 
что дальнейшая краткосрочная коррекция на 
рынке нефти все-таки сможет ослабить ненадолго 
рубль, коррекции там мы ждем давно.

 Относительно более долгосрочной пер-
спективы, у нас нет сомнений в том, что рубль 
продолжит свой рост на фоне общего падения 
доллара, начала которого мы ждем в связи с 
тем, что ожидания повышения ставки ФРС зна-
чительно откорректированы, первое повыше-
ние ожидается с вероятностью 50% только в 
середине 2017 года. Обычно доллар падает на 
общей волне роста аппетитов к риску, и, судя по 
улучшению в экономике США и недавнему проби-
тию исторических максимумов по американским 
фондовым индексам, рынки как раз находятся 
в начале такой волны. Мы полагаем, что в этом 
году доллар–рубль будет как минимум на отметке 
55, рубль вырастет во втором полугодии 2016 
года наряду с нефтью, металлами, товарными 
активами, сырьевыми валютами и т.п.

Алексей МИХЕЕВ,  
аналитик ВТБ24:

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ

НОВОСТИ РЫНКОВ 
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Рынок аренды жилья 
теряет привлекательность

Срок окупаемости столичных квартир, 
купленных для сдачи в наем, увеличился до 
20 лет. Рост расходов на содержание жилья, 
снижение арендных ставок, увеличение срока 
экспозиции привели к тому, что доходность 
этого вида инвестиций в среднем по рынку 
сократилась до примерно 4–6%. Выгоднее 
открыть банковский депозит и ни о чем не 
беспокоиться. Аренда самой дешевой квар-
тиры в Москве в июле обойдется в 19 тыс. 
руб. в месяц, сообщила  компания «ИНКОМ-
Недвижимость»: 1-комнатная квартира рас-
положена на 2-м этаже в 14-этажном доме на 
улице Новокосинской, в 15 минутах ходьбы 
от станции метро «Новокосино». По словам 

риелторов, многих арендаторов волнует не 
комфортность проживания в Москве, а транс-
портная доступность, возможность в макси-
мально короткие сроки добираться до работы. 
По оценке портала «Мир квартир», самыми 
высокодоходными являются инвестиции квар-
тиры в Екатеринбурге (7,9% годовых), Кемеро-
ве (7,8%), Сочи (7,8%), Магнитогорске (7,8%) и 
Комсомольске-на-Амуре (7,8%).

Шопинг выходит  
из моды
В июне средний чек рядового завсегда-

тая отечественных магазинов, проще говоря, 
сумма, потраченная за один поход за покуп-
ками, составил всего 504 рубля, подсчитали 
аналитики ИХ «Ромир». По  сравнению с июнем 
прошлого года средний чек уменьшился на 55 
рублей — почти 10% своей стоимости. С учетом 
накопленной за это время инфляции в 7,5% 
за год чек потерял почти шестую свою часть. 
Изменилось и поведение покупателей. Если в 
предыдущие месяцы они, чтобы сэкономить, 
чаще ходили по магазинам в поисках лучших 
ценовых и промопредложений, то сейчас есть 
повод говорить о том, что жители страны те-
ряют интерес уже и к интенсивному шопингу. 
Единоразово жители страны оставляют на 
кассе примерно столько же, сколько раньше, 
но теперь делают покупки чуть реже. Жители 
крупных городов теряют интерес к шопингу, 
предпочитая брать напрокат не только авто, 
оборудование, но и одежду. На покупке новых 
предметов гардероба, согласно исследованию 
Nielsen, сейчас предпочитают экономить 63% 
граждан. Для некоторых возможность брать 
наряды напрокат оказывается хорошим вы-
ходом из положения. 

  Игорь МЕЛЬНИКОВ

На прошлой неделе российский 
рубль стал образцом стабильности, 
заставив вспомнить о времени, 
когда люди отвыкли следить за 
курсом национальной валюты. «ЭВ» 
опросил аналитиков, надолго ли 
этот феномен?  

Вторая половина июля стала позитивной 
для российской национальной валюты, которая 
демонстрировала чудеса устойчивости на фоне 
падения цен на нефть. Евро впервые с прошло-
го года пробил отметку в 70 рублей, а доллар 
опускался ниже 63 рублей. Феноменальная 
способность рубля удерживаться на локальных 
максимумах поразила аналитиков, которые стали 
задумываться о том, что же такое происходит с 
российской валютой, если даже падение нефти 
на 5% никак не сказалось на котировках рубля. 

Ситуация на мировом рынке сырья пока не 
внушает оптимизма. По оценке Global Platts, в 
июне объем добычи нефти в ОПЕК вырос до 32,73 
млн баррелей в день, что является максимальным 
значением с августа 2008 года. «Безусловно, 
подобная статистика снова повысила опасе-
ния, что мировая экономика продолжает суще-
ствовать в условиях избыточного предложения 
энергоресурсов. Расхождение между спросом и 
предложением в ближайшее время только уси-
лится, поскольку рынок ожидает окончательного 
возвращения канадских поставок, увеличение 
добычи в Нигерии и Ливии, а также со стороны 
Ирана и Саудовской Аравии», — отметил руково-
дитель аналитического департамента компании 
AMarkets Артем Деев.

Поскольку нефтяные котировки болтаются 
между 45 и 50 долларами и пока непонятно, в 
какую сторону качнется маятник, прогнозы анали-
тиков разнятся. Ведь рублю больше свойственна 
не устойчивость, а сильные движения в ту или 
иную сторону, в зависимости от нефти. В послед-
ние несколько месяцев американские нефтяные 
компании вновь стали наращивать количество 
активных буровых вышек, а это свидетельствует 
о том, что добыча нефти хоть и с небольшим от-
ставанием, но тоже будет расти. 

Более того, ввод в эксплуатацию буровых 
вышек на сланцевых месторождениях указывает, 
что американские нефтедобывающие компании 
существенно оптимизировали свои расходы, 
в результате чего даже при текущих ценах на 
нефть они могут позволить себе работать без 
убытка. «Падение цен на нефть вновь способ-
ствует росту риска существенного ослабления 
российской валюты ближе к концу месяца. Пока 
что рубль удерживается за счет спроса со стороны 
компаний-экспортеров и интереса иностранных 
инвесторов к рынку ОФЗ, однако вскоре ситуация 
может заметно измениться, в результате чего 
курс рубля вновь просядет до 68–69 рублей за 

доллар», — считает гендиректор компании «Ис-
точник» Роберт Багратуни.

Поддержку рублю пока что оказывают и 
дивидендные выплаты российских компаний, 
которые должны быть произведены в российской 
валюте. Однако затем эти же средства могут 
пойти на валютный рынок, прекратив укрепле-
ние рубля. 

Во второй половине месяца осуществляются 
крупные налоговые выплаты, что может придать 
игрокам на повышение рубля уверенности. Та-
кой ситуации на рынке не было давно: впервые 
за очень длительное время произошла отвязка 
курсовой стоимости рубля от движения цен на 
нефть. Рубль продолжает демонстрировать ано-
мальную стабильность, практически не реагируя 
на изменение нефтяных цен.

Даже падение стоимости нефти в минувшую 
среду с $47,8 до $46,2 почти не повлияло на курс 
по отношению к доллару и евро. При этом не-
большое ослабление было компенсировано по 
мере некоторого восстановления цены нефти. 
«Сильное изменение возможно в случае новой 
информации о серьезном изменении объема 
золотовалютных резервов ЦБ, а также о сниже-
нии ключевой ставки. Рынок ожидает смягчение 
денежно-кредитной политики в этом году. Кроме 

того, стоит учитывать, что укрепление рубля со-
кращает поступления в бюджет, поэтому Банк 
России может выйти на рынок с интервенциями 
в случае чрезмерного укрепления. В бюджете 
заложена цена барреля нефти в 3150 руб. При 
нынешнем курсе стоимость нефти в долларах 
для бюджета должна быть на уровне $49,5, а она 
сейчас почти на $3 дешевле. Поэтому бюджету 
необходим более слабый рубль», — полагает 
первый зампред правления банка «Югра» Юрий 
Мельников. 

После референдума в Великобритании каза-
лось, что инвесторы должны бежать в безопасные 
активы. Но они, как видно, предпочитают более 
рисковые и высокодоходные вложения. Ну а ралли 
рубля, который показал лучшие результаты среди 
валют развивающихся стран, только добавля-
ет ему привлекательности. Российская валюта 
неожиданно вырвалась из своего узкого торго-
вого диапазона, в котором находилась с апреля 
(63,5–67,5 руб. за доллар), но пока успешное 
закрепление ниже 63 за доллар выглядит мало-
вероятным. Эта отметка стала психологическим 
рубежом, который с трудом поддается рублю. 

Для того чтобы мы увидели дальнейший рост, 
нефть на мировом рынке должна подорожать. 
Вероятно, поддержку рублю оказывает и внешняя 

разрядка: мы слышим все больше высказываний 
западных лидеров о необходимости пересмотра 
санкций против России. Есть позитивные изме-
нения и в экономике, мы видим незначительный 
рост производства, однако любой позитив ока-
зывается на руку российской валюте.

Заметим, что прошедшая неделя не говорит 
о том, что рубль окончательно закрепился на 
положительной территории и твердо смотрит 
на север. В конце недели рубль корректировал-
ся после существенного роста по отношению к 
доллару. Динамика цен на нефть, а также опреде-
ленная перекупленность российской валюты 
являются ключевыми катализаторами для данной 
динамики. 

При этом накануне Банк Англии неожиданно 
не стал смягчать денежно-кредитную политику, 
что также не является позитивом для рисковых ак-
тивов. «Этот момент на удивление игнорировался 
большинством финансовых активов. Поэтому с 
небольшим временным лагом вполне может ока-
зывать определенное давление. Тем временем, 
на мой взгляд, после референдума Великобри-
тании все еще присутствуют риски в страховом 
секторе и секторе недвижимости страны, а также 
банковском секторе Италии», — говорит Иван 
Копейкин из БКС Экспресс. Аналитик считает, что 
покупка доллара сейчас выглядит значительно ин-
тересней продажи. Закрепление «американцем» 
отметки выше 64 может стать дополнительным 
подтверждающим рост сигналом.

В последнее время спрос на рубль очень вы-
сокий, отмечают специалисты. Российские ОФЗ 
по-прежнему популярны среди иностранных ин-
весторов. Так что в разгар туристического сезона 
рубль сделал подарок всем путешественникам, 
так как сейчас мы видим самый выгодный курс 
в этом году. 

Не позже первых недель августа ситуация 
может измениться. В частности, может начать 
расти спрос на валюту, в отрыве от нефтяного 
фактора. «Вопрос в том, насколько хватит рос-
сийской валюты, сможет ли она дойти до отметки 
в 60 рублей за доллар, что, безусловно, станет 
серьезным достижением. Это будет зависеть от 
внешнего фона, в первую очередь от динамики 
цен на нефть. Инвесторы будут ловить сигналы 
с сырьевого рынка, спекулятивным фактором 
может послужить ситуация в Турции, которая 
является важным сырьевым хабом», — отметил 
зампредседателя правления Локо-Банка Андрей 
Люшин.

Рубль на распутье
Российская валюта перестала реагировать  
на нефтяные котировки

Запрет что дышло
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 Ирина МУЧКАЕВА

Малый и средний бизнес должны 
стать драйверами роста россий-
ской экономики, утверждают как 
официальные лица, так и неза-
висимые эксперты. Но, чтобы 
задуманное стало реальностью, 
необходима государственная 
поддержка, а также финансовая 
помощь со стороны банков. Так, на-
пример, один из крупнейших игро-
ков банковского сектора — банк 
ВТБ — за 7 месяцев перевыполнил 
свой годовой план по кредитова-
нию малого и среднего бизнеса. 

В текущей конъюнктуре поддержка малого и 
среднего бизнеса является одной из основопола-
гающих задач. Первую скрипку в этом процессе 
играют, безусловно, государство и банки.

Причиной таких положительных сдвигов ста-
ла поддержка реального сектора с их стороны. 
Так, была запущена Программа стимулирования 
кредитования субъектов малого и среднего пред-
принимательства, которые реализуют инвести-
ционные проекты в приоритетных отраслях эко-
номики. Ее уникальность заключается в наличии 
максимальной процентной ставки по кредитам, 
которая составляет не более 10% годовых для 
среднего бизнеса и не более 11% годовых — 
для малого.

Участником данной программы, реализуемой 
Корпорацией МСП совместно с Банком России, 
является ВТБ, который первым из российских 
банков в декабре прошлого года начал выдавать 
льготные кредиты.

«Текущая экономическая ситуация стала 
трамплином для развития предприятий реаль-
ного сектора, что можно проследить на приме-
ре динамики кредитования малого и среднего 
бизнеса. Там мы видим стабильный рост, одной 
из причин которого стал новый инструмент го-
сударственной поддержки — «Программа 6,5». 

Финансирование по льготной процентной ставке 
под 10–11% годовых крайне востребовано сре-
ди российских предприятий. И если в середине 
года мы говорили о 20 млрд рублей кредитов 
для наших клиентов до конца года, то сейчас мы 
можем ставить перед собой более амбициозные 
цели, потому что спрос есть», — рассказывает 
заместитель президента-председателя банка 
ВТБ Михаил Осеевский. 

В настоящее время банк оказал финансовую 
помощь 120 компаниям из различных отраслей 
в 45 регионах России на общую сумму свыше 22 
млрд рублей. Примечательно, что на такую сумму 
изначально планировалось заключить кредитные 
соглашения за год. По данным Корпорации МСП, 
ВТБ является лидером по количеству и объему 
выданных кредитов в стране. 

Некоторые проекты, которые поддерживает 
банк  по программе Корпорации МСП, реализу-
ются в рамках  программы импортозамещения. 
Хотя во многих областях этот процесс еще только 
начинается, положительный результат уже на-
лицо. Так, например, рынок продуктов питания 
уже ощутил влияние этого процесса. Российские 
производители смогли нарастить производство. 
В результате цены на продукты упали. Други-
ми словами, совместная финансовая помощь 
государства и госбанка обеспечивает рядовых 
граждан качественной отечественной продукцией 
и сохраняет содержимое их кошельков.

Через малый бизнес
к росту экономики
Отечественные предприятия 
кредитуются на льготных условиях

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В

AP

ГЕ
НН

АД
ИЙ

 Ч
ЕР

КА
СО

В



“Московский коМсоМолец”    
19 июля 2016 года 

  стр.

ИГРЫ ПАТРИОТОВ 5

ГОРОД

 — Когда начался этот кризис, были раз-
ные прогнозы насчет того, как скоро холо-
дильник победит телевизор и появится соци-
альная напряженность. Пока ее нет. Почему? 
 — Вопрос о том, почему при ухудшающемся 
экономическом положении не нарастает ви-
димое социальное недовольство, в последние 
полтора года журналисты задают экспертам, а 
эксперты — сами себе. Я буду более подробно 
говорить о социально-экономических причинах 
сложившейся ситуации, но не могу не сказать и 
о причинах социально-политических. Для того 
чтобы недовольство сформировалось и про-
явило себя в цивилизованных демократических 
формах, должны быть лидеры общественного 
мнения с альтернативной программой, которые 
поддерживаются более-менее широкими слоями 
населения. Но на нашем политическом поле сей-
час — дефицит иных точек зрения, пользующихся 
массовой поддержкой.

— Как все же повлиял кризис на 
социальное самочувствие россиян? 
 — Сейчас 77% согласны с тем, что в России 
экономический кризис есть. С прошлого года 
массовый потребитель осознал наконец, что 
он — надолго, в отличие от кризисов 1998 и 2008 
годов, и начал привыкать к этой мысли. В феврале 
2015 года 21% отвечали, что изменения в эконо-
мическом положении страны затронули их семью 
очень сильно, в июне 2016 года таких стало 30%. 
Люди массово отказываются от покупок, больше 
половины говорят об ухудшении повседневного 
потребления за последний год: «несколько ухуд-
шилось» оно у 45%, «значительно ухудшилось» у 
14%, об улучшении говорят лишь 6%. Россияне 
заметили сокращение ассортимента товаров. 
37% говорят о том, что не знают, что будет с ними 
даже в ближайшие месяцы…

Из позитивного за последнее время — не-
большое снижение инфляционных ожиданий. 
Согласно июньскому опросу, 78% говорят, что 
за последний год цены выросли не больше чем в 
полтора раза, а еще в апреле такой ответ давали 
69%. Понятно, что люди всегда переоценива-
ют рост цен, потому что не думают о тех това-
рах, которые они не покупают, а цены меньше 
всего растут как раз на те товары, что редко 
покупаются…

— Когда люди говорят, что кризис на-
долго, сколько еще, как они считают, надо 
терпеть?

— Год-полтора или меньше — так думает 
20%. Не менее 2 лет — 23%. Кризис очень продол-
жительный, его последствия будут проявляться 
на протяжении многих лет — 21%. Сейчас трудно 
сказать, как долго он будет длиться и насколько 
глубоким окажется — 26%. То есть почти чет-
веро из пяти теми или иными словами говорят, 
что кризис продлится больше двух лет. А если 
учесть, что две трети населения, несмотря на 
все улучшения нулевых годов, достаточно бед-
ны, не являются ли для них нормой нынешние 
экономические трудности?

— Застойная бедность и пессимизм в 
отношении перспектив вызывают социаль-
ную апатию и одновременно внутреннюю 
злость.

— Да, социальная апатия очень сильно 
нарастает. Но почему это должно обязательно 
вызывать внутреннюю злость? Может, конечно, 
вызывать, но весь вопрос в том, как эту злость 
канализировать, и последние два года она была 
успешно канализирована вовне.

Почему богатые ведут себя 
как бедные
 — Реакция нашего общества на кризис 

— такая же, как в других странах в аналогич-
ных условиях?

— Реакция на кризис нашего потребителя 
— это реакция на кризис бедного населения, 
которое очень ограничено в своей самостоятель-
ности и в силу своего уровня жизни на самом деле 
мало что может сделать само. Да и не привыкло 
делать что-то само.

— Оно объективно не может сделать 
ничего само?

— Большая часть населения действительно 
объективно не может себе позволить решать 
жилищные проблемы — нет денег, поэтому 
рынок жилья не развивается. Люди не могут 
себе позволить качественное образование в 
больших объемах, получают то, которое есть, 
а оно стремительно девальвируется. Люди в 
большинстве случаев не могут позволить себе 
платное лечение, а бесплатное ограничивается 
все больше и больше.

Но, с другой стороны, у людей нет и навыков 
решения этих проблем! И тут мы попадаем в 

ловушку бедного поведения, когда даже если 
деньги появляются, люди, вместо того чтобы 
подумать о долгосрочных проблемах и начать 
формировать на них ресурсы, все тратят на те-
кущее потребление. Эта поведенческая реакция 
усугубляется тем, что финансовый рынок в нашей 
стране примитивный и маленький. Можно, ко-
нечно, упрекать население страны в финансовой 
безграмотности, но, с моей точки зрения, уровень 
финансовой грамотности у нас вполне соответс-
твует уровню развития финансового рынка. Банки 
в большинстве своем могут предложить только 
депозит, а более сложные финансовые инстру-
менты обычным людям недоступны. Поэтому все 
разговоры о том, что население должно само 
формировать пенсионные накопления, пока, что 
называется, в пользу бедных.

— Но зато таким обществом удобнее 
управлять!

— Это ситуация, которая в среднесрочной 
перспективе устойчива и эффективно подде-
рживает централизованную власть. Я бы назвала 
ее «достойная бедность». Когда люди не голо-
дают, в состоянии удовлетворить свои текущие 
потребности, но совершенно не в состоянии 
удовлетворить потребности долгосрочные и от-
казываются даже думать о них — они полностью 
зависимы от власти.

— Но возможности власти решать про-
блемы несамостоятельного населения со-
кращаются. «Денег нет, но вы держитесь» 
— вот формула достойной бедности.

— Денег всегда не хватает. И все стоит де-
нег. На самом деле выстраивание нормального 
финансового рынка, создание условий, когда 
люди сами смогут повышать уровень своей са-
мостоятельности, — это тоже дорогостоящее 
занятие, и можно только гадать о том, какая из 
стратегий менее дорогостоящая. Очень может 
быть, что стратегия поддержания «достойной 
бедности» — наиболее экономная. Но в любом 
случае она недальновидна, потому что не дает 
развития. Если не научить людей самостоятельно 
решать свои проблемы — это путь в тупик.

Как россияне  
попали в ловушку
 — Есть ощущение, что в последнее вре-

мя россияне стали более чувствительны к 
резкому имущественному расслоению, ко-
торое относительно спокойно воспринимали 
в годы благополучия.

— Опросы показывают, что даже на протяже-
нии благополучных нулевых в рейтинге проблем 
у россиян лидировали рост цен, низкий уровень 
жизни и расслоение между бедными и богатыми. 
Пока на фоне всего этого уровень жизни непре-
рывно поднимался, люди ворчали, но постепенно 
удовлетворяли накопившиеся отложенные потреб-
ности. За период чуть меньше десяти лет реаль-
ные доходы населения, очищенные от инфляции, 
выросли почти в 4 раза. Это беспрецедентный 
рост! Но с точки зрения наполнения уровня жиз-
ни новыми потребительскими возможностями 
изменения за тот же период произошли намного 
более скромные.

Во-первых, сохранялся очень высокий уро-
вень дифференциации между бедными и бога-
тыми, и для того чтобы бедный человек ощутимо 

изменил свое потребление, ему нужно было су-
щественно увеличить свой доход. Порог, который 
надо перешагнуть, оказался слишком высоким.

А во-вторых — в этот период в нашем обще-
стве только-только начался процесс социальной 
стратификации (деление на слои, отличающиеся 
друг от друга определенным набором ценностных 
и поведенческих признаков, в которых выражается 
социальный статус. — «МК»). Потребительское 
поведение осталось более-менее одинаковым у 
большинства, мало различалось в зависимости от 
уровня доходов, потому что когда у людей нет об-
разцов другого потребительского поведения под 
растущий доход, они воспроизводят привычные 
образцы. А привыкли они к образцам потреби-
тельского поведения бедного типа.

— Привыкли в 90-е годы?
— В начале 90-х годов произошло значи-

тельное ухудшение материального положения 
большинства российских семей, и тогда вопро-
сы, в которых звучала тема физического голода, 
не были абстрактными. То, что они сейчас стали 
абстрактными, — большое завоевание…

К тому же нельзя забывать, что в 90-е годы 
люди пришли из совсем другой экономической 
системы, где роль потребителя как экономической 
единицы, которая самостоятельно принимает 
решения по поводу своих доходов, была очень ог-
раничена. Здравоохранение, образование, жилье 
— все это не покупалось и не продавалось…

— А жилищные кооперативы?
— Да, были кооперативы. А в медицине — 

частные стоматологические кабинеты. Но это — 
мизерная доля от общего объема оказываемых 
услуг. Даже покупка автомобиля в большей мере 
зависела от социального положения человека, 
который хочет его купить, чем от количества денег. 
Еще существовал черный рынок, но все это были 
сферы маргинальные. Типовой же потребитель 
принимал сам лишь два решения: по поводу пи-
тания и по поводу одежды. Это тип поведения 
бедного человека, у которого хватает денег только 
на питание и на одежду.

— То есть даже те, кто не был реально 
бедным, вели себя как бедные, потому что 
система в СССР так была устроена?

— Они вели себя как бедные в терминах ры-
ночной экономики. И прироста доходов, который 
произошел в нулевые годы, не хватило для того, 
чтобы решить эти стратификационные проблемы. 
И времени не хватило, хотя процессы расслоения 
по типам потребительского поведения шли весьма 
интенсивно: люди с существенно разным уровнем 
дохода стали вести себя как покупатели по-раз-
ному, возникли разные модели потребительского 
поведения, и это стало оче-видно, то есть видно 
глазами. Процесс был приостановлен кризисом 
2008 года.

Стоит ли искать в России 
средний класс? 
 — Когда мы говорим о стратификации обще-

ства, деление по каким признакам имеется в виду? 
 — Есть разные модели стратификации — одна 
из них предполагает деление на бедных, рабочий 
класс, средний класс, высшее общество. У нас 
последние лет 15–20 назад активно искали сред-
ний класс. Я всегда полагала, что нам еще рано о 
нем говорить, потому что понятие «средний класс» 
неотделимо от определенного типа общества, 
которое живет по демократическим правилам 
уважения закона и свободы выбора.

— Буржуазного общества?

— В том числе. А у нас ничего такого нет. 
Есть среднедоходные слои населения, которые 
себя на потребительском рынке ведут в значи-
тельной своей части как бедные, поэтому даже 
для маркетологов, которые заинтересованы в 
продвижении своих товаров, понятие среднего 
класса применительно к России плохо работает. 
Когда я говорила, что в российском обществе 
что-то начало формироваться, я имела в виду 
потребительское поведение, а это лишь один из 
элементов социальной стратификации. В ней, 
по моим представлениям, помимо экономичес-
кой составляющей есть еще идеологическая и 
политическая составляющие. Здесь признаков 
увеличения разнообразия я не вижу совсем. 

— То есть люди могут вести себя по-раз-
ному на потребительском рынке, но это не 
влияет на их политические взгляды?

— Да, или влияет, но очень слабо. Вот при-
нято считать, что на демонстрации 2011–2012 
годов выходили в основном обеспеченные слои 
общества, но это натяжка. Там было много высо-
кообразованных людей — это да.

— Как все же отличить человека, который 
в своей потребительской эволюции вступил 
на следующую ступень? Если он стал полу-
чать больше раза в полтора, пошел и купил на 
эти деньги дорогущий костюм, он все равно 
ведет себя как бедный, а если решил на эти 
деньги своих детей отправить учиться, сам 
выучить английский язык и пойти в спортзал 
— уже нет?

— Такие маркеры существуют и меняются 
во всем мире по мере того, как в отдельно взятой 
стране и обществе растет уровень благосостояния. 
Против «общества потребления», о котором в со-
ветское время много плохого говорили, в Европе 
стали бунтовать в конце 60-х — начале 70-х годов, 
когда после Второй мировой восстановился уро-
вень жизни. Вдруг обнаружилось, что эту модель, 
когда люди должны наесться, хорошо одеться и 
тем самым обнаружить свой социальный статус, 
какое-то количество молодежи считает плохим 
маркером социального статуса. В итоге произошла 
смена маркеров, и для того чтобы подтвердить 
свой социальный статус, надо было уже не кра-
сиво одеваться....

— А заниматься благотворительностью, 
усыновлять детей…

— И еще заниматься спортом, какой-то ин-
теллектуальной деятельностью… К концу ХХ века 
этот другой маркер стал распространяться, что 
повлияло даже на женскую моду — в нее прочно 
вошел спортивный стиль. Произошло переклю-
чение на удовлетворение потребностей, которые 
способствуют развитию человеческого капитала, 
потому что уже не физический труд становит-
ся основным источником богатства общества, а 
интеллектуальный.

Засеют ли россияне газоны 
картошкой?
— Считается, что русских с их широкой 

натурой все равно в рамки не загонишь. Купцы 
когда-то топили сторублевками камины, и 
наши современники ведут себя порою в том же 
стиле. Может, это не накопленные инстинкты 
бедного поведения, а генотип?

— Ничего необычного в поведении российс-
кого потребителя нет. Я хочу напомнить, что слово 
«нувориш» родилось не у нас, а во французском 
обществе, но только очень давно…

— Значит, мы просто и до революции 1917 
года, и с начала 90-х не успели пройти путь, 
который надо пройти, чтобы эти понты стали 
чем-то маргинальным?

— Как-то в интервью один наш российский 
миллиардер сказал, что был момент, когда он 
узнал, что существуют костюмы «от Бриони», и 
несколько лет покупал только такие. Но потом, 
говорит он, это прошло… 

— Это проходят все. (Все в обобщенном 
смысле, конечно, есть масса людей, которые 
не пройдут этот путь никогда.) Как только в 
обществе станет не стыдно бедно одеваться, 
но копить деньги на изучение английского 
языка, произойдет переход на новую модель 
потребления. Да и что такое сейчас «бедно 
одеваться»?

— Так что нормальная мы страна — обычная, 
как все. Догоняющая. Ведь всегда есть лидеры и 
есть те, кто их догоняет. А те, кто останавливает-
ся, — они не останавливаются на самом деле, а 
идут назад. 

— У нас-то процесс стратификации просто 
заморожен или мы уже пошли назад?

— Думаю, еще есть какой-то люфт, запас, ко-
торый позволит людям не начать воспроизводить 
старые модели потребительского поведения, но 

он стремительно тает на глазах.
И все-таки в нулевые годы успели произой-

ти важные перемены. Мы постепенно стали 
уходить от самообеспечения, от натурального 
потребления. 

— Перестали шить себе сами юбки, вязать 
свитера, стричься дома?

— Самое очевидное изменение — это то, 
что люди грядки перекопали на газоны. И пока, 
несмотря на все разговоры, мы не видим массо-
вого желания опять сажать картошку. 

— Желание — это одно, а возможность 
прожить без этого — другое!

— Пока этого не происходит, но если на сле-
дующий сельскохозяйственный сезон ничего не 
изменится — вполне может произойти. С услугами 
это уже так. Люди в нулевые годы стали активно 
тратить деньги на отдых. И кто ощутил прежде 
всего на себе последствия кризиса? Сфера рек-
реации и общественного питания… Другое дело, 
что большие траты на отдых и развлечения могла 
позволить себе и в лучшие годы примерно треть 
потребителей, а две трети по-прежнему жили 
весьма скромно.

— И в кризис для них ничего особенно и 
не изменилось?

— Вот здесь-то как раз корень того, почему 
социальная травма от потери доходов не столь 
велика — не успели образоваться новые нормы! 
Человеку очень трудно отказываться от нормы, а 
пока она не сформировалась, от нее отказаться 
сравнительно легко. 

— «Не жили хорошо, нечего было и 
начинать»?

— Да, не так травматично.

Шопинг —  
двигатель прогресса
— На сайте «Левада-Центра» говорится, 

что индекс социального настроения, кото-
рый вы замеряете, очень важен, потому что 
«изменения в настроениях людей за несколь-
ко месяцев указывают на возможные изме-
нения в экономическом развитии страны». 
То есть если люди ждут хорошего, то оно и 
случается?

— Это так называемое самосбывающееся 
предсказание. Как это работает, проще объяснить 
на примере индекса потребительских настроений. 
Я строила эконометрические модели, где рассчи-
тывается степень влияния различных факторов 
на покупки людей. Оказалось, что если уровень 
дохода оставить неизменным, а потребительские 
настроения улучшаются на 1%, то товарооборот 
увеличивается примерно на 0,2% просто потому, 
что у людей есть представление о том, что сейчас 
время покупать. Причем товарооборот, к приме-
ру, в июне лучше объясняют потребительские 
настроения не июня, а настроения апрельские 
или мартовские…

На бытовом уровне понятно, почему так про-
исходит: если человек думает, что у него увели-
чится доход через 2 месяца, он сегодня идет и 
покупает. 

— Но он думает исходя из реальных фактов 
или просто как бы в воздухе это носится?

— Во-первых, неважно, исходя из чего он 
думает. Но если все покупатели почему-то думают, 
что у них завтра доход увеличится, идут в магазин 
и покупают, продавцы получают дополнительный 
доход и с ним тоже идут в магазин и чего-то поку-
пают, и тем самым раскручивается экономика… 
А во-вторых, когда мы спрашиваем людей об их 
обыденной жизни, они отвечают, прежде всего 
основываясь на своем личном опыте.

— Могут ли власти повлиять на улучшение 
потребительских настроений?

— Да, если действия властей приведут к ре-
альному улучшению экономической ситуации. 
Одних заявлений и обещаний в этом случае не-
достаточно. Общественное мнение зависит от 
средств массовой информации. Если речь идет 
о международной политике — зависимость эта 
относительно высока, потому что откуда общество 
знает, как там и что на самом деле? А если речь 
идет об экономической ситуации в стране или о 
динамике доходов, население в гораздо большей 
степени ориентируется на свой личный опыт. 

— То есть если люди увидят, что что-то 
делается в правильном, по их мнению, направ-
лении, они будут ждать лучшего и их ожидания 
толкнут экономику вперед?

— Уже стало общим местом, что в нулевые 
годы главным драйвером экономического роста 
был потребительский спрос. А последние два года 
стало понятно, что этот фактор роста исчерпал 
себя. Хочется спросить у экономических властей: 
«Ваши действия?»

Беседовала Марина ОЗЕРОВА.

ЛОВУШКА «ДОСТОИНОИ БЕДНОСТИ»
Важно не допустить, чтобы россияне 

опять засеяли газоны на своих  
дачах картошкой

Гости выставки породистых 
бездомных собак были 
ошеломлены трагическими 
судьбами четвероногих
Их привязывают к деревьям в лесу, ос-
тавляют на вокзале, продают вместе с 
дачей, закалывают ножом... А они готовы 
простить своих мучителей и по-прежне-
му тянутся к людям. В минувшие выход-
ные в Останкинском парке прошла вы-
ставка породистых бездомных собак из 
Шереметьевского приюта. В ней приня-
ло участие два с лишним десятка собак, 
которые ожидают новых хозяев. Боль-
шинство подопечных относятся к так на-
зываемым бойцовым собакам: питбули, 
стаффы, ротвейлеры, алабаи… У каждо-
го из них своя печальная история, каж-
дый ищет новых «папу и маму», смотрит 
на прохожих жалостливыми глазами.

— Агрессия собаки связана только с воспи-
танием и неправильным поведением хозяина. 
Бойцовых собак не существует. Те, кого называют 
собаками-убийцами, на самом деле собаки-ком-
паньоны. Человек для них — все, — утверждает 
представитель приюта.

На мероприятие приходили целыми семья-
ми. Дети радостно играли с огромными, выше их 
собственного роста, собаками. Любой желающий 
мог познакомиться с той или иной породой, погла-
дить и понять: твой ли это пес? А если характеры 
сошлись, то и вовсе забрать нового члена семьи 
домой. Именно с этой целью — найти новый дом 
брошенным породистым питомцам — была устро-
ена эта акция. Правда, сделать это прямо на месте 
было нельзя: собак не пытаются спихнуть кому 
попало, «ручки» выбираются особенно тщательно, 
чтобы грустная история не повторилась.

Выставка не обошлась без представления 
мастерства дрессуры. У сцены выступила коман-
да спасателей: Светлана Манакова и ее алабай 
продемонстрировали полет, танцы и акробатику. 
Светлана рассказала, что взяла пса еще щенком. 

Он был невостребо-
ван в помете, и хозя-
ин просто-напросто от 
него отказался. К счас-
тью, собака попала не на 
улицу, а в любящие руки. Те-
перь алабай вместе с дружной 
командой спасает потерявшихся людей 
(с его помощью было найдено 4 человека), рабо-
тает с детьми и инвалидами. 

История собачьего дома началась 9 лет назад, 
когда Ирэн Александровна Беленько загорелась 
желанием основать приют для брошенных поро-
дистых собак. Ведь именно для них, привыкших к 
домашней жизни, улица представляет серьезную 
опасность. Домашние собаки не понимают, что 
происходит и почему их бросили, не представля-
ют, как добыть себе пищу, не знают, что машины 
могут причинить вред, поэтому часто попадают 
под колеса.

Сначала было 16 вольеров. Сейчас приют 
рассчитан на 230 собак. В некоторых вольерах 
даже стоят диваны, кресла, телевизоры, чтобы 
привыкшие к дому собаки чувствовали себя как 
можно лучше и не одичали. Животные прохо-
дят лечение, с ними работают кинологи. Все-
го за годы существования здесь волей судьбы 

очутились 1160 подопечных, а 1050 нашли 
новый дом.

У каждой собаки свой путь в 
приют. Одних просто находят, 

других буквально вырывают из 
рук безжалостных любителей 

собачьих боев. Бывали случаи, 
когда собак находили в лесу 
привязанными к дереву. Сюда 
звонят и из усыпален, не да-
вая права выбора, ведь если в 
приюте откажут, собаку ждет 
смерть. Здесь живет много со-
бак из печально известного 

«ЭКО-Вешняки».
...Марфу, играющую на лу-

жайке с мячом, нашли в районе 
Марфино, поэтому так и назвали. 

Возможно, она жила с пожилым че-
ловеком: хорошо ходит на поводке, мед-

ленно, без рывков. Так часто бывает: хозяин 
умирает, родственникам его питомцы не нужны, 
вот и попадают на улицу.

Большая лохматая Фрида перестала рожать. 
Хозяева привезли ее в приют. Потомство при-
нести не может, значит, и никакой выгоды от ее 
содержания нет.

Как забрать четвероногого друга? Сначала 
составляется договор, проверяются условия со-
держания: сотрудники понимают, что пришедшие 
люди могут оказаться маргиналами, берущими 
собаку только ради развлечения, на бои или при-
травку. Так что приютских собак, как и детей из 
детдомов, в беде не оставляют. За «приемными» 
семьями наблюдают, с ними связываются, чтобы 
узнать о состоянии собаки.

Сотрудники знают не понаслышке, что встре-
чаются люди похуже «злых» собак. Один мужчина 
нанес 8 ножевых ранений питбулю только потому, 
что тот гулял на детской площадке. Антигерой 
решил, что только так сможет обезопасить свой 
двор. В итоге собаку удалось спасти, сейчас она 
находится в приюте. Другого жителя собачьего 
дома привязали к забору. Пес был в наморднике, 
но даже это не ослабило страх прохожих: собака 
просидела несколько дней на жаре, изнывая от 
жажды. Воду дали только приехавшие на звонок 
сотрудники приюта. А ведь так просто поставить 
перед собакой тазик с водой!

Еще одна невероятная по своей жестокости 
история — о продаже дачи и собаки вместе с ней. 
Алабай оказался на улице, попав в приют, дважды 
сбегал: пытался вернуться домой. Его забрали 
новые хозяева, но и от них он сбежал. Видимо, 
слишком сильно любил своих хозяев.

— Приют нужен не для собак, он нужен для 
людей, — говорит волонтер. — Мы забыли, что 
такое милосердие. В нашем приюте каждый жела-
ющий может не только найти себе четвероногого 
друга, но и научиться доброте.

Анастасия ИЛЮШИНА.

Синоптики прогнозируют 
сильные ливни с градом  
в течение нескольких дней
В ночь с воскресенья на понедельник 
московская жара на несколько часов 
спала: с треском, грохотом и фейервер-
ками в воде грома и молний. И Москва 
снова поплыла. Утром соцсети запо-
лонили фотографии улиц, по которым 
москвичам не посчастливилось ехать 
на работу. В основном народ облачился 
в курточки и резиновую обувь — темпе-
ратура на улице не превышала 16 граду-
сов. При этом уже к вечеру понедельни-
ка, 18 июля, воздух прогрелся до 27–28 
градусов.

«МК» узнал, с чем связан столь сильный пе-
репад температур и какие улицы города за ночь 
превратились в бассейны. На выходных появились 
первые сообщения: грядущая рабочая неделя 
будет дождливой. В Москве и в Подмосковье был 
объявлен предпоследний, «оранжевый» уровень 
опасности. Порывы ветра достигали 17 метров 
в секунду, а спасатели просили избегать шатких 
конструкций и рекламных щитов. По данным 
Гидрометцентра, на московской станции Немчи-
новка зафиксировано 37 миллиметров осадков, 
на ВДНХ — 26 мм, на станции Балчуг — 19 мм. 
Жителей Наро-Фоминска погода одарила сполна: 
за ночь там выпало 48 мм — половина месячной 
нормы осадков. В Подмосковье стихия не поща-
дила городской округ Электросталь. После грозы 

около трех тысяч человек остались без света. В 
зоне отключения электроэнергии оказались 34 
дома различной этажности. 

При этом москвичи прекрасно знают: после 
ливня жди потоп. В эту ночь так же затопило не-
сколько городских улиц. Как сообщили в пресс-
службе «Мосводостока», по состоянию на 11 часов 
утра к ним поступило 127 заявок о подтоплениях, 
в том числе в Хохловском переулке, на улице 
Советской Армии и на Рабочей улице. Самые 
серьезные проблемы ливень вызвал в Арбатском 
тоннеле. Лужи глубиной в полметра там не внове: 
еще в прошлый четверг местные разливы были 
человеку по пояс. Этим утром ситуация оказа-
лась, видимо, посерьезней.

Движение в тоннеле перекрыли еще в районе 
10 утра. По сообщениям ЦОДД, «наблюдается 
значительное подтопление проезжей части». Ни 
автобусы, ни легковушки в тоннель не пускали, 

участок попросили объезжать по Большой Никитс-
кой, Мерзляковскому и Калашному переулкам.

Сами автомобилисты на эту тему ирони-
зировали: «У вас в городе еще нет моря? Зна-
чит, приезжайте в Москву. По дороге на работу 
чувствуешь себя моряком дальнего плавания, а 
местами и подводником».

В 10.15 воду из тоннеля откачали и дви-
жение восстановили. Однако, по сообщению 
ЦОДД, проехать по Бульварному кольцу было 
затруднительно.

Корреспондент «МК» прибыл к месту бывше-
го потопа уже днем. «Большой» воды под мостом 
обнаружено не было, но, выезжая из тоннеля, 
автомобили оставляли за собой влажные следы 
от протекторов.

В каждую непогоду под воду уходят Хитров-
ская площадь и Хохловский переулок. 

— Я работала в ночную смену и рано утром, 
возвращаясь домой, попала под дождь, — рас-
сказала горожанка Елена. — Пришлось пройтись 
по лужам. В нашем районе случаются потопы, 
местные стараются с ними бороться своими 
силами. Когда лужи совсем достают, метлами 
сгоняют воду в ближайшие колодцы.

Действительно, на месте частых подтоп-
лений стояла аварийная служба «Мосводосто-
ка», которая проводила «очистку колодцев», как 
нам удалось выяснить у одного из дежурной 
бригады.

Во всех бедах что страдающие автомоби-
листы, что пешеходы винят ливневки: дескать, у 
властей они совсем вышли из моды. У «Мосво-
достока» на этот счет свои предположения: «Го-
род затапливает, когда за короткий промежуток 
времени выпадают обильные осадки высокой 
интенсивности. Существующие водосточные 
сети рассчитаны на средний дождь, и сверх-
нормативный объем воды просто не успевают 
принять мгновенно».

К середине дня в столице распогодилось. 
По данным Гидрометцентра, «гребень субтро-
пического антициклона, с которым была связана 
волна тепла в конце минувшей недели, посте-
пенно уходит на восток, а его место занимает 
высокий циклон».

Рокировка циклона и антициклона привела 
к перепаду температур более чем в 10 градусов в 
течение 5–6 часов. От резкой перемены москвичи 
стали жаловаться на повышенное давление и 
головную боль. Впрочем, для нашего климата 
такой перепад вполне нормален.

— Мы сейчас находимся в теплой воздушной 
массе, — рассказал «МК» генеральный директор 
центра погоды «Фобос» Игорь Кланишен. — Как 
только облака уйдут, будет прогрев земли.

Во вторник, 19 июля, синоптики обещают 
днем до 25–27 градусов. Ожидается дождь, мес-
тами сильный, в отдельных районах с градом.

Любовь КУЛЯБКО,  
Татьяна ФИЛИПЧЕВА.

Несмотря на заклинания властей, экономический кризис в 
стране продолжается и все больнее бьет по карманам россиян. 
«Денег нет», «больше не могу себе это позволить», «как дальше 
жить?» — эти слова все чаще можно услышать в общественном 
транспорте, магазинах и аптеках. О том, как себя чувствуют 
сейчас россияне-потребители, почему они все-таки «держатся», 
как посоветовал премьер-министр, несмотря на падение 
доходов, и к чему все это может привести, «МК» поговорил 
с кандидатом экономических наук, руководителем отдела 
изучения уровня жизни, доходов и потребления населения 
«Левада-Центра» Мариной КРАСИЛЬНИКОВОЙ.
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ВАЖНОВАЖНО

Одним из показателей, харак-
теризующих уровень имущест-
венного расслоения в обществе, 
является т.н. децильный коэф-
фициент. Все население страны 

делится на 10 групп по 10 процентов — в 
зависимости от уровня доходов. А потом 
вычисляется отношение совокупных дохо-
дов 10 процентов богатейшего населения 
к совокупным доходам 10 процентов бед-
нейшего населения. В России этот коэф-
фициент очень высок: с 1994 по 2013 год 
он вырос с 4,5 до 16,5, и ниже 16 с тех пор 
не опускается.

ВЛАДЕЛЬЦЫ ЖИВОТНЫХ 
ПРОЯВЛЯЮТ ЗВЕРСКОЕ 
ОТНОШЕНИЕ

МОЛНИИ СНОВА БЬЮТ ПО МОСКВЕ
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Уже к полудню в тоннеле 
откачали всю жидкость.

В Хитровке вода из-под колес  
била фонтаном.
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ПЕРВОЕ, ЧТО ПРОДАЮТ В КАЖДОМ ЕВРОПЕЙСКОМ МУЗЕЕ, — 
ЭТО КАТАЛОГ РАБОТ БЭНКСИ. ХОТЯ ФОРМАЛЬНО  
ЕГО РАБОТЫ — ВАНДАЛИЗМ И ИДУТ ПО СТАТЬЕ

стр.  “Московский коМсоМолец”    
 19 июля 2016 года6

ФЕСТИВАЛЬ МОЛОДЕЖЬ

«Мы не 
примазываемся 

к Бэнкси, это некрасиво 
и пошло»
Полвторого ночи. Первая точка — Остоженка. 
Угловой парадный подъезд знаменитого доход-
ного дома Голубицкой рубежа XIX–XX вв.; дом пуст, 
находится «на реконструкции», а проще говоря 
— в ужасающем, полузаколоченном состоянии. 
Жалко смотреть. За дело берется райтер по имени 
Portero.

— Выбор точки не случаен, — говорит он 
своим спутникам, — подъезд хорошо просматри-
вается буквально со всех сторон, тут и Садовое 
рядом, и эстакада с Комсомольского проспекта... 
рисунок будет хорошо всем виден, да и рисовать 
его, как ни странно, проще у всех на виду, особо не 
прячась. Стайки прогуливающихся нам в помощь, 
как бы сливаемся с толпой...

Есть негласный кодекс русского райтера: 
не рисовать на зданиях копов, на религиозных, 
а также государственных учреждениях, дабы не 
заподозрили в «разжигании». Portero принес с 
собой бумажный трафарет, скотч, баллончики с 
белой и черной красками.

— А разве не полагается надеть респиратор? 
— вдруг спрашивает его дружок-новичок. 

— Я работаю без респиратора, — откликается 
Portero, — хотя знаю историю про художника, ко-
торый рисовал десять лет, а потом у него просто 
отвалилось легкое... 

Поскольку Остоженка, по всем риелторским 
сводкам, одна из самых дорогих улиц, райтеры 
на белой входной двери решили воспроизвести 
девочку, сидящую спиной к улетающему шарику, 
на котором изображен рубль. Мол, финансы в 
стране поют романсы, кризис, падение курса. 
Для совсем несведущих объясним, что это па-
рафраз двух известных девочек Бэнкси (пожалуй, 
самый тиражируемый его образ) — первой девочки 
с красным шариком 2007 года под названием 
«Надежда есть всегда» и последующей версии 
с девочкой-сирийкой в традиционном наряде 
(2014 год).

— Только мы не примазываемся к славе Бэнк-
си, не подстраиваемся под его стиль, не выдаем 
себя за него, — говорит Portero. — Бэнкси вез-
десущ, и его философским языком мы пытаемся 
рассуждать о собственной стране, к которой мы не 
равнодушны... А ну, дайте мне кто-нибудь майку!

Легким движением руки буквально за секунду 
чья-то белая майка превращается в маску-чалму, 
где есть лишь прорезь для глаз — и дыхание хоть 
как-то оберегает от ядовитых паров, и в камеры 
не видно... и дело даже не в уличных обзорных 
камерах, которые снимают с плохим качеством, а 
в видеорегистраторах близстоящих авто.

Portero постоянно трясет баллончик, «что-
бы крупные фракции краски не попали в «кэп» 
(верхний клапан) и не забили его». Процесс соз-
дания девочки делится на три этапа и занимает 

около 15 минут, если делает 
один человек, и минут пять, 
если красят двое-трое. Время, 
разумеется, очень важно, что-
бы не спалиться. Первый этап 
— на стену наносится большое 
белое пятно — силуэт девочки 
и пятно поменьше — силуэт 
шара. Затем на скотч худож-
ник клеит на стену трафарет. 
И лишь по трафарету зали-
вает все краской из черного 
баллончика. Иногда требуется 
дотянуть еще какие-то мелкие 
детали.

— По-хорошему, конечно, 
трафарет должен быть сделан 
из плексигласа, но на нем очень 
долго делать прорези, а на бу-
маге — всего пара часов.

Прохожие с удивлением по-
глядывают на человека в белой маске на голове, 
но никто даже не замедляет шаг — скорее уско-
ряет. На это и была ставка — все всего боятся. 
И вдруг рядом с Portero тормозит такси, мужик 
стремительно выходит, райтер одним движением 
сбрасывает маску, готовясь мгновенно скрыться 
в подворотне.

— Дайте кто-нибудь позвонить! — обеску-
раживает всех таксист своей просьбой. — Мой 
телефон разрядился, а сейчас вызов! Дайте! 

И как-то настойчиво наседает именно на 
Portero. Друзья-художники дают понять водиле, 
что тут идет художественная акция и негоже лиш-
ними просьбами привлекать внимание и создавать 
толпу. Побегав по улице, таксист удаляется.

Наконец девочка готова. Она однозначно 
украшает собой унылый облик дома, хотя, ко-
нечно, и уйдет вместе с этим унылым обликом 
при первом же ремонте, все-таки это не Бэнкси, 
работы которого вырезаются вместе со стеной и 
затем продаются на аукционах...

«Нельзя перекрывать чужие 
работы, за это бьют»
Вторая точка — Солянка, так и кишащая 

в три часа ночи подвыпившей молодежью и по-
лицией. Однако сворачиваем в тайный дворик у 

еврейской школы, подходим к парапету так на-
зываемого «секретного спота на Китай-городе» 
— это знаменитый для всех тусовщиков Москвы 
недостроенный 7–8-этажный дом странной модер-
нистской архитектуры, скрытый от глаз другими 
строениями и деревьями. В наличие такой цита-
дели свободы в самом сердце столицы сложно 
поверить.

Оттуда каждые пять минут вылезают сту-
денты, раздавившие по паре бутылочек, а также 
райтеры, которые, рискуя жизнью, умудряются, 
подобно промышленным альпинистам, зависнуть 
на самой верхотуре и написать здоровенными 
буквами «ЦСКА»...

— Вон ту акулу с пастью я рисовал! — хвалится 
один из наших райтеров.

Впрочем, художникам нужен не столько сам 
дом, сколько широкая кирпичная стена у его осно-
вания — с нее бэнксизм будет лучше виден.

На самом выигрышном месте сияет аббре-
виатура JOYKC, сделанная буквально пару дней 
назад. Но граффитисты не спешат к ней пристраи-
ваться, выбирая другую стенку.

— Если ты забафил 
(то есть перекрыл) чу-
жую работу, — объяс-
няют райтеры, — тебя 
рано или поздно отыщут 
и побьют. По соцсетям 
ищут, по подписям. 
Нельзя трогать чужое, 
так, во всяком случае, в 
России принято...

За дело (второй 
рисунок — футболь-
ная тема) берется 
супермастер Orech — 
сломанный фонарь во 
дворике то гаснет, то 
возгорается, так что 
в маскировке надоб-
ности нет. Тут же си-
дят двое бездомных, 
большие добряки.

— Ну что, ребята, 
пришли время весело 
провести? — Подхо-
дят. — На поправку 
здоровья 50 рублей 
не помешало бы... 
нет-нет, у девушек 
не беру.

Парни протяги-
вают им деньги. Дядь-
ки продолжают:

— Вам в дом 
надо? Там все номе-
ра свободны, это наш 
дом, мы в курсе...

— Нам бы 
граффити на стене 
нарисовать... Но по-
лиция... — сомнева-
ются художники. 

— Никакой 

полиции, — машет рукой бомжик. — Два часа 
назад забрали двух нариков, больше этой ночью 
сюда не придут, отвечаю.

— Да, но обзорная камера! — художники под-
нимают палец над головой.

— Ха, она сломана.
— Ну ты, старик, кудесник.
Orech достает краски, разворачивает рулоны 

трафаретов (тут их тоже два — фигура футболиста 
и здоровая гиря, прикованная к ноге). Работа спо-
рится. За основу взят также широко цитируемый 
(уже даже в детском лего) неандерталец с костью 
— только по результатам прошедшего чемпионата 
у нас каннибал переделан в футболиста.

— Ребятушки, — очень вежливо осведомля-
ется бездомный, — я, извините, по хоккею спец... 
это у вас Роналдо или Роналдиньо?

— Отец, какой Роналдо? — отвечает Orech. 
— Ты видишь в руке шампань и на ноге чугунная 
гиря? Наш это герой, наш, тот самый, который 
продул чемпионат, а потом устроил пышную 
вечеринку...

Поднялся ветерок, нет-нет да и срывает хруп-
кие трафареты со стенки — скотч плохо держится 
на кирпиче... так что Orech тратит на работу минут 
двадцать. В завершение берет кэп для каллигра-

фического письма (для несведущих — головка, 
откуда прыскает краска, на всех баллончиках 
съемная, даже продается отдельно), подводит 
отдельные тонкие детали. Например, ветер изо-
рвал трафаретную цепь, пришлось ее дописывать 
от руки.

— Братцы, какая красотища! — восторгается 
в ночи «местный житель». — Говорил я тебе (об-
ращается к другу), что в художники надо было 
идти... пойдем здоровье поправлять. Мы не 
прощаемся.

«Я не верю в то, что  
Бэнкси — это группа лиц»
...Четыре утра, потихоньку светает. Райтеры 

перемещаются в Турчанинов переулок с одно-
сторонним движением (стражи порядка если и 
возникнут, то с одной стороны). Третья и последняя 
точка, где можно поделиться со зрителем «от име-
ни Бэнкси» очередной «бедой русского народа». 
Здесь обнаруживается жилой деревянный дом 
с зелеными воротами. Мало того — на створке 
неожиданно висит знак «не курить!».

— Отличная поверхность, — останавливается 
граффитист Антон. — Бэнкси тоже исходит от 
рельефа, использует какие-то выступы, знаки. 
Все помнят его работу, в которой один мальчик 
встал другому на спину и тянется к знаку «граф-
фити запрещено». Не стойте по ветру — краска в 
глаза полетит.

Асфальт снова уставлен баллонами с кра-
ской, уже третий райтер начинает по привычке эти 
баллончики трясти, покуривая и настраиваясь на 
работу. Собственно, последний сюжет — это по-
лицейский, указующий на знак «не курить» (хотя 
при этом курят все и везде). Трафарет трафаретом, 
но художник должен быть точен в стилизации де-
талей — белом воротничке, ремне, лакированных 
ботинках... сила Бэнкси в его атмосферности.

— Вообще хочу сказать, — затевают спор 

ребята, — что Бэнкси — это, скорее всего, группа 
лиц, команда (разные люди рисуют разные рисун-
ки), которая очень грамотно и изящно себя ком-
мерчески продвигает. А что? Все как по писаному, 
придумали «неуловимый персонаж», сами при этом 
перемещаются по миру, делая стильные проекты, 
а потом выкладывают фото на сайте Бэнкси, тем 
самым подтверждая авторство...

— Так-то оно так, — вторит другой, — но, с дру-
гой стороны, такая энергетика от этих работ прет, 
такая несгибаемая сила, что это невозможно за-
программировать, невозможно упаковать в рамки 
какого-то «проекта». Ну не получилось бы зацепить 
этим весь мир! Вон в каждом европейском музее 
первое, что продают, — каталог работ Бэнкси. Хотя 
формально его работы — вандализм и идут по 
статье. Но весь мир плюет на эти формальности. 
Поэтому я за то, что Бэнкси — это один человек, 
хотя и не исключаю, что у него есть технические 
помощники, иначе иные работы требовали бы 
много времени для исполнения...

— Хотелось бы ему предложить инкогнито 
приехать в Россию и подарить нам, ну, людям, 
какой-нибудь рисунок...

— Понимаешь, это у них там свобода слова, 
все такое, а у нас, если поймают, в момент руки-
ноги переломают, и на этом разговор закончится. 
Об этом ему надо помнить.

...Работа походит к концу, полицейский (глав-
ный друг граффитиста) получился на славу, три 
рисунка — три точки, все четко, все изящно, пора 
смываться.

— Если будете писать про это, — оборачи-
ваются райтеры к нам, — передайте от нас через 
газету Бэнкси привет.

Они смяли уже ненужные выпачканные тра-
фареты, бросили в урну, затем вскочили на скейты 
и растворились во дворах. А с другой стороны 
Москвы-реки им вслед озорно подмигивали огни 
Третьяковской галереи.

Ян СМИРНИЦКИЙ,  
Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Сольный концерт Леонтьева в програм-
ме «Славянского базара» был, вне всякого со-
мнения, той самой эксклюзивной вишенкой на 
торте, ради которой все и покупается. Забитый 
под завязку зал уже встретил любимого арти-
ста, крадущегося на сцену неповторимыми, 
как будто загребающими воздух шаманскими 
шагами, криками восторга. А за два с лишним 
часа выступления первая радость от встречи 
превратилась в сплошной гул бесконечного 
обожания, такого, когда шесть тысяч человек 
послушны одному движению руки артиста. И 
зритель то затихал на высшей молчаливой ноте 
максимального напряжения, то превращался 
в сплошной шквал аплодисментов. А еще зал 
все выступление пел — даже первый ряд, на 
котором по обыкновению располагались всегда 
скептически настроенные, «видавшие все эти 
концерты», пресыщенные и хлебом, и зрели-
щами журналисты. Но на этот раз пробило и их. 
«Сокровища черного моря», «Если ты уйдешь», 
«Три минуты», «Виновник», «Продавец цветов» 
и, конечно же, «Маргарита» — шеститысячный 
зал исполнил все эти хиты хором с артистом. 
А часть песни «Ты меня не забывай» пропел 
самостоятельно. «Вы меня хоть иногда вспо-
минаете?» — вопрошал Леонтьев, и зрители, 
как дети, у которых Дед Мороз после раздачи 
желанных подарков интересуется, нужно ли 
приходить еще, дружным хором, один другого 
громче, кричали: «Да!»

Рецензировать концерт Валерия Леонтьева 
в действительности практически невозможно, 
потому что он не распадается на отдельные со-
ставляющие, доступные для разбора, анализа 
и критики. Ведь создается впечатление, что его 
балет не профессионально танцует на сцене, 
потратив долгие часы на постановку номеров 
и бесконечные репетиции, а вышел на сцену и 
от души колбасится под музыку. Кажется, что 
музыканты его не играют строго прописанные 
ноты, а наяривают на своих инструментах сти-
хийно рождающийся музон. И свет падает на 
сцену сам по себе, и звук появляется естествен-
но, без участия дорогостоящей аппаратуры. И, 
наконец, сам артист стоит на сцене не потому, 

что он работает концерт, а просто ему по кайфу. 
Счастье великое — вот так, не прерываясь, и ка-
жется, что и не вдыхая, петь и петь, ежесекундно 
меняясь в лице и в движениях от переживаемых 
внутри эмоций. И звучат со сцены не придуман-
ные поэтом строчки, положенные на музыку, а 
просто рассказывает человек о себе всю под-
ноготную. И кажется, если подойти к Леонтьеву 
в момент, когда он поет, и вдруг вырвать из рук 
микрофон, он не сразу поймет, что произошло, 
и ему потребуется еще несколько долгих минут, 
чтобы выйти из гипнотического транса, куда он 
погружается сначала сам, а затем уводит туда же 
свою публику. А как иначе можно спеть «Лепестки 
чужих цветов ветер принесет в твой дом» так, 
чтобы каждая сидящая в зале женщина увиде-
ла себя на пороге, перед распахнутой настежь 
дверью в эмоциональную пропасть?..

Леонтьев на сцене естественен и органи-
чен, как сильный зверь, который то охотится, то 
играет и ласкается, а то на секунду замирает, 
вслушиваясь в мир. Он ничего не изображает, 
не демонстрирует, не доказывает, не делает 
нарочито, искусственно, подчиняясь выгоде или 

расчету. А просто живет. Это и называется сце-
ническим даром Божьим. Есть артисты, которые 
несут искусство в жизнь и делают это зачастую 
талантливо, добиваясь признания и популярно-
сти. А есть Валерий Леонтьев, который приносит 
свою жизнь в искусство и этим обеспечивает 
свою уже сорокалетнюю славу.

А перед концертом я ходила вокруг грими-
рующегося артиста и ныла: «Два часа концерта 
— это так мало! Время так быстро проходит! А 
можно мне три?» «Это для тебя быстро! — нако-
нец, не выдержал Леонтьев. — А я-то проживаю 
и отрабатываю каждую секунду!» И сразу вспом-
нился плакат, которым встретили Леонтьева ро-
керы на фестивале «Кубана»: «Валера, тащи!»

В зале у Леонтьева, и это тоже визитная 
карточка артиста, собрались люди из самых 
разных городов и даже стран. Москва, Питер, 
Минск, Киев… Поклонникам с Украины особенно 
тяжело: в Россию не то чтобы запрещено, но 
очень не рекомендуется ездить, а в Израиль, 
Германию, Америку, где периодически проходят 
гастроли артиста, кататься не по карману. Оста-
ется Белоруссия, куда приходится добираться 
почти сутки, но что поделаешь? Бывают такие вот 
заветные люди, ради которых будешь терпеть 
еще и не такие неудобства!

А вот лично я на Леонтьева постоянно оби-
жаюсь: на вечную нехватку времени для общения, 
на категорическое нежелание вытряхивать в 
интервью душу, на то, что не спел нечто заветное, 
желанное. Но больше всего на то, что сейчас он 
рядом, и можно положить на плечо, разрисован-
ное замысловатым тату, руку и почувствовать 
необыкновенный, идущий от него жар, как будто 
глубоко внутри этого человека горит доменная 
печь, а в следующую секунду — фырк! — и он 
растворяется где-то во времени и пространстве. 
Как будто никогда с тобой и не был. Уверена, что 
нечто подобное переживают многие из тех, кто из 
года в год ходит на его концерты. Но в этом тоже 
есть притягательная его сила: всегда недодать 
ту каплю, за которой человек обязательно вер-
нется. Его суть — принадлежать всем и никому 
конкретно, послевкусие от концерта — ощущение 
счастливой вдохновленной легкости с острой 
горчинкой от мысли, что все — увы! — кончилось. 
Его власть над публикой не только в его голосе, 
но и в самой его личности. А все потому, что «его 
оружие — любовь».

А еще он был на «Славянском базаре» 
главным судьей. Председателем жюри взрос-
лого международного конкурса эстрадных ис-
полнителей «Витебск-2016». Жюри по итогам 
двух конкурсных дней отдало победу белорусу 
Алексею Гроссу. В первый день конкурса все 
восемь членов судейской команды, включая 
очень строгого в оценках Леонтьева, поставило 
парю одни «десятки». Второй день конкурса 
принес Алексею за исполнение известной песни 
Бон Джови «It's my life» 77 баллов. Станет ли с 
легкой руки легенды российской сцены этот 
молодой, харизматичный парень с хорошим 
голосом звездой? Ответ на этот вопрос знает 
только время.

Татьяна ФЕДОТКИНА.

Леонтьев отработал 
на «Славянском базаре» 
сольник, отсудил 
конкурс молодых 
исполнителей и вызвал 
стихийное бедствие

Грозы, которая случилась на «Славян-
ском базаре» воскресным вечером, 
не помнит Витебск. Грозовой по сути 
своей город еще не переживал такого 
катаклизма, когда бы его три часа кря-
ду сотрясало до самого нутра, небеса 
ежесекундно разрывались долгими, до 
самой земли молниями, гром напоми-
нал артиллерийские разрывы, а черная 
рябь Двины прирастала потоком дождя 
к небу. Нет, такого здесь еще не было. 
Во всяком случае, в дни проведения 
фестиваля.
Впрочем, чему удивляться? Ведь в вос-
кресенье состоялся сольный концерт 
Валерия Леонтьева. Стихия артиста 
любит: где он, там и гроза. Такая уж, 
видимо, у всенародного любимца 
энергетика.

«ВАЛЕРА, ТАЩИ!»
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СТРИТ-АРТ
Райтер разворачивает трафарет 
«девочки» на Остоженке.

ТРУДОУСТРОЙСТВО 
С ВИДОМ НА МОРЕ
Как студенту заработать 
$10 000 за лето и начать 
карьеру
Студенческое лето — лучшее время: 
тусовки, новые знакомства и впечат-
ления... Но на все нужны деньги. И тут 
возникает главный вопрос студента на 
каникулах: где и как можно заработать 
без опыта работы? А в идеале — еще и 
совместить приятное с полезным: не 
только добыть денег, но и попутеше-
ствовать и/или сделать первые заруб-
ки на карьерной лестнице в светлое и 
богатое будущее. «МК» выяснил, как с 
пользой провести летние каникулы. 

Натренированный сессиями студент не 
может долго бездельничать — но есть опасность 
запустить этот процесс. Полежишь месяцок 
на диване — так и втянешься… А жить хочется 
насыщенной, интересной жизнью, быть востре-
бованным, иметь возможность реализовывать 
свои мечты — и не за папин-мамин счет.

Мало кто знает, что существует множество 
международных программ, позволяющих сту-
дентам не только пожить какое-то время за рубе-
жом, подзаработать, выучить иностранный язык, 
но и набраться опыта в той или иной сфере дея-
тельности. Эти программы предоставляют такую 
возможность ребятам от 18 до 27 лет. Конечно, 
даже если ты учишься на юриста, рассчитывать 
на место в юридическом отделе какой-нибудь 
западной фирмы не приходится… Но устроиться 
в кафетерий той же фирмы — легко. При этом 
ты получаешь возможность познакомиться с 
порядками фирмы, а также попрактиковать ино-
странный язык в стране носителей. А учитывая 
нынешний курс валюты, это еще и выгодно. Да, 
придется потратиться на перелет и расходы в 
первое время, но, как утверждают прошедшие 
программу, все затраты окупаются в первые 
месяцы работы.

— Бывали случаи, когда студенты при-
возили домой от $8000 до $10000, изначально 
заплатив около 2000$, — рассказывает эксперт. 
— Самые популярные направления — США, 
Италия, Франция. В последнее время стали 
актуальны страны Азии, среди которых быстрее 
всех обороты набирает Китай.

Конечно, есть и сложности. Например, для 
трудоустройства в Америке в обязательном по-
рядке нужна рабочая виза: в случае нарушения 
этого пункта вам грозит в лучшем случае штраф, 
а в худшем — депортация с последующим за-
претом на въезд в страну на продолжительное 
время. Для получения визы помимо прочего 
нужно пройти собеседование на английском 

языке, по результатам которого и выносится 
«приговор».

Те, кто уже прошел этот путь, поведали 
свои истории.

Студентка одного из столичных вузов Рим-
ма собрала все нужные документы, прошла 
собеседование в посольстве США, но так и не 
получила долгожданную визу. Возможно, дело в 
недостаточно свободном владении английским 
или в чем-то еще — американское посольство 
перед отказниками не отчитывается. Но это не 
остановило Римму. 

 — Я решила отправиться работать в 
Дубай — там уже довелось потрудиться моим 
знакомым. Работу в ОАЭ я нашла в Москве на 
сайте: просто послала свое резюме фирме, зани-
мающейся международным трудоустройством 
молодежи, и вскоре мне предложили работу в 
отеле. Потом прошла два собеседования — по 
Скайпу. Меня утвердили — и после этого работо-
датели сами сделали мне визу и купили билеты, 
даже спросили: из какого аэропорта мне удобнее 
вылетать? Еще до отъезда мы с работодателем 
подписали договор: они прислали мне форму 
для подписи, я ее подписала, отсканировала и 
отправила им назад. По прилету меня встретили 
и сопроводили до жилья, ознакомили с прави-
лами проживания и работы. Меня удивило, что 
мне еще и положено трехразовое питание! На 
следующий день я уже была на работе…

А студентке первого курса магистратуры 
Анне удалось попасть и в США. Она получила 
визу — и этим летом живет и работает в Нью-
Йорке. 

— Раньше я думала, что попасть на работу 
за рубеж гораздо сложнее! Оказалось, просто 
нужно этим заняться. Существует несколько 
вариантов: первый — ищешь работу самостоя-
тельно и покупаешь билеты, а платишь только 
за форму J1 (согласие работодателя). Осталь-
ные варианты — дороже, но удобнее, так как в 
агентствах помогают найти и работу, и жилье, а 
по приезде встречают и вводят в курс дела. Но 
мне больше подходил дешевый вариант, его я и 
выбрала. Нашла сама место официантки. После 
всех процедур меня отправили на собеседова-
ние в посольство. Это была самая волнительная 
часть всей процедуры, но дали визу без проблем. 
Работодатель скинул мне контакты девочки, ко-
торая тоже будет работать у него. Я ей написала, 
и мы решили, что будем жить вместе. Приехав в 
Нью-Йорк, я хотела найти вторую работу, чтобы 
быстрее отдать деньги, которые занимала на 
поездку. Узнав об этом, мой основной рабо-
тодатель взял меня в другое свое заведение, 
как на вторую работу. За первые две недели 
я заработала $700, а следующая сумма была 
вдвое больше, так как теперь я работаю на два 
фронта. Не могу сказать, что изначально знала 
английский идеально, но, работая в языковой 
среде, хочешь не хочешь, а заговоришь! Со мной 
работают русские, поэтому не так одиноко… 

Обратите внимание: заявку может подать 
только учащийся очного отделения российского 
вуза!

Ксения АНДРОННИКОВА.

«МК» ОБНАРУЖИЛ В МОСКВЕ
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В Музыкальном театре Станиславского и 
Немировича-Данченко показали последнюю 
в этом сезоне премьеру. Перенесенный в 
«Стасик» балет «Анна Каренина», постав-
ленный художественным руководителем 
Цюрихского балета Кристианом Шпуком для 
своей труппы еще 2 года назад, — обычный 
среднеевропейский продукт, отвечающий 
всем стандартам качества: назвать его цен-
ным приобретением для репертуара этого 
театра, конечно, нельзя, но и провалом, как 
одноименный балет Алексея Ратманского, 
который идет сейчас в Мариинском театре, 
он тоже не стал. 

 Имя немецкого хореографа до этого в 
России было известно лишь по забавному «ко-
ровьему» па-де-де, часто исполняемому в гала-
концертах, и мрачному и претенциозному балету 
по сказке Гофмана «Песочный человек», что 
привозил на «Золотую маску» латвийский театр 
оперы и балета. Тем не менее Шпук является 
приверженцем нарративного балета, и к числу 
его, как правило, решенных в депрессивном 
черном цвете постановок относятся такие ба-
леты, как «Лулу. Трагедия монстра», «Войцек», 
«Возвращение Улисса», «Ромео и Джульетта». 

 Черный цвет преобладает и в «Анне Каре-
ниной»: черные обои, которыми обиты кулисы 
и задник сцены, шикарные кринолины и фраки, 
алым и розовым пятном в которых является 
лишь платье Анны Карениной и Бетси Тверской 
в сцене бала да белизна русских березок (какая 
же «Россия» без них), расставленных по обеим 
сторонам кулис…

 Да и закольцован спектакль «похорон-
ной» сценой: в прологе и эпилоге нарастает по 
своему звучанию стук колес приближающегося 
поезда, на просцениуме все действующие лица 
только что случившейся трагедии в траурных 
костюмах и со скорбными лицами… Каренин 
(Иван Михалев в первом составе, Георги Сми-
левски во втором) и его наперсница графиня 
Лидия Ивановна (Татьяна Коростышевская, Яна 
Большанина) держат за руки маленького Сережу 
(Егор Селезнев), растерянный Вронский в рас-
пахнутой шинели…

 Не взяв за основу одну сюжетную линию, 
Шпук выводит на сцену с десяток действую-
щих лиц, в которых легко запутаться даже на-
смотренному и хорошо знакомому с романом 
зрителю. Собственно, любовная история самой 
Анны и Вронского (Ксения Рыжкова и Дмитрий 
Соболевский из первого состава несколько 
уступали по части проникновения в образ своих 

героев второму составу, Оксане Кардаш и Дени-
су Дмитриеву) тут показывается на фоне исто-
рий других пар: Стивы Облонского (Алексей 
Любимов в первом составе переиграл Михаила 
Пухова во втором) и его жены Долли (Валерия 
Муханова, Ксения Щербакова); Левина (Сергей 
Мануйлов, Алексей Любимов) и Кити Щербацкой 
(Наталья Клейменова, Екатерина Иванова)… 
Даже Бетси Тверская (Ольга Сизых, Анастасия 
Першенкова) обзавелась в балете молодым лю-
бовником (Алексей Бабаев, Вячеслав Круть). Так 
что на трагедию самой Анны остается у Шпука 
не так много времени. 

 Это было бы полбеды, но хореография 
дуэтов, которыми хореограф обильно наделяет 
своих главных персонажей, скудна и однообраз-
на и, главное, никак не обрисовывает характера 
их отношений, целиком полагаясь на музыку: 
возвышенные отношения тут иллюстрирует 

нарезка из Сергея Рахманинова, а за сомнения, 
боль и душевные терзания преимущественно 
отвечает Витольд Лютослаский, а кроме него 
Иосиф Барданашвили и Слухан Цинцадзе… 
Звучат тут и романсы, впрочем, часто не про-
ясняющие сути дела. Под один из них певица 
(Лариса Андреева) протягивает Анне для успо-
коения пузырек с опиумом, другой  — «Не пой, 
красавица, при мне ты песен Грузии печальной» 
— вообще употреблен ни к селу ни к городу, ибо, 
как известно, ни о какой Грузии ни в романе, ни 
в балете речь не идет…

 Смысл тут можно высмотреть только в 
одном трио, станцованном Карениным, Анной и 
Вронским в первом акте: оно призвано показать, 
как женщина разрывается между супружеским 
долгом и любовными чувствами… Впрочем, 
есть еще одна курьезная «находка» — сцена 
сенокоса, где Левин (в котором автор романа 

зашифровал, как известно, себя самого), избе-
гая интриг высшего общества, изображен уеди-
ненным в своем поместье на лоне природы… 
Тут хореография Шпука наконец вырывается 
из стандартных оков классики и обращается к 
модерну: 9 обнаженных по пояс парней вместе 
с Левиным под звуковое оформление Мартина 
Доннера изображают характерные движения 
пахаря, забавным образом иллюстрируя, кстати, 
известное высказывание Льва Николаевича о 
поэзии: что, дескать, выражать свою мысль в 
стихах такой же неразумный поступок, как по-
ступок пахаря, который, идя за плугом, будет 
выделывать танцевальные фигуры и приседать 
через одинаковые промежутки времени, нару-
шая при этом линию борозды.

 Вообще, многие эпизоды балета страдают 
излишней иллюстративностью… Первая сцена 
спектакля, к примеру, сразу иллюстрирует на-
чало толстовского романа — скандал в доме 
Облонских: ревнивая Долли застает своего мужа 
Стиву Облонского в пикантной ситуации: он ла-
пает и задирает платья сразу двум хихикающим 
горничным… На «клубничку» Шпук вообще не 
скупится — Бетси тут подглядывает за зани-
мающимся любовью прямо в ее апартаментах 
своим двоюродным братцем Вронским, который 
заваливает Анну на пол, срывает с нее платье, 
но закончить начатое так и не может… Сцена, 
сразу скажем, далеко не оригинальная и поза-
имствована (как и многие прочие) из балетов 
Ноймайера, классика европейской сцены, на 
произведениях которых Шпук, будучи артистом 
Штутгартского балета, и воспитывался… 

 Впрочем, есть в спектакле для балетного 
(но не драматического) театра сцены и вполне 
оригинальные. Интересно тут показаны скачки: 
наблюдающие сидят на помосте (взятом на-
прокат, кстати, прямиком из ноймайеровского 
балета «Чайка») и смотрят в бинокли в зритель-
ный зал, а позади них на специальной «функцио-
нальной занавеске», которая задергивается у 
задника по мере необходимости, прокручива-
ются документальные кадры, показывающие 
скачущих лошадей с наездниками…

Таким же образом решена, кстати, и сцена 
самоубийства: черно-белые съемки мчащего-
ся поезда, рельсы, в «крупном кадре» бешено 
вращающиеся колеса — Анна падает на сцену… 
Не очень, конечно, эффектно (тут вспомина-
ется, как блестяще решил эту сцену Эйфман 
в своем балете «Анна Каренина»), зато очень 
доходчиво…

Павел ЯЩЕНКОВ.

Новосибирская опера, или НОВАТ, как стал 
теперь называться этот театр, закрыла се-
зон на кульминационной точке — премьерой 
оперы Верди «Аида» в постановке дирижера 
Дмитрия Юровского и режиссера Вячеслава 
Стародубцева. Спектакль, в полной мере 
адекватный духу и букве одной из лучших 
партитур Верди (сам композитор скромно 
назвал ее «одной из наименее плохих»), по 
размаху постановки может соревноваться с 
самыми эффектными и масштабными вер-
сиями этого шедевра.

Удача «Аиды» кроется в простой и одно-
временно сложной вещи — гармоничном син-
тезе музыкального решения одного из самых 
интеллектуальных и чутких оперных дирижеров 
Дмитрия Юровского с постановкой молодого ре-
жиссера Вячеслава Стародубцева, для которого 
(в том числе и в силу его первой профессии — со-
лист оперы) музыкальная драматургия является 
главной мотивацией при сочинении спектакля.

Альянс оркестра, хора и солистов в «Аиде» 
близок к идеалу. Трио главных героев — это 
звездный любовно-певческий ансамбль, кото-
рый нечасто сходится на одной сцене. Михаил 
Агафонов — Радамес, Агунда Кулаева — Амнерис 
и на вершине треугольника Вероника Джиоева — 
Аида. Голоса, для которых «перекрыть» огромный 
зал Новосибирской оперы с самым большим в 
России зеркалом сцены не представляет труда. 
При этом никто из артистов не форсирует звук. 
Более того, ухитряются полноценно звучать на 
mezzo piano.

Джиоева и Кулаева не впервые соперничают 
на сцене за обладание одним тенором. Им уже 
приходилось бороться за Хозе в «Кармен», но 
в «Аиде» артистки встретились впервые, хотя 
давно мечтали о том, чтобы оказаться партнер-
шами именно в этой опере. Обе певицы обладают 
красивейшими, богатыми обертонами голосами. 
Объем тембра и его однородность при смене 
регистров — счастливый дар, которым могут 
похвастаться и Джиоева, и Кулаева. Нужно еще 
учесть неотразимую внешность обеих актрис: 
даже не знаешь, кого именно должен предпочесть 
растерявшийся Радамес. Дуэтные сцены Аиды 
и Амнерис, где разница в красках их голосов 
создает удивительную гармонию, — поистине 
наслаждение для ценителей оперного искусства 
именно как вокального в первую очередь. Да и 
во вторую тоже. И когда к ним присоединяется 
яркий, теплый, объемный тенор Агафонова — еще 
один повод для удовольствия. А уж когда насту-
пает момент вердиевских тутти, где дышащий 
страстью оркестр сливается с мощным хором 
(хормейстер Вячеслав Подъельский), голосами 
солистов и венчается парящим над плотной му-
зыкальной тканью голосом Джиоевой (по всем 
канонам классической итальянской оперы), то 
опероман вполне чувствует себя в своей тарелке: 
уж опера — так опера.

Режиссерское решение Вячеслава Старо-
дубцева и его постановочной команды — ху-
дожника Жанны Усачевой, художника по свету 
и автора видеопроекции Сергея Скорнецкого, 
режиссера по пластике Артура Ощепкова тоже 
исходит из этого принципа: мы ставим большую 
оперу. 

Действие происходит в волшебном мире, где 
мистические сны о Древнем Египте органично 
переплетены с актуальными идеями компьютер-
ного дизайна. В видео много абстрактных, не 
особенно поддающихся расшифровке, но соз-
дающих настроение символов: кубы, пирамиды, 
спирали, кляксы. Все это — в движении, пере-
текании одного в другое. Высокохудожественные 
костюмы талантливо стилизуют наши представ-
ления о древнеегипетской моде и изысканно 
корректируют их: так, всем известные типичные 
египетские прически каре у жриц оказываются 
оригинальными черными головными уборами. 
Сочетание цветов поражает колористическим 
разнообразием, которое благодаря точному 
подбору оттенков создает единство цветовой 
концепции. Красиво выглядят зеркальные встав-
ки в ткани и золотые головные уборы причудливой 
формы.

В спектакле много выразительных, порой 
эксцентричных деталей. Вдруг через весь зал, 
пугая зрителей, на сцену стремительно пробе-
гает Гонец. Или — антифон двух квартетов труб, 
выведенных на авансцену в знаменитом триум-
фальном марше. На сцене очень много народу: 
египтяне, жрецы, жрицы, воины, эфиопы. У каж-
дой группы свой пластический рисунок. Особенно 
впечатляет медленное шествие жрецов по краю 
пирамиды, которая составляет одну из важней-
ших основ декорации. Визуальный акцент — три 
огромных мумифицированных слона на тонких 
длинных ножках, как будто позаимствованных 
у внеземных насекомых. Когда в третьем акте 
к ним симметрично присоединяются два таких 
же гигантских вполне современных ветряка, то 

картинка становится одновременно красивой 
и жутковатой.

О световой партитуре можно писать отдель-
ную статью. Скажу лишь, что ее эффектность и 
разнообразие, способные украсить самое улет-
ное шоу, осмысленны и подчинены драматургии, 
прежде всего музыкальной. 

Для Стародубцева (и в том читается, что 
он ученик Дмитрия Бертмана) режиссура — это 
работа с артистами. С которыми ему, конечно, 
повезло. Все три главных исполнителя вдох-
новенно играют своих персонажей, наделяя 
их правдивыми мотивациями, психологически 
оправданными ровно настолько, насколько это 
уместно в опере. Режиссер не уводит артистов в 
бытовые подробности, при этом позволяя пере-
жить каждый нюанс текста — музыкального и 
вербального. Впрочем, не все вышло ровно. В 
последней картине в самом драматичном эпи-
зоде, где Аида и Радамес обретают друг друга, 
заживо погребенные, режиссер вдруг решил 
дословно воплотить на сцене тот факт, что они 
находятся в полной темноте. Их «слепая» пла-
стика подпортила атмосферу, внеся ненужную 
суету и даже какую-то неуместную комичность. 
Возможно, поэтому сам финал — парадоксально 
мажорный дуэт героев, от которого только камень 
не рыдает, оказался смазанным.

И еще в спектакле есть загадочный персо-
наж — Мальчик (Миша Жумакбаев). Он, конечно, 
совершенно очарователен, но атрибутировать 
его не вполне удалось. Брат Аиды? Ее пленный 
соплеменник? Или... страшно подумать... ее 
сын от Радамеса? То неведомо. Но начинается 
спектакль с того, что малыш играет в кораблик 
с алыми парусами — романтическим символом 
мечты, которой в жизни Аиды, увы, не дано было 
сбыться. Чего нельзя сказать о НОВАТе, приоб-
ретшем (воспользуемся еще раз словами Верди) 
«успех, который будет наполнять театр».

Екатерина КРЕТОВА, Новосибирск.
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КРОССВОРД

НЕ ПРОПУСТИ!

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Обольститель дам в 
одном ряду с ловеласом и казановой. 4. Кар-
манная книжечка для записей с отрывными ли-
стами. 10. Рекордный параметр озера Байкал. 
11. Специальная плоская сумка с прозрачным 
верхом для ношения карт. 13. Стреловидный 
лист лука. 14. Сосед цинка в таблице Менде-
леева. 15. Подземные галереи в Древнем Риме. 
16. Часть деревни, заливаемая в половодье. 
18. Никчемные людишки, которым не место 
рядом с благородной публикой. 20. Статус 
абитуриента после поступления в университет. 
22. Штанишки, в которых малыш передвигается 
по-пластунски. 23. Дырявое клише оформителя 
плакатов. 24. Чувство, притупляющееся при 
насморке. 27. Форменная блуза моряка. 30. 
Грабитель, промышляющий в местах катастроф. 
32. Жаровня в шашлычной. 34. Злой дух — скуп-
щик человеческих душ. 35. Печное «удобство» в 
деревенской избе. 36. «Жираф», поднимающий 
поддоны с кирпичами. 38. Обманное движение 
в футболе. 39. Просьба, исполненная золотой 
рыбкой. 40. Завуч, опекающий молодого пе-
дагога. 41. Миллион долларов актеру за роль. 
42. Место, где возводится дом.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Экспорт по заниженным 
ценам. 2. Нагревающаяся рабочая часть па-
яльника, которая обычно имеет вытянутую зао-
стренную форму. 3. Книжка, которую папа Карло 
купил для Буратино. 5. Советский одеколон с 
цветочным названием. 6. «Начинка» кондитер-
ского шприца. 7. Черный цветок в названии 
романа Дюма-отца. 8. Неразборчивые буквы 
в тетради троечника. 9. Дискуссионный «дуэ-
лянт». 10. Свинец для выравнивания поплавка. 
12. Гольфстрим в Атлантическом океане. 17. 
Цирковая артистка, исполняющая трюки на 
лошади. 19. Упадок сил, испытываемый по-
сле длительной и тяжелой работы. 20. Слово, 
помогающее избежать повтора. 21. Машина 

Петруши, которого просят прокатить до околицы 
в песне. 25. Боевая землянка с крышей из бре-
вен. 26. Житель Старого Света. 27. «Косолапый» 
вредитель, уничтожаемый огородником. 28. 
Телохранитель арестанта. 29. «Прокуренный» 
парадный пиджак. 31. Драгоценный металл, что 
дороже золота. 33. Орудие, которым деньги 
гребут. 34. Войска, приземлившиеся на вра-
жеской территории. 37. Бездна, полная звезд. 
38. Портрет в семейном альбоме.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 ИЮЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Крахмал. 4. Эпиграф. 10. Коррида. 11. Автоген. 13. Миля. 14. Вода. 15. 
Лихорадка. 16. Насыпь. 18. Лизинг. 20. Гандбол. 22. Сквозняк. 23. Реквизит. 24. Ориентир. 
27. Приманка. 30. Кассета. 32. Огонек. 34. Травма. 35. Одолжение. 36. Бред. 38. Утка. 39. 
Таксист. 40. Тяжесть. 41. Напасть. 42. Мангуст.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кремень. 2. Хвоя. 3. Апрель. 5. Провал. 6. Гнев. 7. Фаланга. 8. Лавочник. 9. 
Каламбур. 10. Классик. 12. Носилки. 17. Покорение. 19. Индикатор. 20. Генетик. 21. Лексика. 
25. Рикошет. 26. Расплата. 27. Прелесть. 28. Кровать. 29. Комбайн. 31. Малахит. 33. Корсет. 
34. Телега. 37. Дача. 38. Утюг.

17.08.16—
30.08.16

31.08.16—
25.09.16
ТЕПЛОХОД
«РУСЬ 
ВЕЛИКАЯ»

24.07.16
03.08.16
13.08.16
23.08.16
ТЕПЛОХОД
«РУСЬ 
РОДНАЯ»

МОСКВА—ТВЕРЬ—УГЛИЧ—
КУЗИНО—ГОРИЦЫ—КИЖИ—
СОЛОВКИ (3 ДНЯ)—СТЕКЛЯННЫЙ 
(КАРГОПОЛЬ)—МЫШКИН—
КАЛЯЗИН—МОСКВА

МОСКВА—КАЛЯЗИН—УГЛИЧ—
КОСТРОМА—ПЛЁС—НИЖНИЙ 
НОВГОРОД—САМАРА—ВОЛГОГРАД —
ИЛЬЁВКА (ЭЛИСТА)—ЕЙСК—КЕРЧЬ 
(3 ДНЯ: СЕВАСТОПОЛЬ)—
РОСТОВ-НА-ДОНУ (АЗОВ)—
КАМЫШИН—САРАТОВ—САМАРА—
КАЗАНЬ—ЧЕБОКСАРЫ—МОСКВА 

НИЖНИЙ НОВГОРОД—
ЧЕБОКСАРЫ —НИЖНЕКАМСК—
ПЕРМЬ —ЧАЙКОВСКИЙ—САРАПУЛ—
ЕЛАБУГА—УЛЬЯНОВСК—САМАРА—
ТОЛЬЯТТИ—КАЗАНЬ—МАКАРЬЕВ 
(ДИВЕЕВО; Б.БОЛДИНО)—
НИЖНИЙ НОВГОРОД 
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АЛЫЕ ПАРУСА ДЛЯ АИДЫ
В Новосибирском  
театре оперы и балета  
закрыли сезон

куплю
❑ автовыкуп дороже  

т. 8(903)126-76-81

куплю
❑ антиквариат любой 

т. 8-495-641-67-21
❑ часы, значки 

т. 8-965-397-31-37

❑ материнские платы,  К52, 
СП, реле, ПП3.
(495) 945-60-02, 
(495) 945-70-91,
(495) 945-71-91

❑ реле, микросхемы, 
разъемы, СП 
т. 8(499)126-02-60

приглашаю
❑ массажисток 

т. 8-905-719-93-33

❑ массажисток 
т. 8-915-472-26-64

❑ массажисток 
т. 8-966-193-07-07

сниму
❑ сниму комнату 

т. 8(495)514-59-87

✓ Имеются  противо-
показания к 
применению 
и использованию, 
необходимо получить 
консультацию 
специалиста.

предлагаю
❑ запои.

Алкоголизм. 
Круглосуточно 
т. (495) 956-01-07

❑ запои.
Круглосуточно 
т. (495) 225-24-92

❑ запои.
Лечение алкоголизма 
т. (495) 735-40-20

❑ купирование запоев 
т. (495) 995-22-50

❑ срочно сниму квартиру 
т. 8-966-382-62-62

продаю
куплю
❑ книги б/у. Выезд 

т. 8(495)720-68-36

предлагаю
❑ шкафы-купе на заказ

за 1—3 дня. 
т. 8-495-995-87-81

предлагаю
❑ безболезненное 

усыпление, вывоз. 
Мосветслужба 
т. 8-495-979-58-12

предлагаю
❑ дипломы, аттестаты 

т. 8-926-881-38-99

1 ЧАС — И ВРАЧ У ВАС
ЗАПОИ

АЛКОГОЛИЗМ
Радикально

(495) 225-00-60

ПОМОЩЬ 
НАРКОЛОГОВ

●

●

921-44-03
АНОНИМНО

ПСИХОТЕРАПИЯ

куплю
❑ автокатализатор куплю! 

Дорого! 
т. 8(965)231-21-31, 
8(965)231-23-01,
8(495)945-60-02

предлагаю
❑ бесплатная консультация 

ведущих юристов 
т. 8-495-115-02-51

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07

в Англиканском
соборе
www.grigoriankoncert.ru

0+ОРГАННЫЕ
    концерты

предлагаю
❑ отдых в любой район 

т. 8-965-180-34-65

 отдых! Отдых!
И еще раз отдых! Центр! 
т. 8-966-120-01-01

❑ отдых! 
т. 8-903-256-73-00

❑ расслабление 
м. "Сходненская" 
т. 8-965-221-69-71,  
"Планерная"" 
т. 8-963-778-12-78

❑ расслабление 
т. 8-929-900-07-42

❑ релакс 
м. "Отрадное" 
т. 8-903-683-55-00, 
м. "Медведково" 
т. 8-963-694-47-47

❑ ликвидация
"Глобал Трэвел" началась 
16.06.2016. Требования 
направлять по адресу : 
Grand Plus 755 Coney Drive 
4FI., Belize-City (1 месяц)

❑ отдых!
Любая станция метро 
т. 8-964-509-38-09

❑ ОТДЫХ! 
т. 8-967-025-17-73

❑ РАССЛАБЛЕНИЕ 
т. 8-903-784-21-31

❑ отдых 
м. "Кузьминки" 
т. 8-903-008-39-77

❑ отдых 
м. "Планерная" 
т. 8-964-514-74-12

❑ отдых по Москве 
т. 8-925-189-47-11

❑ отдых 
т. 8-903-003-91-42. 
Круглосуточно.

❑ отдых 
т. 8-916-133-06-93
Центр

❑ отдых 
т. 8-916-917-70-56

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15

Б у д ь т е  б д и т е л ь н ы  п р и  п р и в л е ч е н и и  к  с о т р у д н и ч е с т в у  л и ц ,  н е  и м е ю щ и х  л и ц е н з и й  и л и  и н ы х  с п е ц и а л ь н ы х  р а з р е ш е н и й .

Генеральный директор Международного 
театрального фестиваля им. А.П.Чехова 
Валерий Шадрин награжден Почетным 
орденом Британской империи «за заслуги 
в продвижении британского и мирово-
го искусства в России». Торжественная 
церемония состоялась 18 июля. Посол 
Великобритании в России Лори Бристоу 
лично вручил почетную награду.

Орден учрежден в 1917 году королем 
Георгом V, а вручается он за боевую отвагу, 
общественную деятельность, достижения в 
искусстве и науке. В разные годы кавалерами 
Почетного ордена Британской империи стали 
Пласидо Доминго, Стивен Спилберг, Иегуди 
Менухин, Франко Дзеффирелли. За вклад 
в искусство и развитие культурных связей 
между Россией и Великобританией этим ор-
деном награждались Василий Ливанов (за 
роль Шерлока Холмса в экранизациях Игоря 
Масленникова), музыканты Мстислав Ростро-
пович и Геннадий Рождественский. И вот те-
перь Валерий Шадрин — один из основателей 
Международного театрального фестиваля 
им. А.П.Чехова (1992). На протяжении 24 лет 
он бессменно и эффективно его возглавляет. 
На фестивале в разные годы показывались 
спектакли самых ярких режиссеров Вели-
кобритании — Деклана Доннеллана, Мэтью 
Боурна и других. Совместно с британскими 
коллегами осуществлены спектакли «Как вам 
это понравится» Дмитрия Крымова и «Война» 
Владимира Панкова. 

Отдел культуры.

НАШ 
БРИТАНСКИЙ 
КАВАЛЕР
Гендиректор 
Чеховского 
театрального 
фестиваля Валерий 
Шадрин награжден 
орденом
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■ «Оружие»
Жизнь после дембеля — с Browning BAR на охоту.
Кто вы, мистер Чок? — как добиться кучного боя.
Мощный блок Aydt — разговор о целевых карабинах.
■ «Природа»
Тебе понравится! — таежные были.
С Лейкой и блокнотом — одиночное путешествие на 
Ямал.
Степь степей — в гости к наследникам Бодончара.
■ «Трофеи»
Сказочная Спала — наши в Польше.
Шашлык из турецкого гуся — дары Русского 
Севера.
Макушка лета — из дневника вальдшнепятника.
■ «Гараж»
Охотник за острыми ощущениями — тестируем Polaris 
RZR XP Turbo.
■ «Рыбалка»
День гольца — рыбалка на Таймыре. 
Читайте, подписывайтесь, делитесь с нами 
впечатлениями!

ЧИТАЙТЕ В ИЮЛЬСКОМ НОМЕРЕ ЖУРНАЛА  
«ОХОТА И РЫБАЛКА. XXI ВЕК»
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КАРЕНИНА ГРЕШИТ ЧРЕЗМЕРНОИ 
ИЛЛЮСТРАТИВНОСТЬЮ

Премьера 
Кристиана 

Шпука состоялась 
в театре 

Станиславского 
и Немировича-

Данченко
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ПРИЗНАНИЕ
Поначалу Тайсон Фьюри меня ужасно бесил. 

Что за выскочка вообще? Какой-то аморфного 
телосложения дядя, который вопит о своих наме-
рениях забрать все чемпионские пояса тяжелого 
веса. Я, как и многие другие, не оставлял ему шан-
сов в поединке с Владимиром Кличко. Ну сколько 
у именитого украинца было таких соперников, 
у которых гордый нуль в графе поражений, а на 
деле — не такой уж гордый, но гораздо больший 
нуль в графе умений? 

А Фьюри взял да прервал многолетнюю геге-
монию Кличко, став чемпионом мира. И после этого 
стало ясно, что он лучшее, что могло произойти в 
этой весовой категории.

В «тяжах» в последнее время была ужасная 
нехватка кадров. И бокса как такового. Кличко 
приучили нас к джебам, которые спустя годы дей-
ствовали лучше снотворного, а их оппоненты с 
упорством идиотов отказывались развиваться 
и искать для этого контраргументы. В принципе, 
если бы не антропометрия, то их бы вряд ли нашел 
и Тайсон, но без удачи в этом деле никуда. 

Фьюри признался, что если бы проиграл Вла-
димиру Кличко — завязал бы с боксом. Не было 

никаких стандартных клише, мол, «я вернусь еще 
сильнее». Не получится — да и черт с ним, где 
тут ближайший паб? Но он выиграл и раскрутил 
реванш до небывалых высот...

Гневные интервью, что Кличко гей, — пожа-
луйста. Прийти на пресс-конференцию, снять 
футболку и продемонстрировать еще более убо-
гую форму, чем в ринге, — не вопрос. Заявить при 

этом, что украинец проиграл «жирному». «Я хочу 
доказать, что путь от алкаша до чемпиона мира 
можно пройти всего за шесть недель», — сказал 
тогда Фьюри.  

Затем поползли слухи, что Тайсон употребля-
ет допинг. Это еще один отличный вброс, который 
лишь акцентирует внимание на нем, противостоя-
нии и боксе. Но опять-таки, глядя на него, такое 

точно заподозрить нельзя. Возможно, с молоком 
матери ему и подмешивали гормон роста, ведь 
недоношенный на семь недель ребенок как-то 
вымахал до 206 см и 117 кг, но первая мысль от 
взгляда на Фьюри другая. Есть такая фраза: ир-
ландские наручники. Она описывает состояние, 
когда обе руки заняты алкоголем. Ощущение, что 
Фьюри закован как минимум каждую пятницу.

Дальше он снялся с реванша с Кличко из-за 
травмы, отложив поединок. Так что миру придется 
еще подождать, прежде чем будет дан ответ на во-
прос: это была разовая акция и Тайсон-чемпион — 
случайность или же все-таки закономерность. 

Ну, а апофеозом всего стал якобы каминг-аут: 
признание в том, что он гей. Перед этим, правда, 
была парочка фотографий из роддома, где жена 
Фьюри подарила ему сына, но резонанс-то был 
произведен. Ни один даже самый миленький 
ребенок в социальной сети не соберет столько 
репостов, сколько признание брутального мужика 
в том, что любит он точно таких же.

С одной стороны, весьма неожиданно. С дру-
гой — так намного веселее. 

Алексей САФОНОВ.

КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 19.07.2016
1 USD — 63,1154; 1 EURO — 69,7741.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Наталия Бессмертнова (1941–2008), балери-
на, народная артистка СССР
Арчибальд Кронин (1896–1981), писатель-
романист («Цитадель»)
Бенедикт Камбербэтч (1976), актер 
(«Шерлок»)
Василий Ливанов (1935), актер, сценарист, 
народный артист РФ
Владимир Маяковский (1893–1930), поэт
Василий Петров (1761–1834), физик, 
электротехник
Эдуард Пикеринг (1846–1919), астроном, 
академик
Александр Ширвиндт (1934), актер, театраль-
ный режиссер, худрук московского Театра 
сатиры

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра России, сегод-
ня температура ночью в Москве 19..21°, днем в 
Москве 25..27°. Облачно, дождь, местами силь-
ный, местами гроза, град, ветер юго-восточный, 
5–10 м/с, местами порывы 13–18 м/с.
Восход Солнца — 04.09, заход Солнца — 21.01, 
долгота дня — 16.52.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, будут небольшие возмущения.

ДАТСКИй УгОЛОК
День юридической службы МВД России.
День женщин-министров в Японии.
1696 г. — русская армия Петра I овладевает 
Азовом после капитуляции турецкого гарнизо-
на. Россия получает выход в Азовское море.
1886 г. — в Люксембурге свой последний кон-
церт дал Ференц Лист.
1936 г. — лидер испанских коммунистов До-
лорес Ибаррури в речи по радио впервые про-
возгласила лозунг «No pasaran!».
1941 г. — И.В.Сталин назначен наркомом обо-
роны СССР.
1991 г. — Б.Ельцин издал указ о «департизации» 
всех государственных органов России.

Я каялся всего три минуты, а батюшка уже 
стаскивал рясу со словами: «И на хрена 
такая жизнь!»

Знаете, чем отличается футболист сбор-
ной России от пирата?
У пирата только одна нога деревянная.

Амбициозный планктон напал на акулу, пы-
таясь замкнуть пищевую цепочку.

— Что это за чучело?
— Моя девушка.
— Красивая.

В цехе, где делают автоматы Калашникова, 
зарплату выдают не то что день в день, а се-
кунда в секунду.
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УЧРЕДИТЕЛЬ: гусев павел Николаевич  
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕгИСТРАЦИИ СмИ: пИ №ФС77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

СпОРТ
ВОПРОС ДНЯЭКСПЕРТ

Названы три наиболее 
реалистичных сценария  

конца света
Ученые разобрались, кого 
сочли бы идеальной парой 

одинокие люди

Знаменитая спортсменка 
и депутат Госдумы — 
о докладе Макларена и всей 
ситуации в международном 
олимпийском движении
Ровно за час до обнародования доклада 
главы специальной комиссии Всемир-
ного антидопингового агентства (ВАДА) 
Ричарда Макларена с очередными разо-
блачениями российского спорта «МК» 
набрал номер чемпионки Олимпийских 
игр-2006 в скоростном беге на коньках, 
ныне депутата Государственной думы 
РФ Светланы Журовой. Учитывая, что из 
документа еще в воскресенье произо-
шла утечка (или это плановая подготовка 
«декораций к фильму ужасов»), наше-
му постоянному эксперту нашлось что 
сказать. И постараемся передать наш 
диалог без купюр. 

— Ситуация вы-
глядит странно 
априори. Уже есть 
какая-то утечка, 
какие-то данные… 
Есть ли они в до-
кладе Ричарда 
Макларена или это 
фальсификация? 
Нас втягивают 
комментировать 
это, но мы не в кур-
се: какое отноше-
ние детали имеют 
к самому тракта-
ту? А если это до-
думки? Меня спра-
ш и в а ю т  в 
последние дни: «А 
что Россия такая 

спокойная?» А как могут представители госу-
дарственной власти комментировать то, чего 
еще нет? Надо увидеть доклад и прочитать его 
полностью, не так ли? А решений никаких не 
принято. Как с докладом Ричарда Паунда в свое 
время: его никто полностью и не читал, потому 
что для этого надо читать на английском и каче-
ственно перевести на русский язык.

Я так понимаю, что если мы хотим подать 
ответный иск в суд о клевете или подмене фактов 
и понятий — надо изучить каждую букву, каждую 
деталь под микроскопом! Была вот статья про 
Родченкова — его роль очень понятна. Сюда 
еще и спецслужбы примешали. На основаниях 
ли его рассказов базируется доклад — набе-
ремся терпения.

— Но комментировать все равно при-
ходится, верно?

— В Интернете меня стали кусать за то, 
что я вспомнила Виктора Ана и Вика Уайлда, 
которые принесли России в Сочи 5 золотых 
наград, а также многих иностранных тренеров. 
Так вот, а их кто-нибудь опрашивал? Многие из 
тех, кто внес вклад в сочинскую общекоманд-
ную победу, вообще не граждане России — но 
они что, не знали о «государственной допинго-
вой программе»? Если на их глазах создавали 
«коктейли»? А выгодны слова таких людей, как 
Родченков… 

Еще одна претензия: Россия, дескать, не 
обеспечила «интервью» с тремя тысячами спор-
тсменов. «Интервью» в английском значении 
допроса. Мы должны были это организовать. Я 
бы хотела посмотреть, если бы мы такое требо-
вание выставили американцам или канадцам! 
Согласитесь, даже смешно становится.

— Реакция все же есть. В частности, два 
открытых письма президента ОКР Алексан-
дра Жукова, одно из них адресовано главе 
МОК Томасу Баху. 

— А мы в действительности можем об-
ращаться только к Баху. Кто бы что ни говорил, 
решение будет за ним и его международной 
общественной организацией. Неправильно, что 
на них давить начинают, о чем Жуков в письме и 
указывает. Пусть оценивают объективно.

— Вы сейчас натолкнули на мысль, что 
вся история — следствие не очень хорошо 
отрегулированных отношений между миро-
выми структурами: МОК — раз, националь-
ные федерации по видам спорта — два и, 
наконец, ВАДА. 

— Замкнутый круг. Когда выгодно, ситуа-
цию интерпретируют по одному сценарию, если 
нет — готов запасной. К примеру, невмешатель-
ство государства в дела общественных орга-
низаций в хартии прописано. Если что, всегда 
дают сигнал тревоги. Когда не надо — молчат. 
В СССР, который я хорошо застала, в спорте 
было больше порядка. Но нам предъявляют 
претензии, что государство слишком сильно в 
спорт лезет. Значит, порядка не надо?

У нас в отличие от многих стран нет куль-
туры взаимодействия со спонсорами, многие 
обижаются, что премиальные для олимпийцев 
выплачиваются из бюджета. А обращаться к 
бизнесу — это значит сразу «кошмарить» его! 
Заставлять помогать из-под палки. Я наде-
юсь, законопроект, связанный с лотереями и 
букмекерскими организациями, будет принят. 
Это первый шаг, хотя столько уже было воя и 
криков!

— Как считаете, тучи нас обойдут сто-
роной в итоге?

— Главное, чтобы миновали МОКовские 
тучи. А президент организации Томас Бах пра-
вильно прокомментировал: «Можно узнать, при 
чем здесь вся летняя сборная, если претензии 
— к зимней?» Он тоже в недоумении. Если у вас 
вопросы к зимней команде — куда, простите, 
смотрело ВАДА? Лишний раз прочитала их пре-

тензии (опять утечка!) — так что они делали 
3–4 года? Они нас хвалили, давали нам дипло-
мы, высоко оценивали работы лабораторий, и 
РУСАДА тоже. Ко мне как к руководителю на-
блюдательного совета от ВАДА не поступало 
никаких обращений. Хорошо, есть подозрения 
— пожалуйста! Давайте вместе разберемся. Но 
ни разу этого не произошло. 

— Но у простого гражданина возникает 
один вопрос: кому верить, когда все на-
столько запутались?

— Родченкову, который «на нож падал, и 
так 10 раз подряд»? Вы же наверняка лично 
знакомы с Алексеем Воеводой, бобслеистом 
сборной России! Он мне признался: «Я в глаза 
этого Родченкова не видел. Какие коктейли 
он мог меня заставить пить?!» А Леша вообще 
правдоруб еще тот, к тому же пристально сле-
дит за здоровьем. Он мяса-то не ест. А уж про 
допинг я молчу.

Дмитрий ЛЮБИМОВ.
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Далее — переезд в «Спартак» уже 
московский, «великий-могучий», 
как тогда скандировало на трибунах 
первое поколение фанатов. Ясно 

было, конечно, что в дубль — под самого Рината 
Дасаева, лучшего на тот момент вратаря всего 
СССР, если не всего мира.

И — данное на дорожку обещание другу дет-
ства из Орджоникидзе стать рано или поздно 
первым и в Москве…

Не самые удачные поначалу матчи, после 
которых даже спартаковский патриарх Николай 
Петрович Старостин говорил главному тренеру 
Бескову: «Костя, да зачем тебе вратарь, который 
20 мячей в трех играх пропускает? Поставь лучше 
меня — я не хуже буду!»

И жесткая реакция Константина Ивановича, 
который видел игроков, как, наверное, никто: «По-
дожди, из него выйдет толк!»

Первое в жизни интервью солидной газете — 
«МК» (мы тоже умеем разглядеть таланты, так-то 
вот). Тому своему материалу, помнится, нынешний 
первый заместитель главного редактора Петр 
Спектор предпослал заголовок «Легко ли быть 
вторым?».

Командировка в «Локомотив», к только-только 
выведшему команду в союзную высшую лигу Юрию 
Семину. За игровой практикой — Черчесов в какой-
то момент понял, что учиться у Дасаева хватит.

Уверенное движение «паровоза» по элит-
ным путям, в чем безусловная заслуга не только 
удивившего советских болельщиков молодого 
тренера (которого мало кто даже на трибунах 
Палычем называл, чаще — Юрка), но и статного 
усача-голкипера из Осетии.

Триумфальное возвращение в «Спартак», 
оставшийся не только без Дасаева, но и без Бес-
кова — с еще более молодым, чем Семин (35 
всего!), тренером Олегом Романцевым. И с ходу 
— «золото» союзного чемпионата.

А на следующий год — историческое противо-
стояние с «Наполи». И ни одного пропущенного 
за 210 игровых евроминут (90+120) мяча что от 
величайшего аргентинца Диего Марадоны, что от 
прочих чемпионов Италии, включая бразильского 
голеадора Кареку.

И — победа в серии пенальти, и — салют над 
Москвой: казалось, что не только в честь празд-
новавшегося еще в то время 7 ноября. И — выход 
в четвертьфинал на мадридский «Реал», который 
спартаковцы тоже из Кубка чемпионов выбьют, 
а Черчесову «Королевский клуб» сможет забить 
только раз в двух играх.

…Потом, осенью 1991-го, случится еще один 
матч с итальянцами в «Лужниках», но уже со сбор-
ной. И Стас, как звали его на трибунах, опять не 
пропустит, и нулевая та ничья станет, по сути, про-
пуском для команды Анатолия Бышовца на Евро-
1992 (об этом я вспомню, когда тренер-победитель 
Олимпийских игр-1988 скажет, что оптимальная 
сейчас кандидатура на пост рулевого сборной 
России — именно Черчесов).

И будет в августе 1992-го первая игра в исто-
рии бело-сине-красной национальной команды 
— против Мексики. И именно вратарь «Спартака», 
не уехавший еще в бундеслигу — в «Динамо» (Дрез-
ден), где быстро станет своим, не вернувшийся 
пока феерить в Лиге чемпионов-1995/1996 и не 
отправившийся покорять Австрию, выйдет на поле 
с капитанской повязкой.

Но мало кто знает, что незадолго до того, 
когда разгорался конфликт в Южной Осетии, Чер-
чесов пришел в штаб сам и отрапортовал: «Можете 
на меня рассчитывать». Генералы посмотрели 
на земляка и отправили воевать на футбольных 
полях. Сам вратарь, к слову, никогда об этом не 
рассказывал — поведал позже бывший пресс-
атташе сборной России и блестящий колумнист 
Илья Казаков.

При этом Станислав Саламович (да, он 
уже больше 10 лет тренирует — давно пора к 
отчеству привыкнуть) — вполне себе человек 
с армией ассоциирующийся. Всегда подтянут. 
Дисциплинирован. И слова «честь имею» для 
него не пустые…

Он и тренером стал жестким. Иногда черес-
чур. Иногда перегибал, думается, палку (как в 
случае с Егором Титовым), но, сдается, нынешний 
Черчесов, помудревший и чуть менее импульсив-
ный, сам уже прекрасно это понимает.

При этом характер его — характер победителя 
— никуда не делся, разумеется. И его постспар-
таковская карьера («Терек» с лучшим результатом 
за историю выступления в чемпионатах России; 
«Амкар», который Черчесов образцово вытянул из 
болота; «Динамо», с которым в групповом турнире 
Лиги Европы он выиграл 6 матчей из 6; «Легия», с 
которой он победил в чемпионате и Кубке Польши), 
великолепно это иллюстрирует.

Домашний чемпионат мира-2018 со сбор-
ной России стал логичным продолжением, не 
находите?

Понятно, ни один тренер не даст гарантии, 
что с сегодняшним поколением российских фут-
болистов сможет выйти на этом турнире хотя бы 
в четвертьфинал.

Но в том, что за команду Черчесова нам стыд-
но не станет, я лично уверен. Биться ребята будут. 
Как бились всегда все его команды. Как бились 
на Евро-2016 исландцы, северные и южные ир-
ландцы, словаки.

Во-первых, он умеет собирать коллектив: и 
футболистов, и тренеров. Не знаю, пригласит ли 
он в сборную постоянных своих помощников, но 
это было бы логично.

Почему его команды так здорово физически 
готовы? А это Владимир Паников. Почему все зна-
ют, как играть «по сопернику»? А это один из лучших 
в стране аналитиков — Мирослав Ромащенко, на 
раз-два разбирающий оппонентов. Почему вра-
тари прибавляют? А это отменно работающий с 
ними Гинтарас Стауче…

Мы же этого хотим, правда?
Алексей ЛЕБЕДЕВ.

ПЕРВЫЙ КАПИТАН  
ФУТБОЛЬНОЙ СБОРНОЙ...

Светлана Журова:
«Бах дело говорит»

КАМИНГ-АУТ НЕ НОКАУТ
Боксер Тайсон Фьюри признался  
в нетрадиционной ориентации,  
в которой раньше подозревал Владимира Кличко

Вот скажите, только честно: как давно вы трепетали от афиши боксер-
ского боя в тяжелом весе? Не забыли ли вообще, каково это? При всем 
уважении к спортсменам этого дивизиона, ну не тот это хэвивейт, к 
которому нас приучил XX век. Ощущение, что с новым столетием все 
беззаветно ушло. Предсказуемые бои, почти полное отсутствие ярких 
персонажей, которые могли бы просто привлечь внимание. Спасение 
пришло, откуда не ждали. От Тайсона. Но не вернувшегося Железного 
Майка, а от ирландца Фьюри, который вернул в это дело азарт. 

Сочи-2014. У страны праздник, 
ничто не предвещает беды.
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«У нас было только 57 дней. Мы не 
успели охватить многие виды 
спорта и не можем описать полную 
картину в отношении летних видов. 

Мы не знаем, как это было сделано, но знаем, 
как это могло быть сделано».

«Железные аргументы» Ричарда 
Макларена по окончании доклада.

Канадский юрист с первых же минут пресс-
конференции не оставил никаких сомнений: 
«Я в высшей степени уверен в своих выводах». 
Говорил спокойно, неторопливо. О чем? О том, 
что московская лаборатория покрывала нарушав-
ших допинговые правила российских спортсме-
нов. А сочинская лаборатория скрывала случаи 
употребления допинга со стороны россиян. Ну 
а Министерство спорта при поддержке спец-
служб контролировало манипуляции с допинг-
пробами. 

С трибуны фактически вновь прозвучал все 
тот же Григорий Родченков, после чьего интервью 
и была создана очередная комиссия. Причем, и 
это любопытно, конкретика — количество нару-
шений в Сочи, количество «дутых» медалистов, 
— которая была у Родченкова, из уст Макларена 
не прозвучала. 

Думаю, вопросов осталось очень много. Сам 
Макларен говорил о том, что времени у него на 
расследование было мало, он бы вообще-то еще 
позанимался этим вопросом, но, ясное дело, 
Игры впереди, выводы нужны были сейчас. «По-
чему мы выбрали время для публикации перед 
Олимпийскими играми? Была бы моя воля, я бы 
продолжил расследование еще на несколько не-
дель. Но мы понимали, что должны представить 
отчет перед Играми в Рио».

Докладчик заявил, что система государ-
ственного контроля в России была создана после 
Олимпийских игр 2010 года и существовала до 
2014 года. Положительные допинг-пробы пре-
вращали в отрицательные под руководством 
заместителя министра спорта Нагорных, РУСА-
ДА и ФСБ. «О положительных допинг-пробах в 
каждом виде спорта сообщалось заместителю 
министра спорта Юрию Нагорных. Он лично ре-
шал, чье нарушение скрывать, а кого оставлять 
без защиты».

Расследование насчитало, что с 2012 по 2015 
год в России были скрыты 643 положительных 

допинг-теста. Специально для Игр в Сочи рос-
сиянам, как утверждается, потребовался новый 
способ сокрытия положительных проб — метод 
замены допинг-проб непосредственно в спе-
циальных защищенных бутылках. Макларен 
утверждает, что нет никаких сомнений: под-
мена происходила при содействии ФСБ. Со-
трудники ФСБ попадали в лабораторию Сочи 
под видом инженеров-коммунальщиков. Но 
вот точный метод, использованный ФСБ для 
вскрытия допинг-проб, неизвестен. Макларен 
заявил, что в результате работы его комиссии 
удалось установить личности трех сотрудников 
спецслужб, которые имели доступ в лаборато-
рии в Сочи.

Докладчик пересказал уже озвученные ра-
нее слова Григория Родченкова о том, что био-
материал, собранный до Игр, во время чистоты 
спортсмена от допинга, передавался через дыру 
в лабораторной стене. После чего в него добав-
ляли соль для повторения физических и химиче-
ских свойств оригинальных образцов. Макларен 
утверждает, что доказательства фальсификаций 
присутствовали во всех проверенных образцах, в 
них обнаружен необычно высокий уровень соли. 
Правда, сколько их было, не озвучивает.

Взлом бутылок, как утверждается, осущест-
влялся при содействии ФСБ, есть доказательства 
фальсификации на внутренней стороне крышки 
банок для допинг-контроля — опять-таки во всех 
проверенных образцах. 

Ричард Макларен подчеркнул, что министр 
спорта Виталий Мутко не мог не знать обо всех 
махинациях с допинг-пробами во время Олим-
пиады-2014 в Сочи. 

Отвечая на вопросы, Ричард Макларен ска-
зал, что Независимая комиссия ВАДА не выявила 
активной роли Олимпийского комитета России 
в махинациях с пробами. 

Макларен не стал называть имена кон-
кретных спортсменов. И заявил, что никакой 
утечки доклада не было. «Что касается «чистых» 
спортсменов — это неудачное стечение обстоя-
тельств. Многим атлетам приходится страдать 
от системы. Мне жаль действительно «чистых» 
спортсменов. Думаю, они будут разочарованы 
тем, что открылось в ходе расследования, не 
меньше, чем мы все».

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

КАКИХ ПОКЕМОНОВ...
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Не запутался 
ли канадский 
юрист Макларен 
в ворохе 
компромата?
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